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MAYOR

F. BARTOLOMÉ

DESPUÉS de que el ministro presidente de la Suprema
Corte, Arturo Zaldívar, fuera visto ayer entrando
a Palacio Nacional, quienes estuvieron atentos
a la visita cuentan que se trataron dos temas relevantes.

EL PRIMERO, que ya sondeó entre sus compañeros
de la toga negra y no hay condiciones para extender
su mandato hasta 2024, por lo que no buscaría
la reelección, decisión que ya comunicó a su vecino
del Zócalo y que pronto haría pública. Y, segundo,
que le avisaron que pronto se solicitará la orden
de aprehensión contra el gobernador de Tamaulipas,
Francisco García Cabeza de Vaca

POR CIERTO, que a más de uno le extrañó la sede
•de la reunión, pues la visita del ministro no es
compatible con el Código de Ética del Poder
Judicial, el cual establece que los juzgadores deben
abstenerse de hacer citas con las partes de un litigio
fuera de las oficinas donde ejercen su función...
por más que entre la Corte y Palacio sólo esté
la calle Corregidora.

MUY CÓMODO, pero irreal, suena el deslinde
que pretende hacer el morenista Mario Delgado
de su involucramiento con la Línea 12 del Metro cuyo
colapso cobró 25 vidas. El presidente de Morena salió
con que a él sólo le tocó conseguir los fondos para
el proyecto cuando fue secretario de Finanzas local
entre 2006 y 2010 y después no tuvo nada que ver.

LO QUE NO dice es que en esos años ocurrieron
hechos que acabaron provocando fallas graves
en esa línea, como el cambio de proveedor
y de modelo de los convoyes que en 2009 pasaron
de ser de 152 metros a otros de 140 metros que,
además, resultaron ser más anchos.

Y FUE justamente el cambio de modelo
el que provocó un desgaste acelerado de los rieles
debido a la incompatibilidad entre convoyes y vías,
lo que se tradujo en un costo millonario adicional
en mantenimiento correctivo.

PERO de ese y otros temas escabrosos de la Línea
Opacada... perdón, Dorada, el dirigente morenista
no ha dicho ni pío desde que salieron a la luz a partir
de 2013. ¡Qué conveniente!
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AHORA que Andrés Manuel López Obrador amagó
con enviar una nota diplomática al gobierno de Joe
Biden para quejarse por los fondos que EU otorga
a organismos de la sociedad civil en México, salió
a relucir otro tema preocupante.

CUENTAN integrantes de esas agrupaciones
que empresas privadas de capital estadounidense
que antes les hacían donaciones dejaron de hacerlo
y que la razón que les dan es que recibieron amenazas
de personeros de la 4T, quienes amagaron con
complicar sus operaciones en el país si seguían
apoyando a organizaciones mal vistas en Palacio
Nacional.
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HASTA DONDE se ha
dicho, la Contrataría de
la CDMX cuenta con un
buen expediente sobre
Línea 12 y ya puso
manos a la obra para
revisarlo con mirada de
relojero.

LO RARO es que más
de uno asegura que
un procedimiento
de este tipo primero
tendría que iniciar en
el Órgano Interno de
Control del Sistema de
Transporte Colectivo
Metro, donde todavía
no han decidido si le

entrarán o no al quite.
• • •

OJALÁ que no haya
habido dolo, a los
deudos de una víctima
del desplome en
Línea 12 les querían
dar un certificado de
defunción que atribuía
el deceso a un choque
terrestre, sin especificar

nada del siniestro y
tuvieron que insistir
para que lo cambiaran.

• • •

LA PETICIÓN que
se hizo desde la
Administración

capitalina a quienes
en el Gobierno federal
definen el Semáforo
Epidemiológico fue
muy clara: ¡contexto!

DE ENTRADA, por
aquello de la cantidad
de mexiquenses que se
atienden aquí, lo que
hace una variación
inevitable de las
estadísticas.

PERO también, porque
por obvias razones, el
ánimo chilango anda
apaleado, por lo que
en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
consideran que caería
bien un colorcito más
optimista.
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Tiempo de zopilotes

Es lamentable que los zopilotes se hagan
presentes en cada tragedia. El Presidente
y su gente no han estado exentos
de hacer lo mismo.

"Errar es humano. Culpar de ello
a los demás es política".

Hubert Humphrey

o es para sacar raja, aprove"N charse de la tragedia", dijo
el presidente López Obra

dor el 5 de mayo sobre el desplome en
la Línea 12 del Metro capitalino. "Todo
esto lo produjo la política neoliberal o
de pillaje... Entonces, ojalá y no se ma
nipule, pero son tiempos de zopilotes".

Las tragedias, efectivamente,
atraen zopilotes. El presidente del
PAN en la Ciudad de México, Andrés
Atayde, con un grupo de diputados
locales que buscan reelegirse, se pre
sentaron el 4 de mayo en el lugar del
colapso para tomarse fotos y exigir que
la directora del Metro, Florencia Se
rranía, sea "investigada y sancionada".
Uno de ellos, Christian von Roe, es
cribió: "De igual manera presentamos
una denuncia penal por la probable
responsabilidad" de Marcelo Ebrard,
Mario Delgado, Claudia Sheinbaum y
Florencia Serranía

No es la primera vez que una tra
gedia así atrae zopilotes. El 17 de julio
de 2017 el entonces líder de Morena,
Andrés Manuel López Obrador, se re
firió a dos muertes provocadas por un
socavón en el Paso Express de Cuer
navaca, una obra que llevaba poco de
inaugurada, "mal construida por una
empresa de las favoritas de Peña Nieto,
de las empresas extranjeras, españo

las". Exigió la renuncia del secretario
de Comunicaciones y Transportes,
Gerardo Ruiz Esparza, de quien dijo,
sin presentar pruebas, que era "socio"
en contratos corruptos con Peña Nieto.
"En cualquier país del mundo, sucede
una desgracia así y hay responsables.
No se castiga, como hacen aquí, a chi
vos expiatorios... En este caso cuando
menos debería renunciar el secretario
de obra pública [sic] de Peña Nieto...".

Los zopilotes políticos sobrevuelan
toda tragedia en nuestro país. Ocurrió
en Tlahuelilpan, Hidalgo, donde mu
rieron 137 personas en 2019 al estallar
un gasoducto perforado; en la Ciudad
de México y en Morelos, tras los te
rremotos de 2017; en Iguala, donde
decenas de normalistas de Ayotzinapa
fueron secuestrados para ser asesina
dos en 2014; en Hermosillo, donde
murieron 49 niños en la Guardería
ABC en 2009; en la discoteca News
Divine, en 2008; en el Lobohombo, en
2000. Los ejemplos son innumerables,
pero no solo en México. En cualquier
tragedia, en cualquier lugar, llegan los
buitres en busca de carroña Es parte
de su naturaleza, también de la natu
raleza de los políticos.

Al Presidente le gusta la metáfora
de los zopilotes. El 31 de marzo de
este 2021, al hablar sobre los muertos
por Covid, afirmó: "Nuestros adver
sarios, que son muy inmorales y son
capaces de valerse de todo, hasta del
dolor humano, andan siempre zopi
loteando; entonces, es temporada de

zopilotes". En febrero, después de que
la Auditoría Superior de la Federación
se retractó, quizá temporalmente, de
su afirmación de que el costo de can
celación del aeropuerto de Texcoco
había sido de 331 mil millones de
pesos, declaró: "Toda la prensa con
servadora.. ya tenía un festín con este
asunto, porque es temporada de zo
pilotes y pensaban que ya nos habían
descubierto". El 2 de junio de 2020
afirmó que "a pesar de los pesares...
se ha logrado controlar en México
la pandemia", más que en Estados
Unidos y algunos países de Europa
con supuestamente mayor número de
fallecidos, pero algunos medios "qui
sieran que las cosas fuesen peor. Por
eso he hablado de que es temporada
de zopilotes".

Una vez más coincido con el pre
sidente López Obrador. Es lamentable
ver cómo se posan los zopilotes sobre
los muertos en cada tragedia Solo que
ni él ni su gente han estado exentos de
hacer lo mismo.

• PATENTES

Es una de esas medidas populares que
al final salen muy caras. Las empresas
farmacéuticas desarrollaron decenas
de vacunas contra el Covid en menos
de un año. Eliminar hoy las patentes
no solo es ilegal, por retroactivo, sino
que reducirá los incentivos para llevar
a cabo inversiones que generen nuevos
medicamentos y vacunas.

• PATENTES
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El rey Cleto era incrédulo.

No sólo no tenía fe: tampoco tenía
imaginación.

Hizo llamar a San Virila y le ordenó:

Mándame una señal que me haga creer.
El frailecito se resistía a hacer esa

demostración, pero el monarca insistió:
si no le hacía algún milagro no sólo
no creería: además haría que todos sus
vasallos dejaran de creer.

San Virila se resignó e hizo un
movimiento con su mano. En ese mismo

instante una hormiga colorada le picó
al monarca en la parte más sensible
de su real trasero.

El soberano lanzó un grito de dolor
y gimió:

¡Creo, creo, pero quítame de ahí
a la hormiga!

En adelante el rey fue un devoto creyente.
Y decía San Virila:

¡Qué milagros tan grandes puede hacer
una pequeña hormiga!

iHasta mañana!..

Fecha: 07/05/2021

Página: 9

Area cm2: 107

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 23,326

Página 7 de 8



Pista a seguir

En el caso de la Línea 12 deben

investigarse las deftciencias
en el proceso de construcción.

Un voto por Morena es un voto
contra México... Desconfío de
los anónimos, excepción he

cha del Poema del Cid, anónimo. (Es
colar de secundaria, leí esa obra fun
dacional, el primer clásico de nuestra
lengua, en la espléndida transcripción
hecha por don Alfonso Reyes para
la Colección Austral. ¡Quién habría
de decirme que un día esa insigne y
benemérita casa editora publicaría un
libro mío! Regalos de la vida como ése
jamás acaba uno de agradecerlos). Re
cibí un mensaje sin firma de un lector,
ingeniero él, que trabajó en las obras
de construcción de la Línea 12 del Me
tro. Me cuenta que los materiales que
les hacían llegar eran de calidad muy
inferior a los que estaban presupues
tados, y afirma que en esa deficiencia,
fruto seguramente de la corrupción,
está el origen de la tragedia acontecida
en Tláhuac. Aporto ese indicio los
expertos lo valorarán como una de
las pistas a seguir en la investigación
que se hará sobre el caso, si es que
la política no estorba la búsqueda de
responsables de ese suceso que tan
tos hogares ha enlutado. Acerca de
los resultados de la investigación soy
sumamente escéptico. Tardará tanto
que acabará por pasar a tercer plano,
o cuarto, en la atención del público, y

finalmente se diluirá sin fincar cul
pabilidad alguna En circunstancias
como ésta a los ciudadanos comunes
y corrientes se les aplica todo el peso
de la ley, como en el caso del Colegio
Enrique Rébsamen, pero a los hom
bres y mujeres del poder las leyes
les hacen lo que el aire al Beneméri
to, y salen del apuro sin despeinarse
casi. Decir esto no es pesimismo. Es
nada más realismo... Habitación 210
del Motel Kamawa En pleno deliquio
erótico Dulcifior le preguntó a Afrodi
sio: "¿Me amas?". "¡Carajo! profirió
con enojo el individuo. "¿A quién
se le ocurre hablar de amor en un
momento como éste?"... La amiga de
doña Macalota se sorprendió al ver a
don Chinguetas, su marido, en cua
tro patas ante ella y presentándole
en la boca sus pantuflas. Explicó la
señora "Todo empezó cuando tomé
aquel curso de hipnotismo"... El juez
penal le dijo a la acusada, mujer de
opimas formas: "Lo que le pido des
echar desde ahora, señorita, es ese
absurdo mito según el cual los jueces
somos insobornables". (Ese inmoral
letrado se parecía al juez de pueblo
que tenía un letrero en la pared de su
oficina Decía el tal cartel: "Artículo
primero: Con dinero baila el perro.
Artículo segundo: Para los efectos del

artículo anterior el perro soy yo")... En
las nubes del cielo se encontraron el
ángel y la angelita Los dos estrenaban
alas, ropaje blanco, arpa celestial y au
reola Le dijo él a ella "Tenías razón,
Liriola Tu marido ya sospechaba"... El
desolado galán se quejó amargamente
con su dulcinea 'Ya sé que soy daltó
nico, pero ése no es motivo para que
rompas nuestras relaciones, Violeta
Digo, Rosa"... En la barra del lobby
bar el tipo le dijo a la atractiva dama
"Soy experto en relaciones humanas".
"¡Qué grata coincidencia! exclamó
ella. Yo soy experta en relaciones
íntimamente humanas"... Tiempo de
Cruzadas. Lady Guinivére le preguntó
a sir Galahad, su esposo: "¿Qué hay de
cierto en eso de que anoche perdiste
en el póquer la llave de mi cinturón de
castidad?"... En la sala en penumbra
Pepito le explicó a su hermana y al
novio de la chica "Había aquí tanto
silencio que pensé que ya era hora de
venir por mis 100 pesos"... Nalgarina,
vedette de carpa, le comentó a una
amiga: "Tengo el marido más bue
no del mundo. Lástima que no sea el
mío"... En el campo nudista la bella
chica le dijo en tono de reproche al
nuevo socio: "Caramba, don Heréctor.
Creo que está usted teniendo malos
pensamientos"... FIN.
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Los compradores de silencio
::::: Como salido de la excelente novela de
Enrique Serna, El vendedor de silencio, un
funcionario de un medio de comunicación

intentó comprar el silencio
de EL UNIVERSAL. Este
diario realiza una investi
gación sobre el presunto
uso irregular de recursos
públicos por parte del ex
presidente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial

de la Federación, Felipe
Fuentes Barreta, y el
miércoles lo buscó para co
nocer su postura sobre el

tema para que el reportaje contara con su
versión. El magistrado aceptó una entrevista
en la que fijó su versión. Sin embargo, por la
noche de ese mismo miércoles, un funcio
nario de un medio de comunicación mexi
quense llamó para preguntar cuánto habría
que pagar para que el reportaje no se publi
cara. La novela de Serna está ambientada en
él siglo pasado y retrata la corrupción de po
líticos y periodistas de la época. Ahora, en
pleno 2021 algunos personajes parecen salir
se de las páginas del exitoso libro.
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Él Tata Cárdenas no es de la 4T
::::: Nos comentan que un expresidente im
pide que el Banco del Bienestar obtenga el
registro de su logo ante el Instituto Mexica

no de la Propiedad Indus
trial (IMPI) y lo peor es que
es admirado por el presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Así es. En
2019, autoridades del Ban
co del Bienestar solicitaron
ante el Instituto el registro
del logotipo del banco, sin
embargo, debido a que en
él aparece el retrato del ge
neral Lazaro Cárdenas,

las autoridades de este organismo les recha
zaron el registro al señalar que no contaban
con la autorización expresa del titular de los
derechos de la imagen del "Tata" Cárdenas.
Al indagar, se encontró que quien posee los
derechos sobre nombre e imagen del general
Cárdenas es su hijo, Cuauhtémoc Carde
rías Solórzano. ¿Será que Lázaro Cárde
nas Batel, jefe de asesores del presidente
Andrés Manuel López Obrador, pueda
ayudar y pida autorización a su papá para
que se use la imagen del revolucionario en
i banco del gobierno

::::: Para la ministra Yasmín Esquivel Mossa
la opinión negativa que la sociedad tiene de
los juzgadores del país, locales y federales, no

debe ser indiferente a sus
integrantes. Durante un
conversatorio con la Asocia
ción Nacional de Magistra
dos de Circuito y Jueces de
Distrito del Poder Judicial
de la Federación (JUFED) la
ministra de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación
(SCJN) pidió a los juzgado
res no flaquear en el esfuer
zo por cambiar la percep

ción que la sociedad tiene de ellos, pero tam
bién consideró que los casos de nepotismo y
corrupción no son generalizados en el Poder
Judicial de la Federación. Comentarios muy
oportunos en el marco de una reforma que, ha
dicho el presidente López Obrador, sólo el mi
nistro Arturo Zaldívar puede implementar.
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Enredos de la secretada de
Finanzas por la L12
::::: Caló hondo en el gobierno central que se
publicara que el Metro tuvo en 2020 un sube
jercicio por más de 580 millones de pesos,
principalmente en el rubro de materiales y
suministros, al grado de que ayer salió la se
cretaria de Finanzas a tratar de explicar la si
tuación. Dijo que no hubo tal situación, sino
una caída en la captación de los recursos de
bido a que la gente uso menos el Metro por la
pandemia; sin embargo en el documento que
ella misma envió al Congreso capitalino, apa
rece claramente el rubro "subejercicio" por un
monto mayor de 520 millones de pesos. Ante
ello, la gran pregunta es a quién engañó doña
Luz Elena González, al Poder Legislativo
con ese documento oficial; a la jefa de Gobier
no con "otros datos" o la ciudadanía con lo

dicho en la conferencia. Parece que terminó
enredada en algunos mentiritas.

Una verde presidenta del
Congreso
::::: Tal parece que a la presidencia de la mesa
directiva del Congreso de la CDMX, la panista
Patricia Báez Guerrero, le quedó grande el
puesto, pues durante las últimas sesiones vir

tuales los diputados se han
| dado con todo y no ha lo
1 grado controlarlos. Como
¿ muestra está la sesión del
| pasado miércoles, cuando el
| diputado de su partido,
Christian von Roehrich,
se dio con todo con la coor

 dinadora de Morena, Mar
Patricia Báez tha Ávila. Anteriormente
Guerrero hicieron lo propio la diputa

da sin partido Teresa Ra
mos Aireóla y el perredista Jorge Gaviño.
El tema es que las cosas se han salido de con
trol y los diputados han terminado haciendo
lo que quieren.

Cierran ventanilla
de transparencia
::::: Ahora con el accidente de la Línea 12 del
Metro, nos platican, comenzaron a llover soli
citudes de información al respecto, pero todo
parece indicar que no habrá una pronta res

3 puesta sobre este y muchos
a otros temas más, porque la
| dependencia se encuentra
t¡¡ en suspensión y por tanto
I no darán información. Hay
¡¡j quienes ya se comienzan a

preguntar si el presidente
del Instituto de Información
(Info), JUlio César Bonilla,

, ,. meterá las manos, sobre to
Julio César , ^ ,
" ." do ante un tema de gran ín
Bonilla , . , .

teres o continuaran organi
zando eventos de menor trascendencia a lo
ocurrido en Tláhuac.

Otro que saca raja
política de la tragedla
::::: El candidato de la coalición de Morena,
PT, Nueva Alianza a la presidencia municipal
de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez,

se comprometió a llamar
expertos para revisar la es
tructura del Tren Interurba
no México Toluca, tras el in
cidente de la Línea 12 del
Metro. Es necesario descar
tar riesgos, pues recordó
que fue un gobierno priísta
quien construyó la mayor

Juan Rodolfo parte de la infraestructura.
Don Juan Rodolfo se sumóSánchez

al carro de sacar raja política
a una tragedia, sobre todo cuando las encues
tas no le son del todo favorables.
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KIOSKO
"Gambito de Layda" y el respaldo
del hijo de AMLO a Sansores
::::: Quien atrajo los reflectores en Campeche,
nos dicen, fue la candidata a gobernadora
Layda Sansores (Morena, PT), luego de que

previo al debate que se rea
lizará este viernes, promo
cionó su participación con
un flyer en que emuló a
Beth Harmon —personaje
encarnado por la actriz
Anya TaylorJoy , la pro
tagonista de la exitosa serie
de Netflix, Gambito de da
ma. Pero eso no fue todo,Layda

Sansores nos indican, pues además
de la polémica que causó la

imagen de la aspirante frente a un tablero de
ajedrez con los logos del PRI, PAN, MC y PRD,
a otros llamó la atención el respaldo de que le
dio José Ramón López Beltrón, hijo del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien compartió la imagen publicitaria y has
ta la bautizó con el lema "Gambito de Layda".
¿El histrionismo levantará su campaña?

Homero Simpson para íiscalizador
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que en una
sesión que requería de mucha seriedad para
elegir a los titulares de los óiganos de fiscali

zación del Tribunal de Jus
ticia Administrativa, la Fis
calía General, así como de
los institutos locales electo

ral y de transparencia, los
diputados convirtieron la
votación en todo un circo,
al emitir votos por Homero
Simpson, La Chimoltrufia,

Navidad Vicente Fernández y otros
personajes del narco, la faRayas
rándula, políticos e incluso

caricaturas. El episodio, nos dicen, causó mo
lestia en las trincheras ciudadanas, pues a pe
sar de que la presidenta del Congreso, la di
putada Navidad Rayas (Morena), repetía con
cada votación los nombres de los candidatos
originales, los diputados seguían escribiendo
a personajes ficticios. Al parecer la política de
chiste ya es el pan de cada día.

Alianza PANPRl. juntos... ¿Pero
no revueltos?
::::: En pleno inicio de campaña electoral en
Puebla, nos dicen, los liderazgos panistas del
estado se resisten a trabajar al lado de los

priistas, con quienes tienen
una alianza electoral. El
punto, nos explican, es que
desde Ana Teresa Anuida

y Francisco Fraile, hasta
liderazgos identificados con
el extinto Rafael Moreno
Valle, ven de arriba para
abajo a los priistas, a quie
nes no suman a las campaAna Teresa

Aranda ñas que llevan en común.
Lo grave, nos revelan, es

que desde ahora ya hay quienes les advierten
que en el pecado llevarán la penitencia, por
que si no cambian seguirán en la banca ¡Qué
tal los aliancistas!

En el tricolor se ponen a reñir
::::: Quienes siguen con el berrinche atorado
en el estómago, nos cuentan, son los priistas
de Tamaulipas, pues mientras su líder estatal,
Edgar Melhem. se fue contra la bancada de
su partido en el Congreso local, porque sus
tres diputados votaron a favor del no desafue
ro del gobernador Francisco García Cabeza
de Vaca (PAN), sus compañeros en la legisla
tura se pusieron firmes en su decisión. Para
ejemplo, nos detallan, el legislador Tino
Sáenz, quien afirmó que él y sus dos compa
ñeros sí son priistas de a deveras, aventándole
claramente la piedra a don Edgar. ¡Por si el
tricolor no tenía ya suficientes problemas
ahora el encontronazo se siente fuerte!
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La madre de Dios, represen
tada en tez morena, movi
liza a mas de 7 millones de

peregrinos al año, que arriesgan
el patrimonio y hasta la salud por
visitarla y en su regazo confían
sus penas y necesidades.
En la vida diaria mencionar a

la figura materna puede desatar
la brutalidad en la más civiliza
da de las discusiones. En tiem
pos de escuela los festivales del
10 de mayo ponían a prueba em
peños y talentos. En la provincia
como en la ciudad floristas y res
tauranteros esperan los benefi
cios de esa modalidad tan nues
tra de agasajar a la madre un día
y olvidarla 364.
En la historia de mi pueblo

mexicano, la madre ocupa el pel
daño mas alto del altar de nues
tros quereres, pero no hay más
para ella. Nunca ha figurado en

los grandes proyectos que ambi
cionan el anhelado desarrollo
hoy degradado a bienestar (por
que no son lo mismo, uno es me
dible y el otro siempre puede ve
nir de otros datos). Pero en cues
tión de meses pasamos de la in
diferencia al cinismo.

En algún momento encontra
mos absolutamente ofensiva la
clasificación del precio de la tor
tilla como información exclusiva
de las "señoras de la casa", nos
dañó profundamente y es que
fue el título, el tono, la sonrisa, la
ignorancia y la pobrísima idea
sobre la responsabilidad de las
madres en el hogar. Pero poco
tardó en llegar la esperanza, la
era de la autoridad moral nos
despertó los sueños caídos en
una hibernación transexenal.
El discurso redentor nos hizo

elevar las expectativas hasta so

ñar con la justicia para los hijos
de madres muertas, para las ma
dres de hijos desaparecidos, so
ñamos con acceso a la salud para
madres indígenas, imaginamos
apoyo total a las jefas de familia,
pudimos visualizar mujeres cele
brando legislaciones que les per
mita decidir cómo y cuando ser
madres. Acariciamos la idea de

un México en ceros y no en diez
mujeres muertas violentamente
al día, nos convencieron de que
no sería necesaria la hipocresía
del 10 de mayo porque la hora del
bienestar había llegado.
Pero esta vez fue un tren el que

arrolló nuestras ilusiones, el
mismo que arrebatará miles de
árboles a la madre selva y su há
bitat a cientos de especies. Ya
pulverizadas nuestras expectati
vas, las mandaron a volar en el
avión del cinismo, ese que costó
más de 218 millones de dólares al
erario. En ese lujoso transporte
voló para no volver el respeto a
las mujeres que exigen justicia.
Tengo claro que ni todos esos dó
lares traerán de regreso a las mu
jeres muertas, tampoco sanarán
las heridas de las madres que es

peran hijos desaparecidos o bo
rrarán el daño de una violación,
pero ¿dónde quedó el amor que
supone empatia básica?
Cuando organizamos #undía

sinnosotras para gritar al mundo
por Fátima, Ingrid, Marcela y to
das, el grotesco espectáculo de
una rifa fallida nos dejó claro que
no todos tienen madre; cada mi
nuto que el presidente dedica a
defender al excandidato acusado
de violación, cada gesto de indi
ferencia para hablar de candida
tos de su partido que manosean
mujeres en público demuestra su
desprecio a las mujeres, a las ma
dres que hartas de la indiferencia
apostaron por la esperanza.
10 de mayo del 2021, los estra

gos de la pandemia provocada
por un virus letal que se atacó
con estampitas religiosas, se lle
vó madres y celebraciones, pero
nos queda la posibilidad de ape
lar a los sentimientos que su
puestamente nos distinguen de
otras especies; hijos somos todos
y es de bien nacidos ser agrade
cidos, honremos a las madres y
su insustituible trabajo diario en
la construcción de México. •

En la historia de mi pueblo mexicano, l
MADRE ocupa el peldaño mas alto del al
tar de nuestros quereres, pero no hay más

Fecha: 07/05/2021

Página: 17

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

Korina Bárcena

Costo: 27,588

Página 5 de 14



La Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) ya está buscando
la orden de aprehensión con

tra el gobernador de Tamaulipas,
Francisco Javier García Cabeza de
Vaca, por el delito de defraudación
fiscal equiparada, aunque luego po
dría sumar otros como lavado de di
nero y delincuencia organizada.
Jueces federales aún hacían consul
tas jurídicas anoche para decidir si la
obsequiarán. Y es que su análisis pa
sa por las decisiones contrapuestas
tomadas hace una semana por la Cá
mara de Diputados, que le retiró el
fuero; y por el Congreso del estado,
que determinó la improcedencia de
esa medida por considerar que la úl
tima palabra la tiene la Legislatura
local. Los jueces federales tienen que
definir cómo se debe interpretar la
Constitución para un caso así.
A la complicación jurídica se su

ma la Controversia Constitucional

que el Congreso de Tamaulipas in
gresó en la Corte y en la que han pe
dido una "suspensión" del desafue
ro. Tocó conocer de esta demanda al
ministro José Luis González Alcán
tara Carrancá quien tendrá que de
cidir en los siguientes días si la acep
ta y si suspende los efectos del de
safúero. En este tema, la Cámara de
Diputados ha alegado que su proce
dimiento es "inatacable".
En cuestión de horas o días, má

ximo el lunes, se sabrá si la justicia fe
deral obsequiará a la FGR la orden de
aprehensión contra García Cabeza de
Vaca quien, si así ocurre, quedaría co
mo prófugo de la justicia o detenido
y sujeto a proceso penal. Por eso el
Congreso de Tamaulipas decidió en
su sesión de ayer quedar en sesión
permanente para elegir a un gober
nador sustituto, de requerirse.
Aunque García Cabeza de Vaca y su

círculo más cercano insisten en que no
se ha movido de Ciudad Victoria, lo
cierto es que no se le ha visto en público
hace másde una semana. El 30 de abril,
día en que fue desaforado, difundió un
mensaje en el que dijo que su desafuero
era una venganza política por no de
jarse someter, orquestada desde el go
bierno federal. Después, el 3 de mayo,
participó en una reunión virtual con la
Comisión Permanente del PAN. ,
Nadie, en realidad, sabe de su pa

radero y, según fuentes de gobierno
federal, el Centro Nacional de Inteli
gencia del general Audomaro Martí
nez Zapata, yalesigue los pasosytiene
registros de que ha visitado Monterrey
y hecho cruces a Estados Unidos dado
que tiene nacionalidad de ese país.
Como se sabe, la Cámara de Dipu

tados desaforó al gobernador de Ta
maulipas solo por el delito de defrau
dación fiscal equiparada que, según
se dijo, fue el que la FGR pudo acre
ditar ante los legisladores. Los otros,
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lavado de dinero y delincuencia or
ganizada, no fueron suficientemente
acreditados. Sin embargo, quedó
abierta la posibilidad de que lo haga
durante su eventual proceso penal.
Por lo que toca a la controversia

constitucional, hay una tesis de Juris
prudencia dictada por la Corte en
2004 que podría anticipar un revés
para el Congreso y el gobernador de
Tamaulipas. Según esa tesis, los actos
dictados durante un procedimiento
de declaración de procedencia son
inatacables mediante juicio de garan
tías, lo que resulta aplicable, según ex
pertos en derecho constitucional, a
las controversias constitucionales.
En el horizonte, pues, no se mira un

escenario favorableparaelgobernador

de Tamaulipas. Incluso el líder nacio
nal del PAN, Marko Cortés, lo ve "aco
rralado", según comentó el miércoles
pasado a un grupo de cercanos.
Acaso este fue el tema que dio lu

gar a la intempestiva visita que hizo
ayer el ministro presidente de la Cor
te, Arturo Zaldívar al consejero Ju
rídico de la Presidencia, Julio Sche
rer, aunque también hay otros que lo
ameritarían: la reforma judicial que
extendería por dos años el mandato
del primero; las acciones de incons
titucionalidad de la Ley de la Indus
tria Eléctrica y la del Padrón.Nacio
nal de Usuarios de Telefonía Móvil;
y/o un próximo fallo del máximo tri
bunal sobre un viejo litigio de eva
sión fiscal contra un pez gordo. •

En horas se sabrá si la justicia ob
sequia la orden de aprehensión. E
el horizonte no hay un escenario
fjuvorable nam el gobernadoI *?>+"
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De larga data, en tratándose
departidosypolíticos,Mé
xico parece acostumbrado

aviviryasufnr"más(mal)de lo mis
mo". Pero ahora, con los comicios
del 6 de junio, quizá como nunca,
está fiente a una realidad inédita, en
la que tendrá que elegir "más de lo
peor", considerando que laclase po
lítica se ha multiplicado no para
mejor y servir, sino, en un proceso
de degradación únicamente para
alcanzar el poder y el dinero.
Eso, la gente lo sabe biea aun

cuando los actores políticos creen
que la engañan con discursos ma
nidos, demagógicos y vacíos de
siempre. A fuerza de una práctica
recurrente y de constantes desen
gaños, para la mayoría es claro que
el único fin de esa clase —con ex
cepciones—, que periódicamente
buscasu voto paraencumbrarse so
bre promesas irrealizables, es el
mismo. Y nada apunta a cambiar.
Esa lamentable experiencia, se

produjo durante más de siete dé
cadas con el PRI. Cada vez, sus can

didatos ofiecieron grandes mu
danzas, que no cumplieron. A nivel
presidencial, la gente se cansó y en
el 2000, ilusionada, votó por la al
ternancia. Pero dos gobiernos pa
nistas no produjeron lo que espe
raba y retomó el caminó con los
que supuestamente "sí sabían có
mo gobernar".
El de Peña Nieto se caracteriza

ya por haber sido el sexenio del sa
queo y el cinismo; la corrupción
que lo distinguió, caló tan hondo
que en 2018 la ciudadanía se volcó
en las urnas con la esperanza de
cristalizar el añorado cambio. A la
mitad de la actual administracióa
priva la percepción entre muchos,
de que este se halla en curso.
Pero también muchos evalúan

su desempeño con base, por ejem
plo, en los 220 mil muertos por la
pandemia, la incontrolable inse
guridad, la incontenible corrup
ción y la inatacable impunidad, a
lo que se suman los frecuentes
arrebatos presidenciales por la
acumulación de más poder, en

vueltos en ataques sistemáticos a
quienes racionalmente se oponen
a ellos y en los que los medios se
ven como enemigos.
Con apenas la mitad de su pe

riodo, del gobierno de Morena se
puede decir que todos los partidos
han sido sometidos a prueba y que
todos, cada cual en un grado y cir
cunstancia, han fallado a los mexi
canos. El "más de lo mismo" ahora

apunta a ser "peor de lo mismo".
Así, votar dentro de un mes por

qué candidatos de qué partidos es
un enigma. Los electores conocen
a la mayoría; unos son los mismos
de hace décadas, otros son autén
ticos desconocidos. Sin el menor
rubor, quieren mantenerse, llegar
o retornar al poder sobre distintas
plataformas, mandando a la basu
ra principios, ética y compromi
sos. Ambiciosos, se echan en bra
zos del dinero; es lo único que pro
curan a toda costa.

Por decepción y desprecio; de
sinterés y desánimo, han dejado al
electorado sin alternativa. Votar o

no votar es la gran cuestión que se
despejará en tan sólo cuatro sema
nas. Si la sociedad ejerce su derecho,
hacerlo o no hacerlo por cualquiera
será lo mismo; no acudir alasurnas,
se esgrimirá como la revalidación
de loque se estáhaciendoyde quie
nes lo están haciendo.
Si alguien tiene unapropuesta de

salida real viable e inmediata de es
te laberinto para evitarle al país "lo
peor de lo mismo" que se avecina,
tiene sólo unos días para decirlo... y
pocos meses para comprobarlo.
SOTTO VOCE... El PRD cumple
32 años de existencia y no tiene
ningún motivo para celebrar. Pa
ra sobrevivir, llega al extremo de
aliarse incluso con el PAN, su ene
migo histórico... ¿Por qué el Metro
de París, Moscú, Nueva York y de
otras grandes metrópolis, que na
cieron hace más de un siglo, se
han mantenido en condiciones
óptimas de operación, manteni
miento, limpieza y seguridad?
¿Podríamos intentar seguir su
ejemplo por primera vez? •

sEl "más de lo mismo" ahor

apunta a ser "peor de lo mismo'
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Hace unos días, en

sorpresa sabatina,
surgió la noticia de

la posible liberación de Héc
tor 'El Güero' Palma, un le
gendario narcotraficante si
naloense recluido desde ha
ce años en el penal federal
del Altiplano. La informa
ción movilizó rápidamente a
ía Fiscalía General de la Re
pública (FGR), la cual obtuvo
una orden de arraigo, retra
sando por al menos 40 días
la posible puesta en libertad
del personaje.
La veloz reacción de la

FGR se explica como un in
tento (comprensible) de evi
tar otro caso como el de Ra
fael Caro Quintero, liberado
sorpresivamente en 2013. Ese
inesperado desenlace de un
larguísimo proceso judicial
fue una carambola a varias
bandas. Provocó la furia de la

DEA, dado el papel estelar
que jugó Caro en la tortura y
asesinato de Enrique Kiki Ca
marena, permitió el regreso
de un viejo jefe a las grandes
ligas del narcotráfico, y de
sestabilizó la frágil coalición

conocida desde fuera como
Cártel de Sinaloa.
Este asunto, sin embargo,

es distinto. En primer lugar,
el Güero Palma tiene 80
años, casi veinte más de los
que tenía Caro al salir de pri
sión. Con ocho décadas en la
espalda y la salud mermada
después de un cuarto de si
glo en prisión, cuesta trabajo
suponer que está en condi
ciones de retomar una carre

ra criminal y alzarse con una
posición de liderazgo en el
mundo del narcotráfico.

En segundo término, las
autoridades estadouniden

ses no están en posición de
quejarse en este caso. Héctor
Palma fue extraditado a Esta
dos Unidos en 2007, recibió
una sentencia condenatoria y
cumplió una pena de prisión
en ese país. Por eso, fue en
viado de regreso a México en
2016. Dado ese hecho, ¿con
qué cara podrían las agencias
estadounidenses quejarse si
esta persona es puesta en li
bertad en México?

¿Pero no tiene Palma toda
vía deudas con la sociedad?

¿No traficó cientos de tonela
das de drogas? ¿No ordenó la
muerte de muchas personas?
¿No es responsable de incon
tables actos de violencia? Es

muy posible. Pero una cosa es
lo que sospechemos y otra lo
que el ministerio público pue
da probar en un juzgado.
El hecho de que la FGR ha

ya recurrido al arraigo, una fi
gura jurídica altamente con
troversial que le permite a las
autoridades detener a una
persona sin acusarla de nada
durante un periodo de hasta
80 días, sugiere que (por aho
ra) no hay mucho más que
sospechas en contra de Pal
ma y que los indicios con los
que se cuentan son más bien
frágiles. Eso no tiene nada ra
ro: Héctor Palma no ha pisa
do la calle desde 1995. En al

gunos de los delitos que pudo
haber cometido antes de esa
fecha, probablemente ya
operó la prescripción. En
otros, los posibles testigos ya
murieron o las pruebas se
perdieron en la bruma de los
tiempos y la corrupción his
tórica de las fiscalías.

Siempre es posible que en
el periodo de arraigo encuen
tren algo que sea suficiente
para sostener una acusación
penal. Pero si no le pueden
comprobar nada, si no hay in
dicios para sujetarlo a proce
so, habrá que liberarlo: no por
presunto narco pierde sus de
rechos ciudadanos. Si no se le

puede demostrar su culpabi
lidad, la ley lo tiene que tratar
como inocente.

¿Es chocante que un jefe
histórico del narcotráfico
quede en libertad? Sin duda,
pero ¿cuál es la alternativa?
¿Mantenerlo a toda costa en
prisión, sacrificando laleyyla
Constitución, y hacerlo ade
más en el caso de un hombre

octogenario que ya pasó 26
años tras las rejas?
Creo que, como mínimo, el

asunto merece más reflexión
que la que se le ha dado hasta
ahora. •

alejandrohope@outlook.com

¿Es chocante que un jefe histórico de
narcotráfico quede en libertad? Sin duda.
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Línea 12 y la dimensión
(des)conocida
En lagestión de este gobier

no hay muchos sucesos
que se contraponen fre

cuentemente con los deseos y ex
pectativas de Palacio Nacional. El
complemento de un problema es
cómo resolver el problema las de
Cisiones que se toman y las accio
nes que se ejecutan para solucio
narlo, y de esta manera reducir las
discrepancias destacando la im
portancia para analizar y revisar
cuidadosamente todas las condi
ciones del problema.
El asunto es que en esta cuatro

té hay problemas de razonamien
to, problemas de dificultades y
problemas de conflictos. Es un go
bierno que ha exhibido desorden,
descoordinación y negligencia
La tragedia del colapso de la Lí

nea 12 del Metro que ha cobrado
hasta hoy 25 muertos y al menos
80 heridos exhibe sin lugar a du
das abandono de responsabilida
des claras de un gobierno que está
en su tercer año. No sorprende
que el presidente en su atril, don
de juzga a diario, no culpara al pa
sado neoliberal ni a los conserva

dores, la Ciudad de México es go
bernada por la izquierda desde
1997. Lo inquietante es que la ne
fasta coyuntura diera paso a la
maníaca tendencia para el ataque
sistemático contra los medios de
comunicación y periodistas en
lugar del cacareado humanismo,
una dosis de empatía y conster
nación por lo ocurrido.
Pero no. La catástrofe exhibió

la carrera sucesoria que López
Obrador abrió intencionada
mente hace meses dejando co
rrer el reparto de culpas que al
canza a su candidata para el
2024, Claudia Sheinbaum.
Lo sorprendente es que ante

una tragedia —que no inciden
te— no haya renuncias ni con
secuencias contra la titular del
Metro. Esto no es un asunto de
cuidar a Florencia Serranía por
que en ambos palacios se le quie
re y mima. El resultado de su
gestión antes de la fatalidad del
3 de mayo es contundente; des
carrilamientos, choques, incen
dios, cortos circuitos, mala rela
ción con el sindicato y desorden
en ese transporte público utiliza
do por millones de capitalinos.
Oponerse a separarla del cargo
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mientras se llevan a cabo las in
vestigaciones es una mala señal.
Es necesario reafirmar el enten
dimiento de la crisis que debe
convertirse en decisiones inme
diatas para cambiar la percepción
de acciones irreflexivas. Sostener

a la funcionaría responsable del
mantenimiento y operación del
Metro exhibe nula rendición de

cuentas, pésimo control de daños
e influyentismo.
En el Metro no hubo un res

ponsable de su mantenimiento
11 meses y al parecer se ignora
ron los focos rojos. La austeri
dad, el subejercicio y la negligen
cia son protagonistas de la des
garradora tragedia evadir la res
ponsabilidad —que no culpabi
lidad— no alcanza y agravia a la
ciudadanía.
Con los antecedentes de la Lí

nea 12 se asumiría que en el pro
tocolo de la larga transición en
2018ydelaentregarecepciónha

bría asuntos importantes en
cuanto a condición, seguimiento,
operación, mantenimiento y un
largo etcétera que incluiría la su
pervisión metódica y puntual.
El enfoque político de una le

jana sucesión es terreno fangoso.
Las crisis ponen a prueba a cual
quier gobernante y también son
el momento cuando la adhesión
a principios éticos se muestra
más claramente y no hay suce
sos o acontecimientos éticos;
Hay sucesos que tienen dimen
siones políticas, jurídicas, socia
les, económicas... y éticas.
Y la tragedia del 3 de mayo es

uno de ellos.
POR LA MIRILLA. El asunto
del narcotraficante Héctor "el
Güero" Palma Salazar tiene va
rias aristas en la coyuntura ac
tual. Y una de ellas está relacio
nada con el statu quo en el ám
bito criminal. •
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¿Qué quiere el presidente con el
Ejército?

En la escala de prioridades
que exhibe en sus apari
ciones públicas, el presi

dente de México no está luchan
do contra la pobreza, ladesigual
dad, la injusticia ni la corrup
ción. Su guerra es contra los pi
lares de la democracia: un Con
greso y un Poder Judicial fuertes
y autónomos, una autoridad
electoral independiente, orga
nismos que vigilen al gobierno,
intelectuales críticos, prensa li
bre. El objetivo es la incesante
acumulación de poder. El poder
omnímodo.
Queda, sin embargo, una va

riable: el Ejército.
Ante el embate contra la de

mocracia y el orden constitucio
nal en el que se ha enrachado el
presidente López Obrador a úl
timas fechas, hay que hacerse la
pregunta de nuevo: ¿qué quiere
el presidente con el Ejército?
La institución del Ejército, con

tradición apartidista, aparece
como una variable fundamental
en el ajedrez del poder. ¿Quiere el
presidente, a punta de obras y di
nero, modificar esa esencia
apartidista de las Fuerzas Arma
das mexicanas? Ese Ejército sur
gido de la postrevolución se ha
mantenido fuera del juego elec
toral, de las agendas partidistas y

de los vaivenes sexenales desde

que el presidente Lázaro Cárde
nas lo sacó de la grilla. Es muy
claro que el presidente López
Obrador está consintiendo a los
militares con obras y presupues
to, y ya hemos oído discursos de
la cúpula castrense apoyando "la
transformación".
En este contexto, en caso de

que el régimen obradorista deci
da avanzar en su ruta de ruptura
del orden constitucional, ¿qué
papel va a jugar el Ejército?
Ojalá ninguno. Ojalá los mi

mos desde Palacio no cambien la

históricamente consistente polí
tica de un Ejército que no se ha
dejado llevar por tentaciones
golpistas ni de quebranto con la
Carta Magna.
Mucho de este frenesí presi

dencial para atacar a la democra
cia y a la Constitución, está atado
a la elección del primer domingo
de junio. Falta menos de un mes.
Detrás de la narrativa épica en la
que él es el héroe, esa narrativa
del pleito eterno, lá victimiza
ción constante y los distractores
interminables, queda la realidad
de un gobierno incapaz de pre
sumir resultados tangibles, me
dibles, y ahora radiografiado en

su ineficacia y falta de sensibi
lidad tras el derrumbe del Metro
de la Ciudad de México.
Por eso López Obrador se ins

tala en la politiquería, en la cam
paña electoral. Denuncia las
trampas electorales de la oposi
ción desde el poderoso púlpito
de la mañanera, pero omite pre
sentar en su pantalla las fotos y
videos de los operadores de Mo
rena comprando votos con pro
gramas sociales y vacunas.
AMLO está metido de lleno a la
campaña de junio y al hacerlo,
ha tropezado con su propia his
toria: por decir en plena campa
ña de 2006 "que era tiempo de
cambiar de jinete, pero no de ca
ballo" al entonces presidente
Fox lo llamó traidor a la demo
cracia. ¿Cómo se llamaría a sí
mismo con lo que dice a diario en
la actual contienda?

SACIAMORBOS. Cuentan que
el moche de moda se pide a favor
del deporte favorito, a cambio de
contratos en el tren favorito. •

historiasreportero@gmail.com

En caso de que el régimen obradorista de
cida avanzar en su ruta de ruptura del or
den constitucional, ¿qué papel va ajuga
el Ejército? Ojalá ningunc
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1 Puras fallas. El Consejo de Administración de
• Pemex Informó al Congreso que las pérdidas ne

tas de la empresa durante 2020 fueron de 509 mil 52
millones de pesos; Pemex Transformación Industrial
y Pemex Exploración y Producción fueron las que re
gistraron las mayores mermas. En el reporte entrega
do a la Comisión Permanente precisa que fueron 226
mil 940 millones de pesos, superior a las registra
das en 2019; detalla que los aspectos que incidieron
en este perjuicio es la disminución de ventas por 448
mil 309 millones de pesos, el deterioro de activos fi
jos por cinco mil 71 millones de pesos y el incremen
to de pérdida cambiaría. Será el sereno, pero Pemex
con Octavio Romero, no levanta.

2 Ridículos. Se ganaron en minutos el despre
• cío de los zacatecanos. Diputados locales vo

taron por personas fallecidas y personajes ficticios
para elegir al titular del Organo Interno de Control
que, entre otras cosas, fiscalizará viáticos y gastos
de gasolina de los legisladores. Queriéndose hacer
los muy graciosos, hicieron que Isabel Trujillo, se
cretaria de la Mesa Directiva de la Cámara de Dipu
tados de Zacatecas, leyera los resultados: "Uno para
Pedro Infante, dos para Berny, uno para Vicente
Fernández, uno para Homero Simpson, uno para
Francisco Villa, uno para El Tío Gamboín, y uno para
La Chimoltrufia". A la medida: "Es una estupidez,
pero ya estamos acostumbrados": Juan Pueblo,
3 Colisión de alto grado. El presidente de la Re

• pública, Andrés Manuel López Obrador, elevó
el nivel de ataque contratos árbitros electorales en el
país al declararlos como "los más tenaces oposito
res a la democracia". Aun cuando el Instituto Nacio
nal Electoral y el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación son reconocidos y avalados por la
Constitución Política para organizar y dar legalidad a

las elecciones, ajuicio del primer mandatario, ambas
instituciones "no garantizan" que el voto ciudadano
se respete. En estas semanas explosivas la tensión
se ha incrementado. Y por si fuera poco, por un lado
obligan a la veda electoral y, por el otro, dicen que no
dejarán de hablar de lo que sucede en el país. Nece
sitamos tranquilidad.

4 Mordaza reversible. El grupo parlamentario de
• Morena en el Senado presentó una propuesta

de reforma legal para impedir que los consejeros del
INE hagan expresiones públicas en materia política y
electoral, porque considera que al hablar benefician
a algunos contendientes electorales y perjudican a
otros. "Tenemos unos consejeros que son candidatos
a algo. Todavía no sabemos a qué, son protagonis
tas, son dirigentes políticos, pontifican sobre los pro
blemas del país, toman partido, combaten a algunos
actores, combaten ideologías, condenan ideologías,
se suman a las campañas de odio y ¿qué hacen en el
INE?, expresó Martí Batres, en su traje de bombamo
lotov, el cual, por cierto, le queda a la medida.

5 La Inexplicable. Hay ocasiones en que que
dándose callados, los políticos ganan más,

Margarita Valdez, senadora de Morena por Duran
go, no descarta que el desplome del Metro en la Línea
12 fuera provocado. La declaración no la hace basa
da en estudios científicos ni análisis en ingeniería ci
vil. Sino porque así es ella, "No sabe uno si hay gente
perversa, que sí la hay, y mucha aquí en México, de
que en un descuido van y le mueven a la ballena para
que se caiga, ¿me explico?", señaló la legisladora. No.
La morenlsta ofreció así su teoría sobre la tragedia
que causó 25 muertos. "Yo tengo una mente muy...
por qué pasan las cosas, por qué no pasaban antes".
¿Y si mejor se dedica al esoterismo?
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Un voto por Morena es un voto contra México.
Catón

Lo dicho: si alguien llegó a pensar que la Iglesia, la |erar
quía católica en concreto, se mantendría ajena y al margen
del más nutrido y complejo proceso electoral de las últi
mas décadas, simple y sencillamente se equivocó... como
erraron también quienes creyeron que desde la cúpula del
poder —desde la Florería Bucarell en particular— podrian
mantener a obispos y cardenales "bajo control y callados",
como aventuró alguien por esos lares...

Evidencia más que clara, la presentación, ayer, del men
sa]e que, con el aval de su presidente y de su secretario
general, Rogelio Cabrera y Alfonso Miranda, respecti
vamente, y bajo el sugestivo título de "Elegir con libertad
para exigir con responsabilidad", emitió la Conferencia del
Episcopado Mexicano para llamar a la población a votar
con responsabilidad y en paz, sí, pero, sobre todo, a asumir
que, amén los enormes desafíos que enfrentamos, a ellos
"se suman diversos factores de carácter sanitario, social,
económico y político que hacen de esta elección un mo
mento crucial para definir el presente y futuro de México.
Por ello es que se invita a

fieles y ciudadanos en general
a allegarse información para "Elegir
conocer y valorar a fondo a los con libertadcandidatos y sus propuestas en
razón de que, dice, "(sólo) una para exigir con
conciencia rectamente formada responsabilidad",es capaz de iluminar las decisio

la Conferencianes concretas para promover la
dignidad de la persona humana, del Episcopadola defensa de la vida (de todas

Mexicanolas vidas) desde la concepción y
hasta la muerte natural, el matñ hace un llamado
monio y la familia como núcleos
fundamentales del bienestar so

cial, la atención a las múltiples
regiones que se ven amenazadas
por el yugo del crimen organiza
do, la plena vigencia del derecho
humano a la libertad religiosa, la
auténtica democracia, 1 a opción
preferencial para los más pobres
y el compromiso activo con el

Hoy más que nunca —se
sión— el bien común reclama más
Interesante y oportuno mensaje

fundido y comentado en cuanto
oración católico exista, bajo la
avanzado en la cultura democrática,
titudes como la apatía e indiferencia,
cualquier persona o agrupación
dadano en el ejercicio de su voto
o los chantajes. Entre más libertad
capacidad tendremos al momento

O
ASTERISCOS

Revelador de cómo es que están
interior de la 4T el rechazo de
Permanente a crear una comisión
dente en la estación Olivos del
25 muertos y, al menos, 80 heridos,
de ocultar incapacidades e
perdón: ¿De parte de quién?...
Crece el malestar en Tijuana

cuestionado [aime Bonilla de
tre. Luego de que cientos marcharan
candidatos al gobierno — [orge Hank Rhon, del PES, entre
ellos— apoyaron el reclamo y seguridad jurídica a la pro
piedad privada. Bien...

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.
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Mucho se ha comentado sobre el éxito que
tuvo la campaña de cuidado del agua Aman
da, ciérrale, que fue tan popular en 1984, y se
cuestiona por qué no se ha generado el mismo
impacto con muchas otras que se han creado
para el mismo fin: El agua es como de tu fa
milla, No la riegues, cuida el agua, Cuido el
agua, cuido mí vida, Cada gota cuenta, etcéte
ra, pero la verdad es que el men
saje ya está enviado desde hace
muchos años y no podemos ne
gar el acuse de recibo.

En los últimos

quince días,
pasamos
de un 48%
a un 54o/o
del territorio

con sequía
entre severa,
extrema

y excepcional.
Los sectores
más afectados

son el agrícola
y el ganadero.

©
Se han realizado muchos otros

esfuerzos por parte de encarga
dos en el tema del cuidado de!

agua, como fue el cambio de
muebles inodoros convenciona

les por muebles de bajo consu
mo, la Implantación de normas
mexicanas para comercializar
sólo ese tipo de aparatos y la
promoción e Incluso el regalo de
accesorios de llaves y regaderas
ahorradoras. En muchas ciuda

des mexicanas se han implanta
do programas de Inspectores del
Agua, con algún grado de éxito
en las escuelas, donde se propo
ne a los niños que ayuden a vi
gilar el cuidado de agua en casa, se les dan
Insignias, medallas y premios.
También se han realizado concursos in

fantlles sobre dibujos alusivos al tema del
cuidado del agua, concursos para jóvenes en
propuestas de vldeojuegos relativos al tema,
Invitación a grafiteros para decorar paredes
de las instalaciones propias de los organismos
y muchas recomendaciones que se mandan
Impresas en las propias boletas de cobro.
¿Cuáles recomendaciones podríamos des

tacar? La principal es el tiempo del baño dia
rlo, donde más agua se puede desperdiciar,
junto con captar el agua en una cubeta míen
tas que ésta se calienta. Otro importante es
tener claro que para atender una necesidad,

no necesitamos abrir la llave de agua a chorro
completo, sino abrir lo mínimo necesario, el
menor tiempo posible; sólo regar jardines dos
veces a la semana, cuando baje el Sol, que es
como se aprovecha más el agua; vigilar que
no se tenga fugas en cisternas y llaves; repor
tar de Inmediato fugas que observemos en la
calle; reutilizar el agua de la lavadora para su

uso en pisos, patio y lavado de
vehículos; meter una botella al
tanque del Inodoro si no se tie
ne uno de bajo consumo; instalar
accesorios ahorradores en llaves

y regaderas; captar agua de llu
via y aprovecharla en diversos
usos en casa. En fin, muchas re
comendaciones que en realidad
ya sabemos.
Como hemos ya comentado,

México no se encuentra prepa
rado para enfrentar una sequía,
no tiene infraestructura para ello.
La última información que teñe 
mos por parte de la Conagua es
que, con corte al 30 de abril, un
88% del país se encuentra con al
gún grado de sequía, donde, en
los últimos quince días, pasamos
de un 48% a un 54% del territorio

con sequía entre severa, extrema
y excepcional. Los sectores más
afectados son el agrícola y el ga

nadero, además de la consecuencia de los in 
cendios forestales que se están presentando.

O
Apenas está por Iniciar la temporada formal
de lluvias en México, que principalmente es
en el periodo del 15 de mayo al 15 de octu
bre y ojalá nos llueva lo suficiente como para
compensar los bajos niveles actuales de los
almacenamientos y presas. Por lo pronto, la
pregunta es sencilla; ¿cuándo vamos aempe
zar a tomar en serio el tema del cuidado del

agua? No se trata de una simple decisión per
sonal, pues es, en verdad, el compromiso de
cualquier ciudadano responsable.
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• ¿Qué tan útiles habrían sido 570 millones de pesos
para el mantenimiento de la Línea 12?
Cuando se sabe, se fabrican Lamborghinls con presupuesto
de sedanes. Cuando no, se hacen sedanes con presupuesto
de Lamborghinis. Tienen razón las autoridades federales y
locales: el presupuesto destinado al Metro no es un asunto
de austeridad. ¿Dinero? Ése lo hay por todos lados.

¿Qué tan útiles habrían sido 570 millones de pesos para
el mantenimiento de la Línea 12? ¿Para qué habría alean
zado esta cantidad de dinero en un programa de revisión
y rehabilitación de la Infraestructura del Sistema de Trans
porte Colectivo? No es una cantidad menor, pero Andrés
Manuel López Obrador consideró que era mejor invertirlo
en estadios de béisbol en Sonora. Y eso tan sólo el año pa
sado, porque éste, a pesar de la pandemia y de las evidentes
carencias en el sistema de salud, el Presidente creyó que era
urgentísimo gastar otros 89 millones de pesos para el estadio
del equipo Guacamayas de Palenque, un club del que —oh,
sorpresa  su hermano Pío es socio fundador y directivo.

SI estos presupuestos resultan imperdonables en un país
donde los pobres serían los directamente beneficiados por
un proyecto de gobierno como el de la 4T, resulta incom
prensible que el derroche ya no sea, segün, en camionetas
y guaruras, sino en en caprichos
de una sola persona. Lo que ocurrióHace unos días, el NAIM, sí,

en la estaciónese aeropuerto que fue cancela
do, ganó un premio dentro de un Olivos de
certamen de arquitectura y dise

la Línea 12ño. Con las dudas sobre el manejo
de su presupuesto, aún hay quie no es cuestión
nes cuestionan las razones del fin

de dinero,del proyecto. Vamos, incluso afi
nes a la 4T. A casi tres años de que sino de intereses.
se echó abajo su construcción,
todavía no sabemos con certeza
cuánto nos va a costar. Escribió 15,652
ayer en Twltter el secretario de
Hacienda, Arturo Herrera: "El día
de hoy aparecieron algunas notas
periodísticas sosteniendo que los
costos de cancelación del aero
puerto ascienden a 331 mil mdp.
Esta información es incorrecta.

Las minutas de trabajo que tenemos
cifra de poco más de una tercera
tercera parte, o sea, más de cien

Qué tanto pudieron haberse
del Metro con esa cantidad de
puesto del STC fue de 15 mil 652
sos. El gobierno federal afirma que
costará seis veces más, y se les
Veinticinco personas ya no

del pasado lunes. Mexicanos que
trabajar. El Metro, decía una de
redes que se virallzaron, los había
cotidiano urbano que por décadas
lo que se escuchó en campaña
gobierno de "izquierda" no trajo
terminó de segregar, como cuando
las muertes por covid 19 es la
alcanzara a todos los mexicanos
comercio justo, pagar gimnasios
servicios de salud privados.

Lo que ocurrió en la estación
der en otras más de las varias
estado, no es cuestión de dinero,
ario, el Presidente tiene programados
mes trimestrales. Costarán dos
A esta lista, habrá que sumarle las
memorar fechas y acontecimientos
prioridades. No es cuestión de
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¿Cuándo volveremos
a crecer?
SI usted cae a un hoyo de nueve metros y logra subir cinco
rumbo a la superficie, habrá hecho un progreso, una recupe
ración, pero atín le faltarán cuatro para encontrarse donde
estaba antes de la caída.

Diferentes cálculos prevén que la economía mexicana cre
cerá este aflo entre 4.7 y 5.5%. Cuando se comentan esas es
timaciones, suele olvidarse que el pafc ha acumulado ocho
trimestres consecutivos de nula expansión económica, de los
cuales siete han sido de contracción.

E3 primer año completo de la actual administración. 2019,
cenó con una caída de 01% del PIB y el segundo, 2020, fue el
peor parala economía nacional desde 1932, con un decreci
miento de 8.5%, Es verdad, este Ultimo puede atribuirse, en bue
na medida, a las condiciones impuestas por la pandemia, pero
el país ya venía montado en el tobogán cuando surgió el covid

13 crecimiento prácticamente ha desaparecido del discur
so oficial pese a que se trató de uno de tos principales ofre
cimientos de camparía de Andrés Manuel López Obrador.

El 21 de marzo de 2018, el entonces candidato dijo que, de
ganar las elecciones, el gobierno a su cargo llevaría a México
a crecer 4% anual en promedio, con una expansión de 6% al
final de su sexenio. En los dos primeros aftas eso ya no ocurrió.
Para hacer buena su promesa, el PIB tendría que expandirse
más de 8% anual promedio de aquí a 2024. Y, ya le digo, el
pronóstico para este año es sólo de cinco.

Señal de que hemos dejado a un lado toda esperanza de
crecer es que el Presidente presuma el aumento de las reme
sas. Y el tema ha estado totalmente ausente de las campa
ñas electorales. Los candidatos que no se dedican a llamar la
atención bailando están concentrados en ofrecer ayudas so
ciales simples salvavidas, sin mencionar de dónde saldrán
ios recursos. Le de hoy es desayunar, comery cenar política.
Antes de |óU!.crec&fl^ na hay qoeol

viáario, pero iqaelbs años sé ven dorados frénte al actual
estado dé las cosas, Laúnlca esperanrapara México esquela
econíjmá estadunidense serecupeie rápido yahay algunas
señales deeSo, comoeí rnencrnivel de desempleo erí muchos
meses, ciado a conocer ayer yr.se fortalézcalo .siifkáeiítecomo
para arrastrarnos y evitar que nos hundamos,

Esa puede ser la diferencia entre mantener una relativa es
tabilidad social y caer en un escenario como el que vive Co
lombia, donde una propuesta de reforma fiscal funcionó como
catalizador para la expresión del malestar, sacando a miles y
miles de manifestante a las calles.

Sí, México tiene condiciones para engancharse con laloco
motora estadunidense y disfrutar de un viaje gratuito daro,
mientras no se deteriore más el clima de negocios, pero el
país debiera estar para mucho más. Aspirar a ayudas sociales
que, pese a la retórica del gobierno, no están llegando a todos,
se ha convertido en el tínico sueño paramillones de mexicanos.

Poder conseguir un buen empleo y hacer planes para el
futuro es cada vez más el privilegio de pocos. No se escucha
ahora una sola voz, ni en el oficialismo ni en la oposición, que
se proponga revertir ese panorama

^O^BUSCAPIÉS
*La rapidez con la que la Arma DNV fue lanzada al ruedo para
realizar el peritaje externo sobre eí percance de la L12 del Me
tro no es casual, tiene 25 años trabajando con Pemex. Fundada
como Det Norske Veritas, en 1864, para realizar Inspecciones a
la flota mercante noruega se especializa hoy en día en clasifi
cación, certificación, asesoramientoy aseguramiento técnico
en los sectores marítimo y energético.
*DNV también evalúa y ofrece soluciones en cadena de pro
veeduría, procesos empresariales y sistemas digitales. Desde
septiembre de 2020 cuenta con un acuerdo referencia] con
Pemex Exploración y Producción para realizar análisis de riesgo
y planes de respuesta ante emergencias. En México ha tenido
operaciones en energía eléctricay minería. Pero, en la revisión
de su sitio y publicaciones, no aparece experiencia alguna en
sistemas de transpone ptíblico o infraestructura urbana.
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Cuando creemos que ya nada nos sorprende,
la realidad se encargó de hacerlo de nuevo y
con mayor fuerza. Dos eventos indescripti
bles ocurrieron en tan sólo tres días. El des

plome de una estructura al paso de vagones
del Metro que deja hasta hoy 25 muertos y
más de 70 heridos, y la liberación de uno
de los narco trafican tes más sangrientos del
Cártel de Sinaloa, compadre de El Chapo
Guzmán y enemigo férreo de los hermanos
Arellano.

Dos eventos que ponen nerviosas a las
administraciones morenlstas, la de Palacio
Nacional y la de la CDMX en pleno proceso
electoral, en donde no es suficiente el esce
narlo empedrado del que el Presidente es
autor, cuando aparece un espontáneo im
presentable sugiriendo un sabotaje, sus 30
segundos de fama se acabaron cuando le
ordenaron bajar su Irresponsable mensaje.
Impensable que algo así podría suceder en
la capital del pais, no es más que el fruto de
la corrupción y la complicidad que ha ro
deado a la Línea Dorada desde su construc
ción, en donde se Involucra a figuras como
la de Miguel Mancera, Joel Ortega, Mario
Delgado y Marcelo Ebrard que, a diferencia
de los demás, ya se pronunció para cualquier
investigación.

El transporte que moviliza más de un mi
llón de usuarios diariamente se encuentra

en su peor momento desde su inauguración.
Primero, el Incendio del 9 de enero en el
Puesto Central de Control del STC, en el que
trabajadores denunciaron como causa, la
falta de mantenimiento a los transformado

res por recortes presupuéstales al STC Hoy
la historia se repite, pero con 25 muertos, la
omisión a las observaciones de operadores
sobre inestabilidad en ese tramo, conclu
yó con la muerte de inocentes. La tragedia
ocasionada por la omisión de las autorida
des clasifica como homicidio imprudencial,
pero ni siquiera mereció la renuncia de la
directora Florencia Serranía, quien cono
cía el estado de las vías y columnas al ser la
encargada también del área de supervisión
y mantenimiento. Serrano fue directora del

STC con López Obrador como jefe de Go 
bierno, cuenta con 17 años de experiencia
en transportes eléctricos de la CDMX, expe
riencia no le falta, lo que falta son recursos y
valor para denunciar las carencias y la falta
de financiamlento que dé seguridad al usua
rio. No es su responsabilidad el desvío de
recursos que corresponden a ese servicio,
pero es responsable de la complicidad a la
que la obliga la jefa de Gobierno al grado de
comprometer su libertad.

Las muestras de solidaridad de muchas

naciones no se hicieron esperar, sin em
bargo, la falta de sensibilidad de nuestro
Presidente fue noticia, se abstuvo de hacer
comentarlos al respecto limitándose a ofre
cer su solidaridad junto con todos los gober
nadores de Morena a Claudia Sheinbaum,
como si de ella hubieran sido familiares los

25 muertos del Metro. Segundo, pero no me
nos importante, liberan al Güero Palma, co
nocido narco trafican te al que absuelven del
delito de delincuencia organizada, cuando
sobrarían hechos de los que fue responsable
en la época de oro de El Chapo Guzmán.
La imagen del gobierno federal frente al cri
men organizado y a los mexicanos después
del Culiacanazo, la liberación de Ovidio, la
visita a la mamá de El Chapo y ahora la li
beración del más grande socio del Cártel de
Sinaloa, provoca que se señale el interés o
el amago en el que puede estarse viendo el
Presidente de México frente a los cárteles de

la droga que mantienen a estados bajo sus
balas.

O
DE IMAGINARIA

En medio de la tragedla la total desorgani 
zación para coordinar los trabajos de rescate
y traslado de heridos. La falta de coordina
ción de Harfuch con sus fuerzas del orden
público ocasionaron un conato de pleito con
la GN hasta que molesto el Gral. Rodríguez
Bucio ¡unto con el Ejército tomaron el con
trol dei lugar dando seguridad a rescatlstas
y curiosos.
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Comenzaron los peritajes que tendrán que confirmar qué fue
lo que ocasionó el terrible accidente del lunes pasado en la Lf
nea 12 del Metro, pero, por lo pronto, ya hay muchas certidum
bres de los especialistas respecto a lo ocurrido, a la historia de
la línea y las innumerables fallas existentes.

La Línea 12 no tuvo un proyecto ejecutivo, su configuración,
diseño e Incluso su trayectoria fue modificada atendiendo mu
chas razones, desde políticas hasta financieras. Pero una de
las decisiones que se adoptó y que tuvo repercusiones direc
tas sobre lo ocurrido fue hacer los tramos elevados de la obra

con una base de acero y no de concreto, porque aligeraba los
costos.

No es verdad, como se ha manejado en redes, que el Inge
niero [osé María Riobóo. quien realizó los cálculos estructura
les de los segundos pisos y de muchas otras obras, incluyendo
de muchas otras líneas del Metro, un ingeniero cercano al pre
sidente López Obrador, haya sido quien hizo el
cálculo estructural de esos tramos de la Línea 12.

Al contrario, Riobóo trabaja sólo con cálculos
sobre base de concreto y recomendó que así se
hiciera la obra. Cuando se decidió que sería en
acero no siguió en el proyecto. El cálculo estruc
tural y la construcción la realizaron otras em
presas, con base en quien tenia ese tramo, que
era Carso.

Usando acero, la obra resultó más económica,
pero perdió también solidez y se tornó más frágil.
¿Recuerda usted el accidente en plaza Artz cuan
do se cayó un extremo volado de una tienda? Pues bien, toda
la obra de Artz está basada en concreto, calculado, por cierto,
por Riobóo, pero los constructores, por un tema de diseño,
decidieron hacer ese saliente con una estructura de acero, que
se venció por el peso y la tensión (y quizás por el uso de malos
materiales). Salvando todas las diferencias, en una obra infini 
tamente más compleja como lo es la construcción de una línea
de Metro, eso fue lo que sucedió en el tramo NopaleraOlivos.

Se tiene claridad de que ésa es una de las causas del sinies
tro. Se está en la tarea de averiguar si se utilizó acero de cali
dad para la obra o si, también para abaratar costos, se utilizó
acero con otras especificaciones, lo que constituiría un delito.
A eso se suma la decisión, nunca explicada, de la controvertida
elección de rieles, rodamientos y equipos, de trenes cuyos diá
metros no sólo no coincidían con las vías, sino que obligaron
a ajustar éstas casi continuamente por el desgaste excesivo, y
que terminaron generando una vibración mucho mayor que
debilitó aún más las estructuras de acero.

¿Hubo, además, un mantenimiento deficiente? Todo ¡n
dica que sí. Simplemente las fotos de octubre pasado, junto

con las denuncias de trabajadores del Metro, de usuarios y
vecinos, muestran cómo la trabe que se quebró está pan
deada y se están desprendiendo sus extremos. Ante el sis 
mo de 2017, varias columnas terminaron también dañadas.
Se Insiste en que no se redujo ni el presupuesto ni existió
subejerclclo en el Metro. Pero el año pasado, el presupues
to del Sistema de Transporte Colectivo Metro se redujo en
774 millones de pesos y el subejerclcio fue de 588 millo
nes. Son cifras oficiales. Los trabajadores venían denuncian
do la falta de mantenimiento desde meses atrás: ésa fue la
causa también del incendio del cerebro del Metro, en la esta
ción Balderas, y de otros eventos, como ayer de la Inundación
de la estación la Raza y seguramente también del accidente
de la Línea 12.

En ese sentido irán los peritajes del Colegio de Ingenieros. No
es mezquindad ni es reflejo de "un tiempo de canallas", como

se dijo, reclamar responsabilidades por lo ocurrido.
Lo de la Línea 12 fue una tragedia anunciada, un
accidente que se pudo evitar y prever, y fue con se
cuenclade una obra que no estuvo bien realizada y
que ha exigido atenciones constantes desde que se
inauguró, en octubre de 2012. La mezquindad sería
no atender el reclamo de las víctimas y sus familias
que exigen, con razón, justicia,

Usando acero, la
obra resultó más

económica, pero
perdió también
solidez y se
tornó más frágil. O

LA DERROTA DE MADRID

Las elecciones del martes pasado en Madrid, donde los parti
dos de izquierda que detentan el gobierno español, el PSOE y
el partido Unidas Podemos, fueron literalmente barridos por
la actual alcaldesa del Partido Popular, Isabel Díaz Ayuso,
tendrá fuertes repercusiones en ese país, pero indirectamente
también en México.

Pablo Iglesias, fundador y líder de Podemos, que participó
como candidato y quedó en cuarto lugar, que dejó la vice
presidencia del gobierno para ser candidato y que mantiene,
además de una estrecha relación, una línea muy similar a la de
los sectores duros de Morena, no sólo perdió las elecciones, la
derrota fue tal que anunció que dejaba la política.
El presidente de gobierno, Pedro Sánchez, vio cómo el

PSOE quedó tercero, superado en la capital, al igual que sus
aliados de Podemos, por un partido local de reciente creación.
Más Madrid, que se convirtió en segunda fuerza con una po
sición más moderada y cercana a la gente que Podemos, con
el que rompió hace apenas un par de años. Y el PP, uno más
populista y menos Ideológico que en el pasado, se prepara
para regresar al poder.
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Ahora que ya son gobierno, los morenos no quieren ni oír ha
blar de la creación de una comisión legislativa que dé segui
miento a las investigaciones de la tragedia de la Línea 12 del
Metro. No les conviene. Menos aun mes de las elecciones. "Es

política carroñera", gritaron, casi a coro, en la sesión de la Co
misión Permanente. La votaron en contra junto con sus re
moras. Se erigieron, eso sí, en Improvisado jurado. Señalaron
publicamente al senador Miguel Mancera como potencial
responsable de las fallas de la fatídica línea, que se construyó
en tiempos de Marcelo Ebrard como jefe de Gobierno.

El partido oficial y sus remoras en el Congreso basan sus
especulaciones en una supuesta omisión del anterior jefe de
Gobierno frente a los potenciales daños causados a la estruc
tura de esa línea durante los sismos de septiembre del 2017.

"Los primeros señalamientos sobre las fallas en la parte
elevada de la línea ocurrieron después del sismo de 2017,
cuando Mancera era jefe de Gobierno", destacó la senadora
guinda, Bertha Caraveo. En eso se basó para presentar un
punto de acuerdo en el que exige al ex jefe de Gobierno y a
su exdirector del Metro, [orge Gaviño, presenten un informe
detallado sobre la situación de la L12 después de los temblo
res de 2017. A ella, como a los otros morenos, se les hizo fácil
exonerar de cualquier responsabilidad a Ebrard y a Claudia
Sheinbaum.

—¿Porqué a Mancera si le exigen informes y a Sheinbaum
y Ebrard no? Eso es sesgado, dijimos.

"En el primero momento Marcelo Ebrard dio la cara. Tam
bién Claudia Sheinbaum. Nadie ha mencionado a Mancera y
él no hadado la cara. Por eso estamos solicitando un informe

detallado de qué fue lo que pasó durante el periodo que él
estuvo. A lo mejor allí se dio esa fisura y con el tiempo se fue
abriendo— repuso Caraveo.

Fue ella la que también nos respondió las siguientes pre
guntas. ¿Por qué el presidente López Obrador se tardó más
de ocho horas y media en reaccionar a la tragedia? ¿Por qué
no se presentó en el lugar? ¿Por qué no hizo un recorrido por
los hospitales para dar palabras de aliento a las víctimas?

juzgue su respuesta: "No se trata de hacer proselitlsmo
de una tragedla como la que se dio. Tenemos un Presiden
te cauto, responsable, respetuoso, muy cuidadoso. Estamos
en medio de un proceso electoral. Todo se va auna situación
de críticas, que si por qué va, que si por qué no va...", repuso.

Ni cómo ayudarlos.

O'* Es fake que le vayan a quitar la candidatura a Mónica
Rangel en San Luis Potosí. "Es volada de un consejero elec
toral (José Roberto Ruiz Saldaña) muy cercano a Morena y a
Mario Delgado", nos dicen fuentes vinculadas al INE. Resul
ta que el pasado miércoles, el citado consejero le filtró al pre
sidente de Morena un "borrador" que aún no había sido vo
tado por los otros consejeros. De allí se agarró Delgado para
volver a agredir al INE: "Mañana el INE puede dar otro gol
pe a nuestro movimiento, quitando a Mónica Rangel en SLP.
"Hacemos un llamado a la imparcialidad. Es increíble que a
dos meses de campaña y a cuatro semanas de las elecciones,
pretendan retirar candidaturas", escribió en Twitter.

Or* Morena gobierna la CDMX. Tiene mayoría en el Con
greso. En las elecciones de 2018 arrasó en 11 de las 16 alcal
días. La encuestas adelantan que ese mapa va a cambiar en las
elecciones de junio. La encuestadora Enkoll, que dirige Heidi
Osuna, presentó ayer una medición en seis alcaldías capitali
nas. En cuatro va adelante Morena: Dolores Padierna está de

lante en Cuauhtémoc; Eduardo Santillán. en Alvaro Obregón:
Patricia Ortíz, en La Magdalena Contreras, y Vidal Llerenas,
en Azcapotzalco. Santiago Taboada. del PAN, adelanta en Be
nito Juárez, y Mauricio Tabe. en Miguel Hidalgo. En cuanto a
las elecciones para diputados, el Distrito 10 es de los más dis
putados. Margarita Zavala, del PAN, PRI y PRD, adelanta por
9 puntos a [avier Hidalgo, de la coalición juntos Haremos His
toria. En tercer lugar va Salomón Chertorivski, de MC.

©'* El "desaforado" gobernador de Tamaulipaí. Francisco
García Cabeza de Vaca, participó ayer en la reunión virtual
de la Conago con miembros del gabinete. La encabezó Olga
Sánchez Cordero, titular de la Segob. Participaron Delíina
Gómez, de la SEP, y Luisa María Alcalde, de la STPS. Delíina
detalló el plan de regreso a clases. La Idea es que 15 días des
pués de la vacunación de los maestros, los alumnos regre
sen a las aulas siguiendo protocolos en cada entidad federa
tlva. El outsourclng fue tema de Luisa María. El 22 de mayo
se emitirán los lineamientos con los que van a operar empre
sas y gobiernos, y para el 1° de agosto inicien los efectos fis
cales de la reforma.
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Encubre Morena
a los suyos por Línea 12
Por instrucciones de arriba, legisladores de Morena cerra
ron filas para proteger a los funcionarios de la 4T que, de
alguna manera, pudieran estar Implicados en el fatídico
accidente de la Linea 12 del Metro, que de|ó 25 muertos y
70 heridos.

Tanto en el Congreso Federal como en el local, la mayo
ría morenista y sus remoras del PT, Verde y PES se negaron
a pedir la comparecencia del canciller Marcelo Ebrard —
constructor de la llamada Línea Dorada—, y de Florencia
Serranía, directora del Metro.

Los legisladores del bando oficialista llamaron carro
ñeros a los de oposición, quienes además de exigir esas
comparecencias, propusieron una comisión especial para
dar seguimiento a las investigaciones sobre el fatal acci
dente en Tláhuac.

Atrás quedaron los tiempos en que los morenos eran
oposición, y no sólo exigían el cese de funcionarios por
hechos como la desaparición de ios 43 normalistas, o los
dos muertos por el socavón del libramiento en Cuernavaca,
sino cárcel para los responsables.
En esos tiempos no eran carroñeros, sino justicieros,

pero como hoy son gobierno y quienes construyeron la Lí
nea 12 están en || 4T, buscan a toda costa protegerlos, so
bre todo por la cercanía del proceso electoral, sin importar
ni las víctimas ni sus familiares.

Los morenos han quedado entrampados en sus pro
pios argumentos para tratar de culpar del fatal accidente
a las anteriores administracio

nes corruptas, pues si eso hiciera
Claudia Sheinbaum, estaña em 
barrando a Ebrard... igual y no le
disgustaría darle un raspón a su
rival rumbo a 2024.

Otros morenos han que
rido salpicar a Miguel Ángel
Mancera, pues dicen que como
jefe de Gobierno dio el visto bue
no sobre las condiciones en que
recibía la Línea 12, por lo que en
adelante fue su responsabilidad
mantenerla.

Y han querido también meter
en el ajo al exdirector del Me
tro, Jorge Gaviño, porque en su

tiempo dijo que hizo una revisión y reparación de algunos
tramos de esa línea.

Flaco favor le harían al gobierno capitalino con esos ar
gumentos, pues Sheinbaum también firmó de recibido el
Sistema de Transporte Colectivo. Y no sólo eso, declaró que
hace un año hizo una revisión a fondo de la obra y que le
dan mantenimiento todos los días.

En síntesis: la obra la construyó Marcelo, Mancera y
Claudia la han administrado, pero mientras el perredista
paró casi un año su funcionamiento ante el peligro de un
accidente, por los errores de construcción, a la actual jefa
de Gobierno se le cayó un tren causando una tragedla.

¿A Morena no le parece importante que las autoridades
den un informe de cara a la ciudadanía y que Serranía ex
plique por qué dejó al Metro más de un año sin titular en la
Subdirección de Mantenimiento?

¿No le importa lo que piensen los deudos de las victimas
o los millones de usuarios del servicio que a diario lo usan
sin saber si habrá un incendio, un derrumbe, una inunda
ción o un aJcance entre trenes?

¿El exigir cuentas al gobierno por una tragedia que se
pudo evitar es ser carroñero?

No sea que a Morena, por tratar de cuidar sus votos a
costa del dolor de los capitalinos, reciba al final el rechazo
en las urnas.

O
CENTAVtTOS

Luego de que seguidores del alcalde moreno de Azcapot
zalco, Vidal Llerenas, estuvieron arrancando propagan
da del candidato a diputado verde por el Distrito 5, Jesús
Sesma, ambos personajes se sentaron a desayunar un par
de huevos chintolos —o sea, al estilo Azcapotzalco— y un
café de olla, para dejar de lado los desencuentros en la lu
cha por los espacios publicitarios del territorio.

Atrás quedaron
los tiempos
en que ios
morenos eran

oposición y
exigían el cese
de funcionarios

por hechos como
el de Iguala.
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PARQUE

¿Cuál es el parque ele diversiones más antiguo del mundo?
R. El parque de Bakken, situado muy cerca de Copenhague
(Dinamarca), es un parque de atracciones que fue inaugurado
en 1583. Esto lo convierte, con mucha diferencia, en ei más
antiguo de todo el mundo, pero no remotamente el más diver
tido, aunque, con los precios que ahora está cobrando Disney,
por ejemplo, me pregunto si ¿en verdad vale la pena pagar
cerca de 200 dólares para ir a formarse 3 o 4 horas y subir a
unos "juegos que duran minutos?

PERROS

Desde hace poco ¡lempo me fijé que mi vidrio de atrás del

coche estaba muy manchado por dentro y rio sabia por qué.
Ahora ya me fijé que mi perro lame la ventana, ¿lo hace por
que tiene sed o por qué razón?
R. Los que estudian el comportamiento canino creen que la
mer es un acto de "desplazamiento", en ei que un perro realiza
una práctica para hacer frente a los sentimientos de ansiedad
o aburrimiento. Otros ejemplos de comportamiento de des
plazamiento incluyen dar vueltas en círculos o masticar en
exceso. Una vez que un perro comienza a adoptar este tipo
de comportamiento, puede volverse compulsivo, es decir, el
perro volverá a la ventana una y otra vez.
Cuando se trata de ventanas de automóviles, la respuesta suele
ser alguna forma de ansiedad pasajera. Debido a que los pe 

rros que viajan en automóviles pueden experimentar cierta
incertidumbre en su entorno en constante cambio, lamer las
ventanas puede ayudar a aliviarlo. Windex, rápido.

DIFERENCIA

¿Cual es la diferencia entre un duque y un conde?
R. El titulo duque es el de mayor rango y fue creado en 1337 por
el rey Eduardo II!, quien confirió el título de duque de Cornua
iles a su hijo mayor. Antes de 1337, el título de duque se usaba
para denotara alguien con estatus soberano, aunque no era un
título nobiliario oficial. El conde es el tercero entre los rangos
de !a nobleza, pero también es el más antiguo y, originalmente.
se administraba una provincia o "condado" para el rey
Después del rey, reina y príncipes y princesas, estos son los
cinco rangos de la nobleza: duque, marqués, conde, vizconde
y barón.
Mudándolos a esta época y estos rumbos más o menos corres
ponderían como sigue:
Rey: Presidente.
Reyna: Primera dama.
Príncipes: Los ¡uniors (y hermanos)
Duque: Secretario del Gobierno
Marqués: Senador
Conde: Gobernador

Vizconde: Diputado
Barón: Presidente Municipal
Y ya vemos que se comportan como tales.

COMPARTIR

Un dicho que acabo de escuchar y que deseo compartir con
mis lectores:

"Nunca se es demasiado mayor para establecer otra meta o
sofiar un nuevo sueño".

En una sociedad emprendedora que valora el prodigio y la
velocidad, puede ser abrumador volver a la mesa de dibujo
para perseguir una nueva meta. Si te olvidas de tus años, tus
años te olvidarán. {Les Brown).
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O
MITO

La obesidad es un engaño publicitario.
Desde hace unos años, en diversas par

tes del mundo, en especial en los de habla
inglesa, se ha promovido el lema "Salud en
todas las tallas", diciendo que el exceso de
peso no causa enfermedad, que es un en
gaño de los médicos que daña la dignidad
de las personas.

Este movimiento, como otros movimien
tos locos que surgen ahora en las redes, pero
tienen un impacto, aumentó
cuando apareció una joven,
Ryann Maegen Holllday, co
nocida como Tess Holtlday o
Tess Munster, con más de 130
kilos {1.63 de estatura), que se
niega a reconocer que sufre
obesidad severa, su populari
dad aumentó cuando apare
ció en la portada de diversas
revistas y tiene ahora miles de
seguidores que, como ella, cri
tlcan a los médicos que aconse
jan controlar el exceso de peso.

Y no sólo eso, sino que hay
"expertos", como Lindo Bacon.
nutricionista que escribió varios
libros, diciendo que se debe respetar el cuer
po, pese lo que pese, y critica a los cientí
ficos que señalan que la obesidad causa
enfermedades.

O
REALIDAD

Los seres humanos, en la pre
historia, tuvieron cierto equi
librio metabóllco porque los
alimentos que Ingerían se con
sumían por la actividad física
que al caminar, perseguir y ca
zar a su presa, y durante miles
de años, todas las actividades
se hicieron a pie, pero cuando
ya no tuvieron que subir escale
ras y se transportaron en autos
o autobuses, el sedentarlsmo
apareció, y en el siglo pasado se
inició la obesidad como proble
ma de salud.

La Organización Mundial de la Salud
insiste en que tú, estimado lector, eres el
responsable de tu salud, y eres tú —no los
médicos ni los amigos— quien debe cuidar
ese equilibro entre las calorías que Ingieres
y las calorías que gastas; por eso son impor
tantes tanto el tamaño de las raciones como

los tiempos de actividad física o ejercicio.
Ciertamente, no debemos discriminar a

los Individuos obesos por serlo, yo lo escribí
en mi libro Me caes gordo, la discriminación
líght, en donde señalo que se debe respetar
al obeso y ayudarle a recuperar la salud, pero
de eso a ignorar los riesgos de obesidad hay

Eres tú —no los
médicos ni los

amigos— quien
debe cuidar

ese equilibro
entre las calorías

que ingieres
y las calorías
que gastas.

O
CONSECUENCIA
La consecuencia de este movimiento es

grave, porque esta idea anticientífica de la
salud, que contrasta con lo señalado una y
otra vez por los expertos de todo el mundo,
impide que quien sufre obesidad reconozca
que su obesidad, en sí, es un factor de riesgo
para la salud de cualquier Individuo.
Las cifras están ahí: el aumento de hi

pertensión arterial, infartos, diabetes me 
llitus, lesiones óseas y articulares, lesiones
del hígado y del riñon están directamente

relacionadas con el exceso de peso y exceso
de grasa.

Y si actualmente, por la falta de Informa
ción, tenemos en México las cifras más altas
de obesidad y sus consecuencias, la promo
ción del concepto "salud en todas las tallas"
en libros como Health at Every Síze (Bacon.
2008), que ya ha aparecido en algunas pla
taformas y en el Internet, puede causar más
desorientación y no servirá para la salud de
los mexicanos.

un gran trecho.
La obesidad es un problema, tenemos

que enfrentarlo, aunque una mujer extre
madamente obesa aparezca en bikini en la
portada de las revistas de moda.
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Zaldívar, de visita en Palacio
Mucho sospechosismo causó ayer la visita de Arturo Zaldívar,
presidente de la Suprema Corte, a Palacio Nacional. Nos asegu
ran que el ministro no se reunió con el presidente López Obra
dor, sino con Julio Scherer, su consejero jurídico. ¿Habrá
dejado un agradecimiento al mandatario por apoyar la amplia
ción de su mandato a dos años? ¿Le agradecería con alguna res
puesta respecto de si se investiga o no al juez Juan Pablo Gómez
Fierro? ¿Habrán abordado el asunto García Cabeza de Vaca?

El INE y el tortuguismo
en el caso SLP
Tras la filtración del expediente de la Unidad de Fiscalización
del INE que plantea la pérdida de registro de Mónica Rangel
como candidata de Morena a la gubernatura de San Luis Potosí,
por no presentar gastos de campaña, la Comisión de Fiscaliza
ción sigue analizando el expediente. Los malpensados dirán que
están retrasando subir el asunto al Consejo General para que,
cuando la bajen de la contienda, le queden pocos días de cam
paña a Morena con una candidata sustituía y así impedir que ésta
sí suba en las encuestas. ¿Será?

¿Y la CNDH, dónde está tras
la tragedia del Metro?
Como suele ocurrir últimamente cuando hay un caso de omisión
de la autoridad hacia las víctimas, la CNDH de Rosario Piedra
brilla por su ausencia. Ante las denuncias de que hay hospitali
zados que no han sido intervenidos quirúrgicamente por falta de
materiales, la Asociación Civil Ni Una Menos aprovechó ayer la
firma de un convenio con la comisión para exhortar a la ombuds
person capitalina a que haga un llamado a la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, para que se apoye a las víctimas del
colapso en la Línea 12 del Metro, no sólo a los familiares de los
fallecidos, sino a las personas lesionadas que no han recibido la

atención debida.

Abusan partidos del fenómeno
Juanita
Los llamados a evitar usurpar candidaturas, a los partidos les en
tran por un oído y les salen por el otro. En Morelos es el caso del
aspirante panista a diputado federal, Daniel Martínez Terra
zas, quien registró su postulación "con adscripción indígena",
cuando no pertenece a ningún grupo étnico. O en Tlaxcala,
donde 18 aspirantes de Fuerza por México se registraron como
hombres y, al ver que no se cumplía la cuota de género, se auto
adscribieron como mujer, asumiéndose como parte de la comu
nidad LGBT. Lo peor es que el Instituto Tlaxcalteca de Elecciones
les validó las candidaturas.

Sheffield lucha con el león azul
Para refutar las encuestas que lo ubican por debajo de la panista
Alejandra Gutiérrez, el candidato de Morena a la alcaldía de
León, Ricardo Sheffield, acusó a los medios guanajuatenses
de actuar en su contra. Y contrario a su estilo, pero sí de la mano
con el de *ya saben quién', arremetió contra las plumas locales:
"Muchos columnistas de esta ciudad están vendidos con el PAN',
afirmó el extitular de Profeco, quien pareciera ya olvidó que
cuando fue militante del PAN y ganó con amplias mayorías tanto
una diputación como la alcaldía de esa ciudad (20092012).

¿Respeto o desdén?
La senadora morenista Bertha Caraveo fue cuestionada ayer
en conferencia de prensa sobre por qué el presidente López
Obrador no ha acudido a encontrarse con los familiares de los 25
fallecidos, así como con las personas heridas en el desplome de la
Línea 12 del Metro, para darles palabras de aliento y supervisar
que cuenten con todo el apoyo. La legisladora, en apuros, justificó
que el mandatario es "cauto", "responsable", "respetuoso" y "cui
dadoso", porque no hace "proselitísirio de una tragedia".
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La Línea 12 del STC Metro es la
obra de infraestructura más au

ditada y revisada de la historia.
El diseño y ejecución de la obra civil
nunca recibió observaciones en
ninguno de los estudios realiza
dos. Parece, en su lugar, que lo que ha
fallado no fue la construcción de la
línea, sino su posterior manteni
miento, en particular, tras el sismo del
2017.

El suroriente de la CDMX siempre
había sido un lugar olvidado por las
grandes obras de infraestructura. Sus
habitantes hacían recorridos de hasta

tres horas para llegar a sus trabajos.
El proyecto en sí representaba un

enorme reto. En particular, el último
tramo, el que pasaba por Tláhuac, pre
sentaba un desafío de ingeniería: el
suelo lacustre y sin estratos sólidos, in
cluso en profundidades superiores a los
100 metros, exigió la implementación
de novedosas técnicas de construcción

para garantizar la integridad de la obra.
Por lo que, evidentemente, una obra de
esta magnitud y complejidad requería
supervisión y mantenimiento cons
LOS PROBLEMAS EMPEZARON...

Cuando en marzo de 2014, con
base en un listado de recomenda

ciones, Joel Ortega suspendió el
servicio de 11 estaciones de la línea en

su tramo elevado, arguyendo "fallas
estructurales en las vías". Después
de múltiples estudios, peritajes y semen

tantes para conservarla en óptimas
condiciones.
La Línea 12 se inauguró el 30 de

octubre de 2012, luego de cuatro años
de constante supervisión y revisión por
parte de autoridades locales y federales,
así como de instituciones especializadas,
nacionales e internacionales. A partir de
ese día, cerca de medio millón de capi
talinos tuvieron una nueva forma de co
nectarse con el resto de la ciudad.
La entrega culminó el 8 de ju

lio de 2013. Después de ocho meses
de pruebas en las que la línea estuvo en
completo funcionamiento, el director del
Proyecto Metro Ciudad de México, En
rique Horcasitas, cedió el total
control operacional de la obra al
entonces director general del Sistema
de Transporte Colectivo, Joel Ortega.
De hecho, cómo les quedaría el ojo si les
dijera que, en el actaentrega firmada
por ambos, no hay constancia de ob
jeciones sobre el diseño, construc
ción y operación del proyecto. La
administración del jefe de Gobierno en
trante, Miguel Ángel Mancera, recibió a
total satisfacción la Línea 12 del STC.

cias, se reveló que no había tales proble
mas estructurales, que lo que se requería
era adaptar de mejor manera los
trenes a las vías férreas. Luego de 20
meses de mantenerla cerrada afectando a

miles de usuarios y sin probar las acu
saciones formuladas contra los construc
tores de la obra, el servicio se reactivó
en septiembre de 2015, con la promesa
de mejorar el mantenimiento. A la dis
tancia, la suspensión del servicio parece
parte del golpeteo político que la admi
nistración Mancera orquestó durante seis
años al gobierno de su antecesor.

La siguiente gran prueba, sin duda,
fueron los sismos de septiembre de 2017,
que pegaron con particular dureza a esa
zona, debido a las condiciones de los
suelos. De hecho, en los días posteriores,
como hemos constatado en redes, los
vecinos y usuarios de la línea exigie
ron a las autoridades la revisión del
tramo elevado y la rehabilitación
de columnas por las afectaciones. El
entonces director, Jorge Gaviño, ex
plicó que las obras de reparación consis
tieron en el "apuntalamiento de trabes"
y análisis de "todas las columnas con
rayos X, con ultrasonido, para revisar las
condiciones de todas las estructuras".
Quedando, de nuevo, las labores de man
tenimiento cortas.
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¿PORGUÉ?

Porque cuando Eduardo Hernán
dez, reportero de El Universal,
en la rueda de prensa virtual, le

preguntó a la jefa de Gobierno ¿quién
hizo el tramo, Carso o Cicsa, que se
desplomó? fue Carso, contestó: "Eso
lo tendrá que definir la parte de obras
del Metro". ¿Por qué o para qué ocultó la
información?, y en cualquier país con un
gobierno que se respete, por una trage
dia así se le pide al fiincionario público
su renuncia o, mejor aún, se ofrece.
POR NO DEJAR..

Florencia Serranía declaró el mar
tes que, la última revisión protoco
laria en la Línea 12 del Metro y

el resto de los viaductos elevados que se
encuentran en varias líneas del Sistema
de Transporte Colectivo de la Ciudad de
México, se realizó en junio del 2020. E
informó que a finales de 2019 se hizo un
estudio del comportamiento estructural
y geotécnico del viaducto elevado de la
Línea 12 por invitación restringida de la
empresa Ingeniería Servicios y Siste
mas y todo estaba ok.
Con estas declaraciones, exoneró

a todos los gobiernos anteriores.
Mis condolencias y solidaridad con to

das las personas y familias afectadas
iMULTIBILLONARIA DIVORCIADA

BUSCA UN TELEVISO!

Primero, aquí, les informé que Mac
Kenzie Bezos, la exesposa de Jeff
Bezos, CEO de Amazon, había es

tado en pláticas para quedarse con Uni
visión y asociarse con Televisa. Esta
mujer vale, luego del divorcio, 58.3
mil millones de dólares. Pero los
fondos de inversión Searchlight, For
gelight y después Google y SoftBank se
le adelantaron en la oferta y plan para
crear TelevisaUnivision.

Pero la nota la dio también ayer
el WSJ. Melinda Gates, como parte
de su divorcio con Bill Gates, dueño de

Microsoft, pidió quedarse con las ac
ciones que la Fundación Gates tenía
en Grupo Televisa. Ahora ella, Me
linda Gates, tiene el 6.7% de las acciones
de Televisa, lo que equivale a unos 500
mdd. Así que, fuera de Emilio Azcá
rraga, es quizá ya la accionista in
dividual más importante de Grupo
Televisa.
Melinda Gates ha encabezado mu

chas acciones filantrópicas y negocios
exitosísimos, por lo que su rol de mujer
siempre ha sido muy superior al de
sólo la exesposa de Bill Gates. De he
cho, encabezó justamente esfuerzos
por empoderamiento de la mujer en
las empresas.

Leído lo anterior, no descarte que se
incorpore al Consejo de Grupo Te
levisa, pero lo que es un hecho es que
los televisos, en particular Bernardo
Gómez y Alfonso de Angoitia, están
muy de moda en los Estados Unidos,
donde su acción ha subido, en días, más
de 30%, hasta Japón, en donde Soft
Bank, el principal operador tecnológico
y de telecomunicaciones, se ha asociado
con ellos.

Así que no se pierda lo que parece ser
una exitosa novela de cómo las mujeres
más poderosas del mundo buscan a Te
levisa para invertir y asociarse. Al ritmo
que van, ya sólo falta que los bus
que la Reina Isabel de Inglaterra.
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Espectro ideológico
2021

Vamos hacia una elección
inusual en la que los vie
jos adversarios políti

cos se juntaron para enfrentar a
sus nuevos adversarios. La vieja
guardia partidaria combina las
opciones históricas de centrode
recha y derecha, PAN y PRI, con
la opción histórica de centroiz
quierda, el PRD. La nueva guar
dia combina una izquierda que a
algunos no les parece tanto, Mo
rena, con partidos de centroiz
quierda y centro, el PT y PVEM,
y un partido que luce en teoría
de derecha, Encuentro Solida
rio. Movimiento Ciudadano es el
huerfanito voluntario que busca
el voto centrista.

Así, las dos coaliciones prin
cipales tienen su fuerza predo
minante en las alas izquierda
(Morena) y derecha (PANPRI)
del espectro político, pero sus
respectivos aliados les amplían
su cobertura ideológica de una
manera que pareciera borrar
cualquier frontera en ese espec
tro y, por ende, dar la impresión
de que la ideología no importa.
Pero no es el caso. El electo

rado mexicano luce muy bien
alineado y hasta polarizado en
términos ideológicos. Ya en este
espacio hemos abordado el tema
de la polarización política en
diversas ocasiones, pero no ha
bíamos tenido oportunidad para
mostrar el espectro ideológico
partidario que rige este 2021. La
reciente encuesta nacional de El
Financiero nos ofrece la infor
mación para delinear el espectro
político actual.
Según la encuesta, aplicada a

2 mil electores en todo el país,
tanto en vivienda como por telé
fono, los morenistas se ubican,
en promedio, en una posición de
izquierda. Pero éstos no marcan
las posiciones más extremas;
ligeramente a la izquierda de
ellos están los obradoristas, y
todavía más a la izquierda hay
un subgrupo de simptizantes del
presidente López Obrador que
denominaremos obradoristas
4T, los más comprometidos con
el proyecto presidencial.

Vamos hacia una elección

inusual en la que los vie
jos adversarios políti

cos se juntaron para enfrentar a
sus nuevos adversarios. La vieja
guardia partidaria combina las
opciones históricas de centrode
recha y derecha, PAN y PRI, con
la opción histórica de centroiz
quierda, el PRD. La nueva guar
dia combina una izquierda que a
algunos no les parece tanto, Mo
rena, con partidos de centroiz
quierda y centro, el PT y PVEM,
y un partido que luce en teoría
de derecha, Encuentro Solida
rio. Movimiento Ciudadano es el
huerfanito voluntario que busca
el voto centrista.
Así, las dos coaliciones prin

cipales tienen su fuerza predo
minante en las alas izquierda
(Morena) y derecha (PANPRI)
del espectro político, pero sus
respectivos aliados les amplían
su cobertura ideológica de una
manera que pareciera borrar
cualquier frontera en ese espec
tro y, por ende, dar la impresión
de que la ideología no importa.
Pero no es el caso. El electo

rado mexicano luce muy bien
alineado y hasta polarizado en
términos ideológicos. Ya en este
espacio hemos abordado el tema
de la polarización política en
diversas ocasiones, pero no ha
bíamos tenido oportunidad para
mostrar el espectro ideológico
partidario que rige este 2021. La
reciente encuesta nacional de El
Financiero nos ofrece la infor

mación para delinear el espectro
político actual.
Según la encuesta, aplicada a

2 mil electores en todo el país,
tanto en vivienda como por telé
fono, los morenistas se ubican,
en promedio, en una posición de
izquierda. Pero éstos no marcan
las posiciones más extremas;
ligeramente a la izquierda de
ellos están los obradoristas, y
todavía más a la izquierda hay
un subgrupo de simptizantes del
presidente López Obrador que
denominaremos obradoristas
4T, los más comprometidos con
el proyecto presidencial.

Vamos hacia una elección

inusual en la que los vie
jos adversarios políti

cos se juntaron para enfrentar a
sus nuevos adversarios. La vieja
guardia partidaria combina las
opciones históricas de centrode
recha y derecha, PAN y PRI, con
la opción histórica de centroiz
quierda, el PRD. La nueva guar
dia combina una izquierda que a
algunos no les parece tanto, Mo
rena, con partidos de centroiz
quierda y centro, el PT y PVEM,
y un partido que luce en teoría
de derecha, Encuentro Solida
rio. Movimiento Ciudadano es el

huerfanito voluntario que busca
el voto centrista.

Así, las dos coaliciones prin
cipales tienen su fuerza predo
minante en las alas izquierda
(Morena) y derecha (PANPRI)
del espectro político, pero sus
respectivos aliados les amplían
su cobertura ideológica de una
manera que pareciera borrar
cualquier frontera en ese espec
tro y, por ende, dar la impresión
de que la ideología no importa.
Pero no es el caso. El electo

rado mexicano luce muy bien
alineado y hasta polarizado en
términos ideológicos. Ya en este
espacio hemos abordado el tema
de la polarización política en
diversas ocasiones, pero no ha
bíamos tenido oportunidad para
mostrar el espectro ideológico
partidario que rige este 2021. La
reciente encuesta nacional de El
Financiero nos ofrece la infor
mación para delinear el espectro
político actual.
Según la encuesta, aplicada a

2 mil electores en todo el país,
tanto en vivienda como por telé
fono, los morenistas se ubican,
en promedio, en una posición de
izquierda. Pero éstos no marcan
las posiciones más extremas;
ligeramente a la izquierda de
ellos están los obradoristas, y
todavía más a la izquierda hay
un subgrupo de simptizantes del
presidente López Obrador que
denominaremos obradoristas

4T, los más comprometidos con
el proyecto presidencial.

Del otro lado, la derecha la
definen panistas y priistas, y más
a la derecha aún, los priistas y
panistas duros. La distancia en
tre obradoristas 4T y los panis
tas duros es la más grande en el
espectro actual, son los polos de
nuestra polarización, los extre
mos de la competencia electoral.
El centro lo dominan los apar

tidistas, pero también están
otros grupos: perredistas y pe
ristas figuran en una posición de
centroizquierda, y los verdes
(PVEM) de centroderecha. Aun
que no se muestran en el gráfico
que acompaña a este texto, los
simpatizantes de los partidos
nuevos (FPM, RSP y PES, en ese
orden), y quienes piensan votar
por una opción independiente,
se ubican en una pequeña órbita
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Geometría electoral
Posición promedio de los electores partidarios y apartidistas en la escala política de izquierda y derecha.

Apartidista 5.4
Morenista 4.2

Obradorista 3.9®

Panista 7.4
.Perredista 5.1 f Priista 7.6

Obradorista 4T 3.7 Priista duro 8.1MC 5.5

PT 4.81 p PVEM 6.4 t Panista duro 8.4

10

•4 IZQUIERDA DERECHA ?

Fuente: El Rnanciero, encuesta nacional mixta, abrilmayo 2021. n=2.000 [1.586 casos efectivos en el análisis).

en torno al centro del espectro.
Así, mientras que los aliados

menores de las coaliciones son

las opciones centristas, las prin
cipales alternativas partidarias
se ubican hacia los extremos.

Se trata, como ya hemos dicho
aquí, de una elección polari
zada. Bueno, excepto que esas
opciones políticas principales
también dependen del votante
apartidista, ubicado en el mero
centro de todo. Alrededor de la

mitad del apoyo a Morena y al
PAN provienen del electorado
apartidario.
Los emecistas (los de Movi

miento Ciudadano, pues) están
también ahí en el centrocentro,
jalando electores decepcionados
de Morena, así como a potencia
les seguidores de la alianza PAN
PRIPRD que no terminan por
convercerse de esa construcción
políticaelectoral.
¿Importa esta geometría po

lítica o no? La encuesta sugiere
que sí, y no solamente en el voto.
La diferenciación política de hoy
refleja mucho más que la pre
ferencia electoral; también se
traduce en patrones de conver
sación y discusión política. Los
polos se ven entre sí con des
dén y desconfianza. ¿Y eso qué
implica?
Hoy en día, la polarización po

lítica tiene interpretaciones op
timistas y pesimistas. Entre las
pesimistas está el libro reciente
de Haggard y Kaufman, Backsli
ding, que atribuye a la polariza
ción el deterioro democrático

contemporáneo y el surgimiento
de autócratas. Del lado media
namente optimista está el libro
de Ezra Klein, Why We're Pola
rized, que sugiere que la polari
zación es una vía para expresar
nuestros profundos desacuer
dos y así salir de condiciones de
supresión. El asunto de fondo
es no quedarse en las discre
pancias, sino en reconocerlas y
resolverlas. Si hay la voluntad,
claro.

¿Cree usted que vamos por al
guna de esas rutas de la polariza
ción? La primera causa pánico,
aunque no necesariamente justi
ficado. Y la segunda requiere de
un bien escaso en estos días: un

esfuerzo por reconocer al otro.
Reflexionemos en ello, pero, por
lo pronto, la polarización es real
y la ideología sí importa.

en torno al centro del espectro.
Así, mientras que los aliados

menores de las coaliciones son
las opciones centristas, las prin
cipales alternativas partidarias
se ubican hacia los extremos.
Se trata, como ya hemos dicho
aquí, de una elección polari
zada. Bueno, excepto que esas
opciones políticas principales
también dependen del votante
apartidista, ubicado en el mero
centro de todo. Alrededor de la
mitad del apoyo a Morena y al
PAN provienen del electorado
apartidario.
Los emecistas (los de Movi

miento Ciudadano, pues) están
también ahí en el centrocentro,
jalando electores decepcionados
de Morena, así como a potencia
les seguidores de la alianza PAN
PRIPRD que no terminan por
convercerse de esa construcción
políticaelectoral.
¿Importa esta geometría po

lítica o no? La encuesta sugiere
que sí, y no solamente en el voto.
La diferenciación política de hoy
refleja mucho más que la pre
ferencia electoral; también se
traduce en patrones de conver
sación y discusión política. Los
polos se ven entre sí con des
dén y desconfianza. ¿Y eso qué
implica?
Hoy en día, la polarización po

lítica tiene interpretaciones op
timistas y pesimistas. Entre las
pesimistas está el libro reciente
de Haggard y Kaufman, Backsli
ding, que atribuye a la polariza
ción el deterioro democrático
contemporáneo y el surgimiento
de autócratas. Del lado media

namente optimista está el libro
de Ezra Klein, Why We're Pola
rized, que sugiere que la polari
zación es una vía para expresar
nuestros profundos desacuer
dos y así salir de condiciones de
supresión. El asunto de fondo
es no quedarse en las discre
pancias, sino en reconocerlas y
resolverlas. Si hay la voluntad,
claro.
¿Cree usted que vamos por al

guna de esas rutas de la polariza
ción? La primera causa pánico,
aunque no necesariamente justi
ficado. Y la segunda requiere de
un bien escaso en estos días: un

esfuerzo por reconocer al otro.
Reflexionemos en ello, pero, por
lo pronto, la polarización es real
y la ideología sí importa.

en torno al centro del espectro.
Así, mientras que los aliados

menores de las coaliciones son

las opciones centristas, las prin
cipales alternativas partidarias
se ubican hacia los extremos.
Se trata, como ya hemos dicho
aquí, de una elección polari
zada. Bueno, excepto que esas
opciones políticas principales
también dependen del votante
apartidista, ubicado en el mero
centro de todo. Alrededor de la
mitad del apoyo a Morena y al
PAN provienen del electorado
apartidario.
Los emecistas (los de Movi

miento Ciudadano, pues) están
también ahí en el centrocentro,
jalando electores decepcionados
de Morena, así como a potencia
les seguidores de la alianza PAN
PRIPRD que no terminan por
convercerse de esa construcción

políticaelectoral.
¿Importa esta geometría po

lítica o no? La encuesta sugiere
que sí, y no solamente en el voto.
La diferenciación política de hoy
refleja mucho más que la pre
ferencia electoral; también se
traduce en patrones de conver
sación y discusión política. Los
polos se ven entre sí con des
dén y desconfianza. ¿Y eso qué
implica?
Hoy en día, la polarización po

lítica tiene interpretaciones op
timistas y pesimistas. Entre las
pesimistas está el libro reciente
de Haggard y Kaufman, Backsli
ding, que atribuye a la polariza
ción el deterioro democrático
contemporáneo y el surgimiento
de autócratas. Del lado media
namente optimista está el libro
de Ezra Klein, Why We're Pola
rized, que sugiere que la polari
zación es una vía para expresar
nuestros profundos desacuer
dos y así salir de condiciones de
supresión. El asunto de fondo
es no quedarse en las discre
pancias, sino en reconocerlas y
resolverlas. Si hay la voluntad,
claro.

¿Cree usted que vamos por al
guna de esas rutas de la polariza
ción? La primera causa pánico,
aunque no necesariamente justi
ficado. Y la segunda requiere de
un bien escaso en estos días: un

esfuerzo por reconocer al otro.
Reflexionemos en ello, pero, por
lo pronto, la polarización es real
y la ideología sí importa.

El asunto de fondo es
no quedarse en las
discrepancias, sino
en reconocerlasy
resolverlas
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¿Sabadazo judicial
o cortina de humo?
Héctor el Güero Palma,

conocido narcotra
ficante, es el prota

gonista de una pirueta del
gobierno para desviar la aten
ción en un momento donde

Morena quiere que se hable de
todo menos de sus fiascos.
Desde el sábado Andrés Ma

nuel López Obrador no en
cuentra la manera de retener

legalmente a quien en su
momento fuera un alto inte

grante del crimen organizado.
Por ello, el Presidente ha cul
pado al Poder Judicial de sor
prenderlo con una liberación
que podría haber ocurrido el fin
de semana pasado. Sabadazo,
acusó el mandatario. El caso,
sin embargo, desnuda la ino
perancia de la administración
y su tendencia a echar mano de
cuanto pueda con tal de no ren
dir cuentas.

En ese pasado reciente que
tanto repudia Andrés Manuel,
dos divisiones de la Policía Fe

deral, la de antidrogas y la de
inteligencia, alimentaban pá
neles donde daban seguimiento
a los casos judiciales de distin
tos criminales de alto perfil ya
encarcelados.

De cada uno de esos expe
dientes se sabían los detalles
de quienes conformaban la
defensa del detenido, el avance
de los recursos de la fiscalía
y los defensores, así como las
decisiones de los respectivos
jueces. Con inteligencia policial
se documentaban hechos que
fueran relevantes para cada
uno de los casos. Por ejemplo,
en su momento se reportó en
esos páneles si era o no verdad
la enfermedad que finalmente

le provocaría la muerte a Héc
tor Beltrán Leyva, el H.
En otras palabras, en dónde

estaba el gobierno de la Repú
blica que ahora acusa que lo
sorprendieron al ordenar una
liberación de alguien que ya ha
cumplido las condenas respec
tivas tanto en Estados Unidos
como en México.
Acusar al Poder Judicial re

sulta demasiado irónico si el
que hace la acusación es López
Obrador, el Presidente mo
derno que más ha logrado so
meter al titular de la Corte, al
que le ha regalado la promesa
de extenderle inconstitucio

nalmente su periodo como

jefe de la Judicatura y de la Su
prema. ¿O sea que en los casos
de alto perfil a AMLO le obe
dece el ministro Zaldívar pero
no un juez?;)
Más bien lo que tenemos en

el caso Güero Palma es la con
firmación de la notoria y nada
nueva decisión de López Obra
dor de no meterse con los cár
teles. Aquí se armó el escándalo
y el Presidente tuvo que hacer
como que hace algo. ¿En unos
cuantos días su gobierno y ese
fiscal supuestamente autónomo
podrán armar un expediente
que no documentaron en años?
Porque hay que recordar que
AMLO ya lleva años durmiendo
en Palacio. ¿Será que es tiempo
de que nos preguntemos si este
gobierno carece de inteligencia
les juro que no es sarcasmo?
¿Que cuestionemos qué hacen
en la SSC, en la FGR?
A López Obrador le urge en

carcelar de nuevo, y con orden
judicial, al famoso narcotrafi
cante. Por eso decretaron un

arraigo de 40 días igualito a
los que hacía Calderón, tsss,
muy conveniente no sólo para
tratar de hacer la tarea no rea
lizada en años, sino para que
a Andrés Manuel no le explote
un nuevo escándalo la libera

ción del capojusto antes de las
elecciones.

Y de paso, hacer como que
en verdad desea procesar de
nuevo a Palma le servirá a

AMLO para crear una cortina
de humo que desvíe un poco
la atención mediática, con
centrada con toda razón en la

tragedia del Metro Olivos y el
deficiente manejo que de la
misma han tenido los gobier
nos capitalino y federal. Hará
ese intento incluso si resulta tan

improbable creerse que alguien
del Poder Judicial le puede dar
un sabadazo cuando Zaldí
var todo lo ha subordinado al
Presidente.
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El reality de Samuel

La mejor campaña de todas
probablemente sea la de
Samuel García para la gu

bernatura de Nuevo León. No
es una campaña, sino un reality
show, diseñado por Pedro To
rres, un productor de televisión
prolífico y exitoso, que produjo
BigBrother, el taquillera pro
grama que por años transmitió
Televisa. La arquitectura de la
campaña de García, como los
reality, se aparta de guiones 
pero mantiene su objetivo y se
construye a partir de situacio
nes espontáneas, ocurrencias y
dramas, mediante las cuales, al
establecer una identificación y
paralelismo con la audiencia, ge
nera lealtades y adicciones.
Torres dejó de colaborar con

García antes de que iniciaran las
campañas, pero el candidato de
Movimiento Ciudadano man

tuvo la línea fijada y no la ha va
riado. Su reality se desarrolla en

las redes sociales, en Facebook,
Instagram y Twitter, donde la
propulsión la puso su esposa Ma
riana Rodríguez Cantú, una po
pular influencer en Nuevo León,
que inmediatamente lo cata
pultó con situaciones apolíticas
y comunes de la vida cotidiana,
como un arranque de celos del
candidato en una conversación
en vivo con ella en Facebook
donde le reclamaba su falda
corta, o en otro momento donde
hablaban de alcaldías y ella sim
plemente comenzó a ignorarlo.
Todo esto, que no puede uno

imaginarse más alejado de las
campañas políticas tradiciona

les, sólo ha vivido en el mundo
digital como parte de una estra
tegia donde todo es aire, una de
las estrategias de estos procesos
para darse a conocer o posicio
narse, sin que exista nada de
tierra, que es la otra parte de

la estrategia, históricamente la
más utilizada por su rentabili
dad, donde se recorren estados,
comunidades, barrios a pie, se
realizan mítines o reuniones

más cerradas, y se habla con
quien más se pueda durante los
trayectos.
Las campañas buscan votos, y

los apoyos en las urnas se ganan
con campañas de tierra. García
no las hace, pero ha ido cre
ciendo y hoy está convertido en
el puntero en las preferencias
electorales. La última encuesta
de El Financiero sobre tenden

cias para gobernador en Nuevo
León muestra el avance vertigi
noso de García en sólo un mes y
la caída de sus rivales. En marzo,
García iba en cuarto lugar con
19% de preferencia electoral, y
para abril, tenía el primer lugar
con 29% de apoyo, un salto de
10 puntos a escasas cinco sema
nas de la elección. La gran favo
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rita a principio de año, Clara Luz
Flores, la expriista que juega con
Morena, se desplomó seis pun
tos en el mismo periodo de 26 a
20%, al cuarto lugar, mientras el
candidato del PRI, Adrián de la
Garza, que tenía el liderazgo en
marzo con 30%, bajó tres puntos
en abril. Sólo el candidato del
PAN, Fernando Larrazábal, se
mantuvo estable en 21%, pero
subió al tercer lugar por la caída
de Flores.

Aunque esta encuesta muestra
un empate técnico entre García y
De la Garza, la línea ascendente

del candidato de Movimiento
Ciudadano es tan sólida ima
gínese una línea ascendente de
40 grados en un transportador
geométrico que puede plan
tearse que, salvo un golpe sólido
y creíble a su credibilidad, no hay
manera que pueda perder la elec
ción. De la Garza lo intentó hace
unos días acusándolo ante las
autoridades de lavado de dinero
y de violar los topes de campaña.
En el primer caso, con el antece
dente del priista de procurador
del gobernador Rodrigo Medina,
su principal estratega, fue un tiro
con pólvora mojada. El segundo
caso tendría que ser discutido en
los órganos electorales.
García cuenta con el creciente

apoyo de los neoleoneses, donde
un grupo de la sociedad se iden
tifica con él y con su esposa,
en un contexto cultural aspira
cional, que fue bien diagnosti
cado en el diseño de la campaña
electoral como si fuera un reality

show, que ha sido acompañada
por otro tipo de apoyos políticos.
Mientras el candidato se divierte
mientras gana respaldo entre el
electorado, el gobernador Jaime
Rodríguez trabaja a su favor con
distintos grupos de poder en
el estado y Luis Donaldo Colo
sio, que compite por la alcaldía
de Monterrey con Movimiento
Ciudadano, le ayuda a articu
lar apoyos en sectores políticos
tradicionales.
Movimiento Ciudadano

cuenta con una gubernatura, la
de Enrique Alfaro en Jalisco, y
está apostando con fuerza por al
canzar dos más en las elecciones

de junio, la de García en Nuevo
León, y la de Eliseo Fernández,
su poderoso candidato en Cam
peche, quien en la encuesta de
El Financiero aparece ligera
mente abajo, pero en empate
técnico con el candidato de la
alianza PANPRIPRD, Christian
Bello, sobrino del líder priista
Alejandro Moreno. De ganar
Nuevo León, Movimiento Ciuda
dano controlará dos de las tres
entidades la otra es la Ciudad
de México con mayor peso polí
tico y económico del país.
Pese a estos apoyos, es sor

prendente, por insólito, el despe
gue vertiginoso de García en las
encuestas. Incluso, una medición
posterior a la de El Financiero,
publicada en El Norte, le da una
ventaja de 11 puntos sobre De
la Garza, con 35% de las prefe
rencias electorales. El Norte lleva

semanas decantado por García,

y criticando a De la Garza. En
paralelo, en el último mes lle
garon operadores políticos de
Morena a trabajar a la campaña
de García, que no fue importante
hasta el miércoles, cuando el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, violando la veda elec
toral, criticó al priista.
García ha sumado aliados tác

ticos, que son enemigos en otros
frentes, como el Presidente y El
Norte, que pertenece al Grupo
Reforma, o de ambos con el go
bernador. Dante Delgado, líder
de Movimiento Ciudadano, cri
tica regularmente al Presidente,
aunque el partido suele votar en
el Senado a favor de las iniciati

vas de Morena. El aparato que
se encuentra detrás de García

es importante y con pinta de ga
nador. Pero no hay que escati
mar el reality show que se montó
sobre la relación del candidato y
su esposa Mariana, que lograron
hacer viable una candidatura
que sólo era aire.

Neoleoneses se

identifican con él
y su esposa, en un
contexto cultural

' aspiracional
Salvo un golpe
sólido y creíble a su
credibilidad, no hay
manera que pueda
perderla elección

Fecha: 07/05/2021

Página: 44

Area cm2: 430

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 95,804

Página 9 de 19



Las palabras
del Presidente

El discurso político no
siempre nos descubre a
quién lo dice. Digamos

que, a Peña Nieto, más allá de
su imagen de galán, era más
fácil saber cómo era en sus dis

lates y torpezas a la hora de im
provisar que en cualquiera de
las piezas que leía con trabajos
en diversos eventos. En el caso
de los populistas funciona al
contrario: el discurso es parte
esencial del mensaje y de la
personalidad. No importa que
no se trate de consumados ora
dores, personajes de personali
dad rotunda, es lo de menos, la
poca estructura puede ayudar si
se sabe manejar las emociones,
fomentar los rencores, alimen
tar los odios, señalar enemigos.
Analizar el discurso de ese tipo

de liderazgos es conocerlos.
Quizás uno de los más agudos

analistas de discurso público
que hay en México es Luis Es
pino. Con sutileza, Espino suele
poner la lupa en las palabras de
nuestros personajes, en su es
tilo y en la manera en que éstas
van de la mano con sus accio
nes. Las palabras de consuelo,
las consignas de batalla, los
anuncios de políticas públicas,
las respuestas a las crisis, las re
acciones ante tal o cual evento,
todo pasa por sus lentes.
Por supuesto, para quien,

como Espino, se dedica a es
cudriñar entre las palabras de
los poderosos, AMLO es una
mina de oro. La sequía que ha
de haber vivido con el mani
quí del sexenio pasado se ve

compensada con creces con la
verborrea sistemática del ta
basqueño. Tanto así que acaba
de sacar a la venta un libro más
que pertinente: López Obrador:
el poder del discurso populista
(editorial Turner). El libro,
lejos de ser un pesado estudio
sobre el lenguaje, es un acce
sible y sorprendente recorrido
por el mundo verbal en el que
se mueve con soltura nuestro
Presidente.

Creer que descalificar a
AMLO de manera simplista
puede ayudar a ser una opo
sición es un error en el que ha
caído la mayoría de sus ad
versarios durante años. Creer

que decirle populista le ofende
es otro error. Las cosas que
dice el Presidente parecen
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simples y, en muchas ocasio
nes, hasta tontas para quienes
gustan de la política de altura,
sin embargo, es de altísima
efectividad. Querer ver esta
presidencia y, más aún, a este
Presidente, con los ojos de
antes es un gravísimo error.
Espino nos lleva a un reco
rrido por ese liderazgo que es
una mezcla de demagogia,
sencillez, ramplonería, men
tiras, distorsiones, franqueza,
negación, necedad y precisión
que logra ser el discurso pre
sidencial presente en millo
nes de hogares y en todos los
medios a través de las famosas
mañaneras.

Como un ejemplo de los te
mas que aborda en su libro está
el insulto como una columna

de la presencia presidencial:
"Nunca antes un mandatario
había convertido el insulto en
eje de su discurso público de
la forma en que la que lo hace
López Obrador. Hay que decir
que los insultos que profiere el
Presidente no son los términos
más soeces que los mexicanos
usamos para maldecir. Se tra
tan, en su mayoría, de palabras
anticuadas y en desuso, que
muchas veces obligan a quie
nes las escuchan a buscarlas en

el diccionario. Ese aspecto en
apariencia benigno y juguetón

de los insultos del Presidente
ocultan muy bien su verdadera
naturaleza como armas para
destruir a personas e institucio
nes, comenzando por la des
trucción de su imagen pública".
El libro es una aportación

relevante en tiempos en que el
portador de ese discurso parece
ir encontrando paredes en al
gunos lados. La lectura del tra
bajo de Luis Espino arroja luz
sobre la complejidad de un per
sonaje aparentemente plano,
pero que domina con estrategia
discursiva al país, y de la misma
manera tiene condenados a sus
adversarios a moverse entre las
ruinas. Lean el libro, conozcan
a su Presidente.
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Sacar raja de los muertos, usar a la gente,
denigrar la política y debilitar la democracia
es llevar al país hacia un desfiladero. Es hora

de reflexionar ante la tragedia.
Por la inseguridad, la enfermedad,

la desigualdad y la pusilanimidad,
el país convive con el sufrimiento

y la muerte, como si de ello se pudiera
hacer costumbre.

Son años de convivir acompañados
por el ulular de las sirenas o el silencio
de los sin voz y, lo peor, de las tragedias
o las catástrofes engendradas por la na
turaleza del poder o el poder de la natu
raleza, la élite dirigente en su conjunto
ha hecho el ariete de su discurso y prác
tica política para denostar al adversario
entumo.

La gente es útil a los partidos, aun des
pués de muerta.

Si antes los muertos votaban, ahora
se les busca sacar raja política, que rin
dan algo en las urnas electorales antes
de olvidarlos en las urnas funerales, las
fosas clandestinas o la mar de los desa
parecidos y darlos debidamente de baja
en el padrón electoral. Aunque estén
inertes, que sirvan de algo a los muy
vivos.

Ahora, sin embargo, en la descar
nada lucha por el poder espoleada por
las elecciones en puerta, se está yendo
demasiado lejos. Mucho más allá del
límite que, incluso, el exceso tolera. Lo
sucedido la noche del lunes en la Línea
12 del Metro una efeméride negra
más en el catálogo y el calendario de la
negligencia, donde cada partido tiene
su capilla ardiente marca un punto de
inflexión, que obliga a reflexionar al pie
de la tragedia.
Cuando frecuentemente la bandera

de un país ondea a media asta y los diri
gentes no saben guardar el luto ni repa
rar en lo que está ocurriendo, sólo cabe
esperar peores tiempos.

Con el acceso del lopezobradorismo al
poder, el electorado ha agotado las op
ciones ofrecidas por el régimen de par
tidos y rendido los ensayos destinados a

encontrar cánones de arreglo.
A lo largo de este siglo, la ciudadanía

resolvió dar la oportunidad a las tres
principales fuerzas políticas del país de

alternarse en el ejercicio del poder, en
sayar distintas fórmulas civilizadas de
convivencia política a fin de superar la
cíclicas crisis sexenales e intentar hacer
del progreso ecuación del desarrollo
compartido y no divisa del crecimiento
concentrado en unos cuantos.
A la fecha, ninguna de esas fuerzas,

ensayos e intentos han satisfecho la
expectativa nacional. Por el contrario,
la han defraudado. Los partidos no han
hecho de la alternancia una alterna

tiva, los ensayos (poderes divididos o
alineados) han sido pervertidos y los
intentos han sido ejercicios vanos o
demagógicos.

Desde luego, puede parecer prema
turo incorporar a ese resultado al lope
zobradorismo estando a menos de la

mitad de su mandato, pero no puede ig
norarse que, como visto, los sexenios a
veces no duran seis años y que el desbo
camiento presidencial de las últimas se
manas, así como el índice de la gestión
no amparan la esperanza prometida ni
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la expectativa generada.
En tal circunstancia, sacar raja de

los muertos desdeñándolos o explo

tándolos en aras de evitar o impulsar
el voto de castigo, no supone necesa
riamente que en el anverso de ese voto
haya un premio. Cuestión de ver cómo
la pérdida parcial de la preferencia elec
toral por parte del partido en el poder
no traslada en directo y automático una
ganancia a los partidos opositores. Una
porción de los votantes se corre a la ca
tegoría de los indefinidos por no decir,
decepcionados.

En la política, no siempre la pérdida
de uno es la ganancia del otro. Ojalá así
fuera de simple.

En ese sentido, denigrar a la política y
debilitar la democracia es atentado.

Rebajar el concurso electoral al tor
neo de aquellos son peores que noso
tros, al más vale malo conocido que
bueno por conocer o al aquellos acu
muían más errores, al tiempo de no
presentar propuestas, pero sí usar a la
gente, la ciudadanía o el pueblo sin can

miseración ni el más mínimo pudor, es
conducir al régimen de partidos y a la
democracia por el sendero que lleva a
un desfiladero porque, a fin de cuentas,
las tres principales fuerzas han tenido
su oportunidad.

El electorado ha probado a esos par
tidos y, por frivolidad irresponsable,
corrupción voraz, dogma inamovible o
la combinación de esos ingredientes, no
ha obtenido la respuesta esperada. Y,
entonces, el descreimiento en la política
puede dar lugar a una situación social
mente explosiva y económicamente aún
más complicada.

El agotamiento de la política como
instrumento para conjurar conflictos
y de la democracia para, en la plurali
dad, resolver las diferencias es el caldo
de cultivo del malestar y la desespera
ción que, en un ambiente polarizado y
una atmósfera tensa como la prevale
ciente, abre la puerta a la inestabilidad
e incluso a la violencia, a la ruptura sin
cambio y al pernicioso círculo de las cri
sis sexenales.

El cántaro se ha llevado muchas ve

ces a la fuente.

En ese ambiente y esa atmósfera más de
una vez se ha visto cómo alguna trage
dia, producto del azar o la negligencia,
es la mecha que detona una carga ex
plosiva no vista o vista pero no calibrada
en su justa dimensión.

Llámese Las Cañadas, guardería
ABC, autodefensas, sismo, Ayotzinapa,
huracán, pandemia, línea dorada... esas
tragedias han llegado a provocar heri
das políticas de muy difícil cicatrización
que, a veces, constituyen el desahucio
de un sexenio. De ellas y de las víctimas,
los partidos han hecho ariete para gol
pear a su adversario, sin importarles la
gente ni la política o la democracia.
A menos de un mes de las elecciones

jugar a lo de siempre, en medio de una
atmósfera política enrarecida, puede
descarrilar no al convoy de las expecta
tivas, sino a la República. Es, pese a la
hora, momento de reflexionar al pie de
la tragedia, respetar a quienes perdie
ron la vida, apartar de nuestra compa
ñía a la muerte, acallar a las sirenas y oír
a quienes nunca se escucha.
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Sin empatia y resguardado
en Palacio Nacional

DESDE SAN LAZARO

Alejo
Sánchez
Cano
QOpifle usted: ;
opinjongelfinancieroxom.mx

n el manual de crisis de losE asesores venezolanos y cu
banos del presidente López

Obrador, no está el tema relativo
a que en momentos de crisis de
rivados por algún percance y en
donde hay fallecidos, el presi
dente deba acudir al lugar de los
hechos para que, con su presen
cia, se mantenga la situación bajo
control, de confortar y brindar
los apoyos necesarios a los afec
tados y sus familiares.
AMLO no es de esos jefes de

Estado que en cuanto haya un
problema mayor que afecte a la
población, acuda a ayudarlos. Lo
más que ha hecho es sobrevolar
en helicóptero las zonas afecta
das, como ocurrió en Tabasco,
para "no enfermarse" o preparar
un montaje en algún hospital de
Morelos para simular la atención
y visita a un paciente.
No está en el manual del po

pulismo acudir de inmediato y

de forma presencial a la zona de
desastre, acción que se esperaba
ocurriera en el desplome de una
trabe por donde transitan los
convoyes de la Línea Dorada y
que a la postre murieron 25 per
sonas, hecho que no solo llamó
la atención a nivel nacional, sino
incluso de los principales países
del orbe, así como los medios de
comunicación internacionales
más relevantes.
La empatia y la solidaridad con

los mexicanos que enfrentan una
tragedia, no se le da al primer
mandatario, lo ha demostrado a
lo largo de su administración.

La estación Olivos del Metro
está a 45 minutos de Palacio Na
cional por vía terrestre, ya no se
diga si el traslado es por helicóp
tero, sin embargo y pesar de la
cercanía, no acudió el presidente.
Dirán algunos que no fue por

prudencia, ya que su equipo de
seguridad, no obstante que ya no

existe el Estado Mayor Presiden
cial, se conforma por lo menos de
decenas de efectivos del Ejér
cito, amén de las camionetas
que en un número reducido, son
siete, más las ambulancias que lo
acompañan.
Otros, los malosos, dicen que

el presidente no quiere correr
el riesgo de acudir a lugares en
donde hay demasiada gente para
evitar que en el anonimato le
falten el respeto, como ocurrió
al principio de su administra
ción cuando fue a inaugurar un
estadio de béisbol en la capital
del país, en donde las mentadas
de madre estuvieron a la orden
del día.

De hecho, desde hace varios
meses el presidente no tiene con
tacto con el pueblo, solo se da en
escenarios controlados, con per
sonas afines o empleados del go
bierno y familiares o elementos
del Ejército, pero no se ha dado
ningún caso, por ejemplo, que en
una gira se desprenda del convoy
para saludar espontáneamente a
los ciudadanos.
Como sea y ante la ausencia

del presidente en los lugares si
niestrados, pues se presta a toda
clase de especulaciones.

No se puede gobernar desde el
escritorio y menos desde un Pa
lacio, más en tiempos de contin
gencia mundial por el Covid19,
misma que ha dejado en el país a
más de 500 mil muertos.

A pesar de esta cifra, ni el
jefe del Ejecutivo federal ni su
esposa se han parado en un hos
pital para estar con los pacien
tes y menos han estado con sus
familiares.

El apoyo esperado no pasa de
un twitt o de un breve mensaje
en las mañaneras, pero nada
más.
La tragedia del Metro merecía

la atención personal del presi
dente y no dejar sola a la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum,
quien por cierto demostró que en
momentos de crisis se hace más
chiquita de lo que es.
La ciudadanía quiere que el

presidente esté con ellos y más
en los momentos difíciles, sin
embargo, hasta el momento eso
no ha sido posible y como se ven
las cosas, pues cada vez será
más difícil, debido al estado de
polarización social que preva
lece entre los mexicanos y que es
alentado a diario desde Palacio
Nacional.

La tragedia del
Metro merecía la

atención personal
del presidente y no
dejar sola a la jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum...
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Corrupción + ineptitud
+ recortes = austericidio

En memoria de las víctimas
mortales en la Línea 12. Paz en su

tumbay justicia en esta tierra.

Un hombre ignorante e
inepto es Presidente de
México. Un mesiánico

que desprecia el conocimiento y
la experiencia, pues se mira en
el espejo y encuentra al Salva
dor por el que millones clama
ron por años. No necesita de
expertos ni asesores, sino de su
bordinados que sepan obedecer
sus órdenes sin rechistar.
Ningún candidato recorrió

tantos kilómetros del país asimi
lando tan poco. Por años Andrés
Manuel López Obrador vio sin
observar, oyó sin escuchar y leyó
sin aprender. Su mente solo de
sarrolló dichos placeros y luga
res comunes. Forjó en su mente
un ambicioso proyecto de nación

sin más referencia que sus pro
pias (es un decir) ideas. El fósil
de la UNAM mostró de nuevo
su pereza mental al estudio y el
análisis; le bastaban aquellas no
ciones básicas desarrolladas por
sus numerosas voces interiores.

Así llegó al "gobierno rico,
pueblo pobre". Añadió lo evi
dente: la administración pública
era muy corrupta. Ello mezclado
con su pasión por una historia
caricaturesca (la austeridad jua
rista) y una aparente pasión por
las películas de Pedro Infante
("nosotros los pobres"). Todo
encarnado en frases huecas,
pero pegadoras, como "austeri
dad republicana" o "no roba, no
miente, no traiciona".
Concluyó que mucho del gasto

público es un dispendio que es
necesario cortar, para ese di
nero usarlo en las verdaderas

prioridades que requiere la na
ción, como buscar y refinar cha
popote (invertir en educación
y construir una meritocracia es
neoliberal). El pretexto ideal
para cortar cualquier programa
es proclamar que está plagado
de corrupción, sin necesidad de
probar nada, menos investigar o
presentar denuncias.
Quizá algo de las erróneas con

vicciones obradoristas se salvaría
si fuesen sinceras. Por años el ta
basqueño construyó una imagen
de honradez y austeridad que
muchos compraron a pesar de las
evidencias en contrario. Hablaba
de ser incorruptible y al mismo
tiempo conducía su vida con
abundante holgura. Al parecer se
convenció, con razón, que lo im
portante no era ser honrado, sino
decir y repetir que lo era.
Le funcionó (más o menos)
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como candidato, ya no como Pre
sidente. López Obrador preside
el gobierno más corrupto desde
otro López (Portillo) de triste
memoria. La putrefacción se
extiende en niveles donde ya se
había erradicado gracias a esos
recortes salariales en nombre de
la falsa austeridad. La parentela
y colaboradores son exhibidos
en todo su cinismo y rapacidad.
Por supuesto que el Presidente se
enfurece... ante los medios que
muestran la cueva de ladrones
que es su gobierno. Entonces se
proclama el más atacado desde
Francisco I. Madero. Un cinismo

que ya no funciona.

La fórmula letal es corrup
ción más ineptitud y agregando
los recortes que tanto gustan
a AMLO para alimentar a sus
elefantes blancos. Porque la pre
vención y el mantenimiento son
(como la educación) lujos de los
que se puede prescindir, al cabo
que no pasará nada.
Hasta que pasa. Como niños

con cáncer que mueren por falta
de quimios o enfermos de Covid
que fallecieron por falta de asis
tencia en ese sistema de salud
que el Presidente decretó que
era como en Dinamarca. Más
recientemente, un convoy del

Metro que se desploma cuando
se desmorona un puente bajo sus
ruedas, con decenas de muertos
y heridos. El austericidio resul
tado del poder sin freno que os
tenta un inepto y corrupto con la
frialdad del sociópata y la abso
luta convicción del mesiánico.

"El pretexto ideal
para cortar cualquier
programa es
proclamar que
está plagado de
corrupción"
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Cuando se aproximaba el fin del periodo de Marcelo F.hrard como Jefe de Gobierno y en su insistencia de in
augurar la operación de la Línea 12, por normatividad del STC quien debía de recibir la obra era el sindicato.

Ante la negativa de hacerlo, se le firmó unos días antes de la inauguración, el 30 de octubre del 2012, una Acta
de Recepción del Consorcio.

El acta fue firmada por el entonces director general del Metro, Francisco Bojórquez, y como testigo Ebrard.
La administración posterior encabezada por Miguel Ángel Mancera, nombró director del Metro a Joel Or

tega. Durante los primeros meses se mostró muy crítico por el estado de la línea y sus cuestionamientos sobre la
validez del acta de recepción de fecha 30 de octubre del 2012

Con el paso de los meses, la actitud del director del Metro cambió, al grado que con fecha del 15 de julio del
2013 se firmó una segunda Acta de Recepción, en la cual se recibía en condiciones de operación la Línea 12, a pesar
del reporte de las 11 mil fallas.

En el dictamen de la empresa TSO entregado a la dirección del Metro con fecha 28 de marzo del 2014, se realiza
un informe detallado del estado de la línea.

Se manifiesta el desgaste acelerado de los rieles, fallas en los durmientes, mala calidad y deterioro del balasto;
asimismo se pone en evidencia que debido a las jallas de diseño y errores constructivos, el costo de mantenimiento
durante toda la vida de la Línea 12 será muy superior a lo estimado inicialmente.

Finalmente, del tema estructural no lo menciona, cuando organismos como el Instituto de Ingeniería de la
UNAM, el Colegio de Ingenieros Oviles, Geotecnistas y Estructuristas advirtieron de los riesgos estructurales de la
zona del viaducto elevado

Este lunes la tragedia: la Línea 12 colapsó y murieron 25 personas.
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HOMBRE FUER
1E. Cada vez sfr
len a relucir mas ac
ciones en favor o
en contra de can

didatos y siempre
en perjuicio gg las
¡nsfitydbrBSí como
la fiBción que®
consejer®ft|gy <|<§r
cano a Morena le

hizo llegar a Marió
Delgado, sobre la
cancel&cidfi de la
candidatujtfcde.la as
pirante a gobernado
ra de San Luis Potosí,
lo cual el dirigente,
moienista intentó uti

lizar para reforzar
la narrativa ene
el INE, nuevamente,
victimiza a su parf*
gp y sus representan
tes; fesylta que el bo
rrgdor no había sido
valorado por'les con
sejeros electorales, y
será hasta hoycuan
dfi el pleno del ór
gano electoral tome
una decisión. ¿Y'sí le

tura a Mónica Rar>

gol, qué va a decir
Mario Delgado? Es
pregunta...

Subsecretario de

Prevención y Pro
moción dé la Salud,
Hugo LópezGatell
informó que hasta
el 5 de mayo 1 mi
llón 1 35,367 per
sonas de éste sector
han recibido el bio
lógico, y en naas
de las 1 7 entidades
ha concluido la in

rirunización de per
sonal docente. Tam
bién pgcisó queet
periodo durante é¡
cual 9H Jcudif
la persona trabaja
dora de la educa

ción para ser inmuni
zada, se redüjü de
siete a cuatro días

can el propósito de
motivarles para qf®
vayan al puesto de
vacunación.

CONTORSIO
NISTA. La titular dé
la STPS, Luisa María
Alcalde Luján, desta
có los siete principa
les puntos que adopr
ta la Reforma en
Materia de Subcon

tratación Laboral y
refirió qiBse 9
be este esquema de
contratación a tra
vés de rjomineras q
empresas que trans
ftertHp>erson§t |¡ las
erríprél® matrices.
Refirió que otrosfjM
mentó fúndame
tal de esta reforma

esqüéJaSempr&
sasque reciban los
servicios especiali
zados deberán res
ponderante Jos tra
bajadores en caso
de incumplimiento;
es decir, establece
la responsabilidad
solidaria.
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Hn el caso de la pandemia, diferentes
gobiernos destinaren alrededor de 8.5
billones de dólares en el desarrollo de la

vacuna, que ahora venden Johnson &
Johnson, Moderna, Pfizer y Novavax...

El presidente Biden anunció su
apoyo a la iniciativa de trabajar
con la Organización Mundial
de Comercio para suspender los
derechos de propiedad de las

vacunas en contra del coronavirus, como
una manera de agilizar su acceso a paí
ses en desarrollo. Se trata de una postura
inusual para un mandatario estadouniden
se, ya que ese país normalmente encabe
za la defensa de los derechos de propie
dad en los grandes foros internacionales.
Recientemente, la India y Sudáfrica llama
ron a suspender los derechos de propie
dad de las farmacéuticas sobre las vacu

nas, a lo que se sumaron un buen número
de congresistas demócratas, sin embargo
se opusieron la Unión Europea, Suiza, Ja
pón y el propio Estados Unidos. Por el la
do de las farmacéuticas se advierte que la
medida puede inhibir la innovación en el
futuro y no resuelve el problema de la pro
ducción y distribución, ya que el proceso
requiere de cientos de componentes, no
solamente de la sustancia activa.
La economista Mariana Mazzucato,

recuerda que el gobierno de Estados Uni
dos destina 40 billones de dólares para in
vestigación al Instituto Nacional de Salud,
el cual ha financiado el desarrollo de las

principales medicinas, que después son
comercializadas a precios altos por las
compañías farmacéuticas. El Remdesivir,

por ejemplo, que se utiliza para tratar el
covid, recibió financiamiento en su etapa
de investigación por más de 70 millones
de dólares, cuando la compañía Gilead
cobra más de 3,000 dólares por un tra
tamiento de cinco días. Mazzucato con
sidera que en este tipo de tratos las far
macéuticas actúan más como un parásito,
que parte de un provechoso acuerdo pú
blico privado, en el que la sociedad cap
ture parte de los que el estado invierte pa
ra generar innovación. En el caso de la
pandemia, diferentes gobiernos destina
ron alrededor de 8.5 billones de dólares

en el desarrollo de la vacuna, que ahora
venden Johnson & Johnson, Moderna, Pfi
zer y Novavax. Es decir, buena parte de
la innovación fue en realidad pagada por
los estados, por lo que la iniciativa de eli
minar los derechos de propiedad es legíti
ma y no representa un riesgo para el desa
rrollo de nuevos productos farmacéuticos.
En el punto de la capacidad de produc

ción de vacunas, es evidente que, no sin
dificultades, potencias de ingreso medio,
como el propio México, tienen capacidad
de producir vacunas, y que pueden incre
mentar de manera sustancial la oferta si

pueden utilizar las fórmulas ya probadas,
sin temor a una represalia comercial por
parte de Estados Unidos. Jeffrey Sachs,
uno de los promotores de la suspensión de

patentes, por ejemplo, nos recuerda que
el propio marco internacional de comercio
reconoce que, por excepción, en casos de
emergencia de salud extrema, los gobier
nos pueden eliminar derechos de propie
dad sobre patentes médicas. Esto es, la
iniciativa de India y Sudáfrica, que apo
ya Biden, es viable, puede ayudara com
batir la pandemia en países en desarro
llo y no pone en riesgo ni el marco global
que rige el comercio y la inversión global,
ni la innovación médica. Actualmente las

farmacéuticas han sido capaces de distri
buir alrededor de 1,000 millones de vacu
nas, por las que ya obtuvieron ganancias,
cuando se requieren este año alrededor
de 12,000 millones. La clave parece es
tar en identificar a las fábricas que pue
den producir vacunas en los países en de
sarrollo, eliminar los cuellos de botella en
la provisión de los principales insumos y
realizar procesos eficaces de transferen
cia tecnológica para que se pueda multi
plicaren el corto plazo la oferta de las mis
mas. Se dice que si la iniciativa de la India
y Sudáfrica se hubiera respaldado cuan
do se presentó, ya se hubiera incremen
tado la posibilidad de acceso en ambos
países, que han tenido problemas graves
como resultado de la pandemia. En con
clusión, la vacuna debe ser de acceso uni
versal para garantizar el derecho funda
mental a la salud.
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La crisis hipotecaria en Estados Unidos de 2009 se asentó
en España unas horas después de que el presidente Za
patero prometiera que el país no sería blanco del azote
económico. Los nubarrones arrastraron al mandatario y
el día después apareció un nuevo partido: Podemos (iz

quierda radical).
En el espectro de la derecha Albert Rivera se sintió moti

vado por su éxito en Cataluña sembrando en su terreno los
votos abandonados por el PP para lanzar su partido Ciuda
danos a nivel nacional. El bipartidismo (PSOE y PP), se sintió
amenazado.

Es 2014, en las elecciones europeas, cuando el PP y el
PSOE pierden más de 5 millones de votos, se quedan por de
bajo del 50% y pierden 30 puntos porcentuales respecto a las
elecciones de 2009. Adiós al bipartidismo, decían Pablo Igle
sias y Albert Rivera.
Siete años después, Albert Rivera trabaja en un despacho

de abogados y Pablo Iglesias presumiblemente regresará a
las aulas universitarias para impartir clases. Ciudadanos es un
partido marginal en la cresta del fracaso y Unidas Podemos
recibió un duro golpe de la pequeña formación creada por la
disidencia del círculo de Iglesias, Más Madrid.

La soberbia es el camino más cercano del error. Iván Redon

do, asesor del presidente Pedro Sánchez, diseñó una ruta críti
ca cuyo fracaso se consolidó en menos de 100 días. En plena
pandemia, el PSOE y Ciudadanos intentaron derribar el go
bierno del PP en Murcia a través de una moción de censura cu

ya réplica, según Iván Redondo, Pedro Sánchez e Inés Arrima
das (Ciudadanos) tendría lugar en Madrid. Error.
La anomalía de una pandemia se extrapola a la ceguera

política. Unos le llaman empatia, otros, desprecio. Iván Redon
do, Pedro Sánchez, y yo agregaría a José Félix Tezanos, en
cuestólogo del Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS),
que depende orgánicamente del gobierno español, leyeron
erróneamente un escenario que los tres deseaban ver en Ma

drid, pero sin tomar en cuenta la pandemia, la crisis gravísima
en Ciudadanos que provocó Albert Rivera un año atrás al ne
gar su apoyo a Sánchez pensando en propinar un sorpasso
al PP, la repulsión que despierta Pablo Iglesias en la derecha y
su gravísimo error al creer que al haber incubado la palabra
"fascista" en algunos medios afines al gobierno de Sánchez
su candidatura alcanzaría niveles estratosféricos ("Algo está
pasando que no recogen las encuestas, nuestros algoritmos
nos dicen que habrá sorpresas", dijo recientemente) y el éxito
de la figura populary populista de Isabel Díaz Ayuso, por ha
ber dejado atrás los papeles de Bárcenas y el gris liderazgo
de Pablo Casado al frente del PP.

El día después del terremoto Ayuso, la ganadora ha deja
do bajo escombros a los socialistas en Madrid, sin líder en Po
demos y sin futuro a Ciudadanos.

El éxito de Díaz Ayuso fue el haber subido al ring electoral
al presidente Pedro Sánchez. Cayó en la trama. Desde África,
el presidente debatía con Ayuso sobre las acciones de confi
namiento en Madrid. Ayuso, asesorada por el aznarista Mi
guel Ángel Rodríguez, leyó bien el hartazgo de los habitantes
de la comunidad de Madrid: salir a las calles. España no es
España sin bares; Madrid no es Madrid sin marcha. Sin fies
ta. En las campañas electorales se venden deseos, no recetas
epidemiológicas.

Faltan más renuncias. Pablo Iglesias ya lo hizo. Para que Pe
dro Sánchez logre resistir de la presión asfixiante del PP debe
de despedir a Redondo y a Tezanos.
Tezanos hizo unas encuestas muy, pero muy lejanas a la

realidad de los resultados de las elecciones del domingo. En
política los errores se deben de pagar. Redondo lo sabe, tam
bién se tiene que ir.
El presidente Sánchez deberá de asegurar el apoyo de sus

socios en lo que le resta de legislatura: los vascos y los catala
nes. No se equivocó cuando dijo que una alianza con Pablo
Iglesias le quitaría el sueño.
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Sequía, la tragedia silenciosa
En medio de la pandemia, del colap

so de una estructura del Metro y de
la crispación nacional, otra tragedia
de enorme dimensiones se despliega
silenciosa a lo largo de todo el territo
rio nacional: la peor sequía en las úl
timas tres décadas. La falta de agua
afecta a 83 por ciento del territorio na
cional y en cerca de 40 por ciento del
país la sequía es de severa a extrema.

Esta sequía generalizada no ha
merecido, sin embargo, la más míni
ma atención de las autoridades. Salvo

un video en que el que presidente di
jo, con una visión de libro de texto de
primero de primaria, que la mejor ma

ñera de combatir la sequía era sem
brando árboles frutales a través del

programa Sembrando Vida, el proble
ma no está en la agenda nacional.

Los periodos secos son cíclicos
y han existido siempre. El problema
es que, merced a la deforestación y
al cambio climático, son cada vez
más profundos y sus efectos más ex
tensos. Pero para los gobiernos, to
dos, es más fácil aguantar vara, ha
cerse cargo de los efectos
inmediatos y esperar las lluvias, que
hacer políticas de largo plazo como

generar incentivos y acciones que
mitiguen el cambio climático para
asegurar agua para las siguientes
generaciones: cuesta mucho, luce
poco y, sobre todo, los resultados no
se verán en su periodo. No lo van a
hacer.

El lado más terrible de las sequías
es que profundizan las desigualdades,
pues aunque nos afecta a todos, su im
pacto es mucho mayor entre los que
menos tienen tanto en el campo como
en la ciudad. Los agricultores y gana
deros más pobres no tienen acceso a
reservas de agua y la sequía va direc
tamente contra su forma de sobrevi

vencia y su patrimonio; los animales y
los alimentos producto de la siembra.
En las ciudades, donde vive ya 75 por
ciento de la población del país, la falta
de agua afecta de manera desigual a
los cinturones de pobreza que a las cla
ses medias y altas que, en el peor de los
casos, comprarán agua en pipas a pre
cios exorbitantes. Otro efecto inme

diato será en el precio de los alimen
tos, queotravez, afectará más a los que
menos tienen.

Preocupados por su futuro polí
tico, los tomadores de decisiones

asentados en las grandes urbes ni si
quiera se dan por enterados que es
te país está sufriendo una sequía se
vera: el agua llegará a sus casas de
un modo u otro y, al igual Peña Nie
to y su famosa declaración de "no
soy la señora de la casa", no se ente
rarán del aumento en el precio de las
tortillas, mucho menos del sufri
miento de los pequeños productores
en el campo, del sacrificio de sus ani
males ni de los largos trayectos de
las y los habitantes de las colonias
periféricas para llevar un poco de
agua a sus casas.

La parte trágica de la sequía no es
sólo la manera tan desigual de sufrir
la, sino el silencio y desdén de las au
toridades federales.

La falta de agua
afecta a 83 por
ciento del
territorio

nacional y en
cerca de 40 por
ciento del país la
sequía es de
severa a

extrema.
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ncluyentes, en espera del veredic
to de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación, las secretarias
Olga Sánchez Cordero, Lui
sa María Alcalde y Delfina

Gómez atendieron la reunión digi
tal con los gobernadores. No obstan
te haber sido desaforado, el tamau
lipeco Francisco Javier García
Cabeza de Vaca atestiguó la ex
posición de las funcionarías federa
les. Fue el último en ingresar a la me
sa virtual y se retiró antes de que la
secretaria del Trabajo concluyera su
exposición.
Al iniciar la semana, Sánchez

Cordero había expresado su opi
nión sobre la inhabilitación del go
bernador panista procesado por la
Cámara de Diputados, pero la exmi
nistra sabe que en ese caso, el Poder
Judicial federal tiene la última pala
bra. Y que en la agenda de la Re
pública hay pendientes de urgente
resolución.

El regreso a clases presenciales
fue uno de los temas del cónclave en
tre los integrantes de la Conferencia
Nacional de Gobernadores y las fun
cionarías de la Cuarta Transforma

ción. Técnicamente, explicó la titular
de la SEP, la reapertura de los plante
les educativos es factible 15 días des

pués de la vacunación del personal
docente y administrativo.

Un apunte oportuno sobre un te
ma de fondo, que —de acuerdo con
las fuentes consultadas— no se abor
dó en la videoconferencia de alto ni

vel: el inminente recorte presupuestal
que afectará a la Administración Pú
blica Federal. En las próximas dos se
manas deberá completarse el ejer
cicio del gasto programado para el
primer semestre del 2021. Sobre los
recursos no ejercidos vendría un ba
rrido y posteriormente, el retiro de las
instituciones banca rías.

Los mandatarios estatales tienen

sus reservas. La priista, Claudia Pa
vlovich, de Sonora, advirtió del cos
to para el erario estatal que tendrá
la limpieza de las escuelas y el cum
plimiento del protocolo ¡caretas, cu
brebocas, líquidos desinfectantes). El
morenista, Cuifláhuac García, de
Veracruz, recordó que, si bien el ma
gisterio está representado por distin

tas organizaciones sindicales, existen
criterios dictados por las secretarías
de la Función Pública y Salud que
aplican a los empleados guberna
mentales que deberán ser armoniza
dos, antes de que se reanuden las ac
tividades escolares.

Sánchez Cordero reconoció que
el regreso a las aulas requiere el tra
bajo conjunto de los órdenes del go
bierno y las comunidades estudian
tiles. Y además de cumplir con los
protocolos de seguridad, la adminis
tración federal —a través de CFE—
dará servicios de conectividad para
40,000 escuelas públicas en las 32
entidades federativas.

La secretaria Alcalde participó en
la reunión para anunciar el cronogra

ma de la implementación del nuevo
marco legal en materia de subcontra
tación. Dentro de dos semanas se

rán publicados los lineamientos a los
que deberán ceñirse empresas y de
pendencias gubernamentales. A par
tir de entonces correrá el plazo para
que los contratantes regularicen sus
plantillas laborales y las empresas es
pecializadas tramiten su registro ante
el SAT. Y a partir del 1 de agosto apli
carán los efectos fiscales del nuevo
marco regulatorio.

La titular de la STPS dijo que está
en ciernes una reforma reglamenta
ria del apartado B del artículo 123
constitucional Federal para los Traba
jadores al Servicio del Estado para
proscribir la subcontratación y que
también avanza un diagnóstico de
las dependencias de la administra
ción pública para regularizar al per
sonal eventual que presta sus servi
cios vía outsourcing.
Efectos secundarios
DETENIDOS. Los candidatos a las al
caldías de Tlaxcala llevan 72 horas

sin hacer campaña. El Instituto Elec
toral revisó las planillas inscritas por
los 15 partidos y encontró que no hu
bo cumplimiento a las acciones afir
mativas para jóvenes, indígenasy de
la comunidad LGTB, por lo que abrió
un espacio para que fueran subsana
das tales fallas. Hasta que las nuevas
listasya validadas por los conseje
ros electorales sean publicadas, po
drán comenzar su proselitismo.
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En un país con los niveles de pobreza que
tiene México el voto no es sólo tachar una
boleta, sino la posibilidad de obtener algo
a cambio por parte del candidato o del
gobierno. En las ó veces que fui candida

to y mencioné mi experiencia y honradez, la gente
me decía siempre, que bien lo felicitamos, pero que
nos va a dar a cambio.

En esta elección es frecuente escuchar el comen

tario de que si la gente vuelve a votar por López
Obrador es porque es estúpida, yo pienso total
mente lo contrario, la gente que votó y puede vol
ver a votar por él lo hace totalmente consiente, por
que piensan que es lo que más les conviene ante la
situación crítica que viven.

La oposición no ha sido ciara hasta ahora en
decir que si ganan los programas sociales se van a
mantener, por lo que es muy probable que el voto
útil para los jóvenes sea votar por Morena que es el
que les garantiza que las becas van a seguir, igual
pasa con mucha gente de la tercera edad, los dis
capacitados o los campesinos que reciben bimes
tralmente su apoyo.

Podemos estar o no de acuerdo con la forma en

que se manejan los programas sociales, pero des
de hace muchos años estos programas existen y
siempre han tenido un gran peso a la hora de votar.

Para que los mexicanos que se benefician de los
programas sociales piensen que el voto útil para
ellos es a favor de la oposición, debemos dejar cla
ro que esos programas son un derecho que tienen

y que no sólo van a seguir, sino que su manejo se
rá universal y sin condicionamientosy por otro lado
hacerles ver que el paísva por el camino equivoca
do y que no existe futuro, sobre todo para los jóve
nes, por la falta de crecimiento económicoyla nula
creación de empleos.

La gente tiene que entender también el peligro
que significa para todos que el presidente siga con
centrando tanto poder y la violación sistemática de
la Constitución y las leyes por parte de los legisla
dores de Morena.

Para los que creemos que la prioridad en es
te proceso electoral es ganarle a Morena y López
Obrador la mayoría en la Cámara de Diputados,
el único voto útil es aquel que permita ganar más
distritos de mayoría, por lo que votar por MC o por
cualquier partido nuevo en el caso de los diputados
federales, es un voto que se pierde y reduce las po
sibilidades de triunfo.

No pienso que el MC o todos los partidos nue
vos estén alineados con López Obrador, pero un
voto a favor de ellos en el caso de los diputados fe
derales reduce las posibilidades de triunfo y por lo
tanto la posibilidad de ganar la mayoría.

Para el MC el voto útil tiene como objetivo au
mentar su votación y como consecuencia el núme
ro de plurinominales para convertirse en la tercera
fuerza política nacional en las cámaras, esto no es
taría mal si MC formara siempre parte del grupo
opositor, pero a la hora de votar en varios casos ha
saboteado las mayorías opositoras.

Sin duda hay candidatos y candidatos buenos
en todos los partidos, pero este 6 de junio no des
perdiciemos nuestro voto, la única posibilidad pa
ra ganarle la mayoría en la Cámara de Diputados
a López Obrador y Morena es ganar 151 distritos
y esto sólo se puede lograr votando por la coalición
Va por México.
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Hasta antier, de acuerdo con la Secreta

ría de Salud, 218,007 personas ha
bían muerto en México a causa del

Covid19. Sin embargo, ese número
no muestra la realidad porque no in

cluye las 329,965 muertes excesivas asociadas al
Covid19 ocurridas del lunes 5 de enero del 2020
hasta el lunesl 4 de marzo de este año que se men
cionan en la página coronavirus.gob.mx/exceso
demortalidadenmexico, que no haber sido actua
lizada desde el 15 de marzo, nos impide saber el
número de muertes excesivas que ocurrieron desde
esa fecha hasta hoy.

Si a las 218,007 muertes oficialmente reconoci
dos les añadimos las 329,965 muertes asociadas
al Covid, tenemos que hasta hoy han fallecido, por
lo menos, 547,972 personas debido a la mala es
trategia para enfrentar a la pandemia que diseña
ron el presidente Andrés Manuel López Obra
dor y los dos impresentables charlatanes que él
puso ai frente de la Secretaría de Salud: Jorge Al
cocer y Hugo LópezGatell.

Este par de médicos, que desde hace años no
han atendido a un paciente, no contradicen nunca
lo que dice su patrón pero sí lo que afirman los que
gozan de reconocimiento y fama entre la comuni
dad médica y científica internacional. Lejos de pro
teger las vidas y la salud de los mexicanos que les
pagamos sus sueldos, estos individuos decidieron
anteponer la política a la ciencia con tal de promo

ver sus ambiciones personales.
Sirve aquí aclarar que muertes excesivas son

las defunciones ocurridas por encima de las muer
tes que se pronosticaron de acuerdo con proyec
ciones estadísticas basadas en el pasado reciente.
Según lo anotado en la página arriba citada, pa
ra el periodo de enero 5 del 2020 a marzo 14 del
2021 se esperaba que murieran 934,226, pero
en realidad murieron un millón 392,252. De estas
458,026 muertes excesivas, también de acuerdo
con la página, 329,965 o 72% están relaciona
das con el Covid19.
Esta es la realidad basada en datos del go

bierno federal que no se mencionan en las confe
rencias de prensa que sobre la pandemia se dan
cotidianamente.

La manipulación de los datos es cotidiana, como
la que ayer hizo el referido subsecretario durante la
conferencia de prensa de AMLO, cuando dijo que
"Si tenemos el orden de países que hemos utiliza
do vacunas, estamos en el número 12 de casi más
de 159 Estados nacionales, número 12, y hemos
logrado ya una cobertura superior a 10%, estamos
en 10.4% de personas vacunadas".

Efectivamente, 10.4% de la población ya reci
bió una dosis de la vacuna, pero eso no significa
que estén vacunadas porque para ello es necesa
rio que reciban, en la mayoría de los casos, las dos
dosis requeridas. La realidad es que solo 6.53% de
la población ha recibido las dosis completas, que
pueden ser una o dos dependiendo de la marca de
las vacunas. O sea que aún falta que 93.47% de la
población sea vacunada.

También, como lo informó el subsecretario mani
pulador, es cierto que México se encuentra en el lu
gar 12 de entre los países en donde más vacunas
se han aplicado, pero sí tomamos el número de per
sonas que han recibido una dosis como porcentaje
de la población total del país, está en el lugar 89.

Me pregunto: si nos han mentido sobre la pan
demia, ¿por qué no lo harán sobre las causas del
derrumbe de la Línea 12?
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La destrucción de los Bienes
Públicos de la Nación
Los Bienes Públicos de nuestro país están

siendo frenéticamente destruidos por el
gobierno populista que México pade
ce, y las consecuencias de ello son de
vastadoras. Podremos percibir el alcan

ce de la tragedia si sabemos que los Bienes
Públicos son el fundamento físico, productivo
y funcional de una sociedad, son su tejido co
nectar y plataforma de desarrollo, bienestar
y sustentabilidad. Los Bienes Públicos normal
mente no pueden ser generados en forma es
pontánea por el mercado, en virtud de que
no es rentable su producción privada, dadas
sus características de no exclusión, no rivali
dad y de consumo o uso colectivo. Es decir,
nadie puede ser excluido de su disfrute, su
disfrute por parte de una persona no presu
pone limitaciones a otras, y ofrecen satisfac
ción u utilidad a más de un usuario de mane
ra simultánea. Bienes Públicos clásicos son la

seguridad nacional y política exterior, la se
guridad pública, la impartición de justicia, la
salud pública, la educación pública básica,
la biodiversidad y los ecosistemas, el paisaje,
el patrimonio histórico y arquitectónico, el cli
ma, el aire limpio, la investigación científica
básica, la cultura, las instituciones electora
les, el alumbrado público, entre otros. Sobre
ellos habitualmente no operan un mecanis
mo de precios ni de derechos de propiedad
privada. Pueden identificarse versiones de
Bienes Públicos con ciertas restricciones, co
mo los Recursos Comunes, que son no exclu
sivos, aunque exista rivalidad en su consumo
o utilización (pesquerías, bosques, acuíferos
subterráneos, parques, vialidades, sistemas
de transporte público). Otra modalidad son

los Monopolios Naturales, que no son riva
les, aunque sí exclusivos (sistemas de agua
potable, redes eléctricas, aeropuertos, ferro
carriles, autopistas, Metro), donde no pue
de haber competencia, y donde se presen
tan grandes economías de escala. En todos
ellos es casi siempre esencial la intervención
o participación del Estado para promoverlos,
crearlos y mantenerlos. De hecho, la crea
ción y mantenimiento de Bienes Públicos es
la razón de ser misma del Estado.

En México, el gobierno populista de Ló
pez está empeñado en destruir nuestros bie
nes públicos, con la finalidad de transferir en
forma masiva presupuestos a subsidios y dá
divas clientelares para comprar votos y volun
tades, a proyectos absurdos, megalómanos
y de gran impacto ambiental, y a gastos opa
cos, discrecionales y corruptores como el gi
gantesco fideicomiso en el Ejército de más de
65,000 millones de pesos. Pretende sustituir
Bienes Públicos por una relación directa de
dependencia económica entre él y el "pue
blo". Las motivaciones y consecuencias de to
do esto son aterradoras. Así, ha aniquilado
al Seguro Popular, al Fondo para Enfermeda
des Catastróficas, al sistema de distribución
de medicamentos, y a las estancias infantiles.
Ha reducido las aportaciones federalizadas
a los estados destinadas a la salud pública
en más de 46%. Ha saqueado los Fondos de
Estabilización de Ingresos Presupuestarios, al
Fondo Mexicano del Petróleo, y al Fondo de
Desastres Naturales, así como a numerosos
fideicomisos para el financiamiento de la in
vestigación científica, el desarrollo tecnológi

co, y la cultura. Desapareció a la Policía Fe
deral, única policía civil de alcance nacional
en pleno desenvolvimiento.
Ha destruido la obra de infraestructura

más importante en el México moderno im
poniéndole a la Nación un daño patrimo
nial astronómico (el Nuevo Aeropuerto en
Texcoco). Ha desbaratado la calidad de la
educación pública al desparecer al Instituto
Nacional de Evaluación de la Educación y
a todo el sistema de evaluación magisterial.
Ha cancelado prácticamente el programa
de escuelas de tiempo completo. Bloquea
y paraliza la generación de energía limpia.
Ha arruinado a las instituciones ambientales

a cargo de nuestras Áreas Naturales Protegi
das (CONANP), del desarrollo y conserva
ción forestal (Conafor), de infraestructura hi
dráulica (Conagua), del conocimiento de la
biodiversidad (Conabio), y de la regulación
ambiental básica (Subsecretaría de Gestión,
Semarnat). Ha abandonado la conserva
ción marina cancelando proyectos de nue
vas Áreas Naturales Protegidas en el mar y
acabando con la regulación pesquera (de
ahí el embargo camaronero). Ha dejado en
el deterioro a carreteras y servicios públicos,
y recortado brutalmente presupuestos para
sistemas de transporte estratégicos, como el
Metro de la Ciudad de México (lo que expli
ca en buena medida el terrible accidente de

esta semana).
El saldo de dos años y medio de gobier

no populista es ya catastrófico. Reconstruir
los Bienes Públicos de México llevará mu

chos años, sudor y lágrimas. Empecemos es
te ó de junio.
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Rayuela
Tal vez no sea noticia,
pero es la terrible

realidad: la calle da más
empleo que la iniciativa

privada.

Fecha: 07/05/2021

Página: 32

Area cm2: 10

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 874

Página 3 de 4



Morena vapor Mancera // Opositores
lo cuidan # Exculpar a Marcelo y
Claudia //BLP: candidata en riesgo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
LOS OPOSITORES AL morenismo

dejaron a Miguel Ángel Mancera al
margen de sus primeras declaracio
nes severas respecto al más reciente
accidente grave en el Sistema de

Transporte Colectivo de la Ciudad de México
(Metro).
LAS BATERÍAS RETÓRICAS de los voceros
opositores (PAN y PRD, sobre todo) se centra
ron en Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum,
en el primero como responsable inicial de la
llamada línea dorada, siempre envuelta en
versiones de alta corrupción y detenido su fun
cionamiento durante largo tiempo a causa de
peligrosas fallas, y en la segunda como presun
ta responsable de mal mantenimiento de dicha
línea y de la mala administración de su protegi
da, Florencia Serranía, directora del Metro.
EL EXCESO DE concentración de esos opo
sitores en el canciller y la jefa del Gobierno
capitalino (mencionados como aspirantes a la
candidatura presidencial por Morena en 2024)
les impidió reparar en la inmediatez imputable
de uno de sus aliados, el citado Mancera, que
recibió la famosa línea dorada y destinó millo
nadas en la supuesta corrección de las terribles
fallas estructurales denunciadas en ese sexe
nio (20122018), en el que, además, se dispuso
de presupuesto extra a partir de un objetado
incremento a las tarifas de viaje.

A RESERVA. DE que se realicen las indaga
ciones técnicas y judiciales sobre lo sucedido,
la maquinaria morenista ha decidido arrojar
los reflectores acusativos sobre el ex jefe de
gobierno, Mancera, políticamente muy desme
jorado, a tal nivel que coordina una bancada
perredista ínfima, que apenas se sostiene como
"grupo parlamentario" por la adhesión de la
panista Xóchitl Gálvez para completar el míni
mo de cinco senadores. En el mismo lance, el
morenismo parece decidido a dar por exculpa
do a Ebrard y, desde luego, a Sheinbaum.

EN OTRO TEMA: faltan varios pasos para de
cidir si la candidata de Morena a gobernar San

Luis Potosí, MónicaRangel, corre la misma
suerte adversa que Félix Salgado Macedonio y

Raúl Morón, en cuanto al retiro del registro de
su pretensión de estar en las boletas electora
les del próximo mes. Apenas la Unidad Técnica
de Fiscalización del Instituto Nacional Elec
toral ha propuesto tal castigo, pero falta que
la Comisión de Fiscalización del propio INE
haga suyo tal criterio y que el pleno del consejo
general también lo apruebe. Y, luego, vendría
la palabra definitiva del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación.

PERO, CON MÓNICA o sin ella, la política po
tosina se ensució y descompuso de fea forma a
causa de Mario Delgado, el presidente faccioso
de Morena que primero quiso imponer como
candidato a gobernador al diputado federal
con licencia Ricardo Gallardo Cardona, a título
de una explícita alianza con el Partido Verde
Ecologista de México, y, ante el militante re
chazo de morenistas a tal jugarreta, terminó
planteando una convocatoria a morenistas, que
incluía a varones y mujeres; luego, desdiciendo
a la anterior, otra convocatoria sólo para muje
res y, finalmente, imponiendo, sin respeto a los
otros y otras participantes originales, a quien
era secretaria de Salud del gobierno priísta de
San Luis Potosí, la citada Mónica Rangel.

DE ESA MANERA, Mario Delgado dividió y
desanimó al morenismo potosino, instaló una
candidatura sin viabilidad de triunfo, trampeó
con la bandera de dar más oportunidades a las
mujeres y quitó a su verdadera carta, el "ver
de" Gallardo, cualquier riesgo desde Morena.
Además, Delgado entregó cinco de siete can
didaturas a diputados federales al PVEM, es
decir, al citado Gallardo. Y, para buscar la pre
sidencia municipal de la capital, Morena lleva a
Xavier Nava (en su caso, en busca de relección,
habiendo llegado al cargo a nombre del PAN),
quien semanas atrás había perdido la postula
ción panista a gobernador del estado.

Y, MIENTRAS LA senadora por Durango Li
lia Margarita Valdez ha dicho ante reporteros,
respecto a lo sucedido en el Metro, que "hay
gente perversa" en México que "en un des
cuido van y le mueven a la ballena para que se
caiga", ¡hasta el próximo lunes!
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• "Gente perversa" muy fuerte
La noticia es que, a pesar de los llamados que se hicieron a no politizar la tragedia, la que no se
aguantó las ganas de plantear su "hipótesis" sobre las posibles causas que provocaron el des
plome de un tramo de la Línea 12 fue la senadora Margarita Valdez. Sin embargo, más de uno
levantó la ceja cuando la morenista consideró que pudo haber sido "gente perversa" la que movió
de lugar la estructura, conocida como ballena, que se vino abajo provocando una de las mayores
tragedias en la historia del Metro. "No sabe uno si hay gente perversa, que sí la hay mucho aquí en
México, que en un descuido van y le mueven a la ballena para que se caiga", dijo la legisladora por
Durango. Y luego agregó: "yo tengo una mente de por qué pasan las cosas... y pues a veces pasan
porque no habían pasado antes". Tras lo dicho las benditas redes se encargaron de cuestionar lo
que consideraron un comentario, por decir lo menos, lleno de ignorancia, y sobraron los memes
para "explicar" cómo algún "perverso" puede mover ballenas de más de 200 toneladas. La sena
dora ya ofreció disculpas pues sus dichos, dijo, no tenían el propósito de "frivolizar la tragedia". Uf.

• Gambito de Layda
Y hablando de ocurrencias, resulta que alguien del equipo de campaña de la candidata de More
na al gobierno de Campeche, Layda Sansores, tuvo la idea de replicar el cartel de promoción de
la serie Gambito de dama, que se transmite vía Netflix, pero poniendo la imagen de su candidata,
incluso posando de la misma manera en que lo hace la protagonista del programa: con las manos
entrelazadas y hasta con las piezas del juego de ajedrez. Bueno, hasta dos hashtags se aventaron:
#GambitoDeLayda y #GambitoDeReina, con el propósito de invitar a la gente al debate que se
efectuará hoy a las 18:00 horas y que podría ponerse interesante dada la intensidad de esa con
tienda en la que también compiten Christian Castro Bello y Elíseo Fernández Montufar. Si
bien el propósito de que la mayor cantidad de personas se enteraran del debate se logró, a dicho
objetivo se sumó uno no tan esperado: que le pusieran una barrida a la abanderada morenista
por compararse con Beth Harmon. Uf.

• Que Porfirio no cuente con el ingeniero
La noticia es que el frente para defender a la Corte y a los órganos autónomos que tiene previsto
constituir el diputado morenista Porfirio Muñoz Ledo no contará con un integrante que muchos
ya veían adentro y que no es otro que Cuauhtémoc Cárdenas. El ingeniero ha dicho que no
conoce los objetivos y fines que este frente tiene y, nos hacen ver, tendría razón, pues hasta ahora
Porfirio no ha delineado un plan, programa o documento de trabajo que dé cuenta de los fines
y justificaciones de la agrupación, como se estila entre la izquierda seria. "Cada quien al dar un
paso hacia adelante o hacia un lado o hacia otro, está tomando sus propios riesgos y sus propias
decisiones, que en este caso desde mi punto de vista son respetables", dijo en su conocido estilo
Cárdenas Solórzano, como para no decir aquello de que si saben contar no cuenten conmigo. Uf.

• Dos visiones de reforma electoral
Voces con capacidad de decisión han anticipado ya que tras los comicios de este año vendrá una
reforma electoral. Ayer, sin embargo, se plantearon dos esbozos, opuestos por cierto, sobre los
derroteros que esa reforma debería seguir. Del lado de Morena, partido que de refrendar su mayo
ría legislativa tendría voz cantante, el senador Martí Batres propuso una iniciativa para callar la
boca alos árbitros. "En todo momento... deberán abstenerse de... emitir opiniones que impliquen
favorecer o perjudicar a las personas candidatas y/o a los partidos políticos...", señala su propuesta
de adición al artículo 35 de la Legipe. Por otro lado, en un foro académico, el consejero Lorenzo
Córdova planteó: "ojalá una eventual reforma en el futuro sea una reforma que consolide y for
talezca nuestro sistema electoral y no una contrarreforma que eche a perder lo que durante 30
años hemos venido construyendo cada vez mejor". Ahí las dos visiones.
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• AstraZeneca y el elefante reumático
Resulta que ya pasaron tres meses desde que llegó el primer cargamento a granel de la vacuna
de AstraZeneca a México y... sí, todavía falta al menos un par de semanas más para que salga el
primer lote. El primer embarque llegó el 20 de enero, sin embargo, ya estamos en mayo y más de
siete millones de dosis a granel no han sido liberadas por el laboratorio y la autoridad sanitaria del
país. El subsecretario Hugo LópezGatell atribuyó el retraso a la falta de un filtro por el desabasto
de insumos a nivel mundial, pero, para tratar de calmar los ánimos, aseguró que la Cofepris ya
le dio el visto bueno al primer lote. Por lo anterior, nos hacen ver que lo ideal sería que ya no le
sigan encargando gestiones urgentes como éstas al elefante reumático, porque si así ocurre, las
dos semanas se van a convertir en meses y México corre el riesgo de empezar a ser criticado por
los países de América Latina que están esperando que se destrabe el proceso de envasamiento
porque para ellos son también las cargas del biológico.

• La e rra de defunciones por CovM19
Las cifras de defunciones por la pandemia de Covid19 en México y el mundo siguen dando de
qué hablar, pues persiste la idea en una buena parte de la población de que hay un subrregistro
en los conteos oficiales. En ese espacio de falta de confianza circulan desde ayer los datos de un
estudio del Instituto de Métricas y Evaluación de la Salud (IHME, por sus siglas en inglés) de la
Universidad de Washington, según los cuales la cifra de defunciones en nuestro país no sería de
218 mil 173, como reportó anoche la Secretaría de Salud, a cargo de Jorge Alcocer, sino 617 mil
117, ubicándonos con ello, además, como la tercera nación con más muertes en el mundo, sólo por
debajo de Estados Unidos con 905 mil y no los 580 mil oficiales y de la India. Una de las varia
bles que la institución tomó en cuenta fue la de exceso de mortalidad de cada país. Explicó que las
cantidades reportadas son más bajas porque sólo toman en cuenta las defunciones hospitalarias.
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"La enfermedad más peligrosa,
después deI doctor, es el testamento"

Francisco de Quevedo

La llegada de la pandemia por Co
vid nos ha dejado grandes estra
gos; entre otras cosas ha provoca

do tanto cambios en nuestra forma de

vida como diversas reformas jurídicas;
muchas de ellas son propuestas, como
la de poder realizar asambleas de accio
nistas, socios o consejeros vía remota, y
de esta forma br indar una solución ante

la imposibilidad de reunirse físicamente.

Por lo anterior, la senadora Geovanna del Carmen Ba
ñuelos de la Torre, coordinadora del grupo parlamentario
del Partido del Trabajo en el Congreso de la Unión, pre
sentó una iniciativa de reforma del Código Civil Federal
para crear la figura del testamento videograbado en caso
de epidemia de carácter grave, para intentar brindar una
solución ante semejante problema.

En la exposición de motivos se expresa que sólo dos
de cada diez personas fallecidas por Covid otorgaron tes
tamento, señalando las consecuencias de no otorgarlo,
pues con su otorgamiento, además de poder nombrar he
rederos, legatarios y albaceas se puede nombrar tutores
y curadores para los hijos menores o incapaces, lo cual
puede evitar futuros problemas.

La iniciativa de reforma considera en su exposición el

desarrollo de las tecnologías de comunicación que se han
generalizado durante la pandemia, como por ejemplo las
reuniones virtuales, y por ello en la propuesta de reforma
se propone agregar varios artículos, entre ellos, el artícu
lo 1598 Ter, que señala que: "El testador que se encuentre
en el caso de hacer testamento videograbado, mostrará en
el video una identificación oficial para acreditar su perso
nalidad. Declarará el lugar, la hora, el día, el mes y el año
en que se realiza el testamento, se deberá contar con la pre
sencia de por lo menos dos testigos, quienes también mos
trarán su identificación oficial... El testador expresará de
modo claro y terminante su voluntad".

La propuesta de reforma tiene como principal presu
puesto de validez, para que surta efectos, que el testador
fallezca dentro del tiempo que perdura la epidemia de
carácter grave, y que resulte imposible, por la cuestión
sanitaria, poder realizar algún testamento, con las forma
lidades para los testamentos ordinarios contemplados en
el Código Civil Federal.

Dentro de la reglamentación propuesta para el nuevo
testamento, se señala que una vez otorgado el testamen
to, el testador o alguno de los testigos debe enviar el video
a un notario, el cual deberá revisar que reúne todos los
requisitos y validarlo, y deberá elaborar por escrito un tes
tamento y lo enviará al testador para que éste lo apruebe.

Resulta interesante la iniciativa, pero vale la pena en
trar al análisis del funcionamiento de la propuesta de la
figura testamentaria propuesta, por la sencilla razón que
al encontrarse regulada en el Código Civil Federal, resulta
casi imposible que una persona pueda otorgar este tipo
de testamento, porque sólo aplica en los territorios fede
rales, como las islas de Guadalupe y Revillagigedo. Para
que la reforma sea factible debió contemplarse en los có
digos civiles locales y no en el ámbito federal, pero lo más
grave es que parece que no lo saben en la Comisión que
elaboró el proyecto.
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El desplome de un tramo elevado
de la Línea 12 del Metro de la Ciu

dad de México, deja tras de sí un
saldo de 25 víctimas mortales, decenas
de heridos y una serie de preguntas que
difícilmente encontrarán respuesta.

La llamada "Línea Dorada", fue inaugurada en
octubre de 2012, como parte de la conmemoración
del Bicentenario de la Independencia de México. Fue
necesario redoblar el paso en la recta final de la obra 
con un sobrecosto del 70 por ciento para que Marcelo
Ebrard, entonces Jefe de Gobierno del Distrito Federal,
inaugurara antes de concluir su administración.

Ya con Miguel Ángel Mancera al frente de la ciudad,
y con menos de año y medio de operaciones, en marzo
de 2014 se suspendió el servicio en 11 de sus 20 estacio
nes debido al desgaste prematuro provocado por una
incompatibilidad entre los rieles y las ruedas de los
trenes. Veinte meses después, tras la sustitución de 32
kilómetros de vías defectuosas, se reanudó el servicio
completo de la Línea.

Pero muy poco duró el gusto. Vinieron los sismos
de septiembre de 2017, que evidenciaron diversas fa
llas estructurales en las columnas que sostienen los
tramos elevados de la Línea, por lo que el servicio se
suspendió en diversas estaciones para reforzar las co
lumnas afectadas. Las reparaciones incluyeron a las
estaciones Olivos y Tezonco, tramo en el que se susci
tó el accidente a inicios de semana.

Así con menos de una década en operaciones,

si bien se trata de la Línea más nueva del Sistema de

Transporte Colectivo Metro, también es la que más
tiempo ha permanecido cerrada derivado de diversas
anomalías en su diseño, lo que ha significado meses
y meses de servicio intermitente y miles de millones
en recursos adicionales para subsanar las deficiencias
iniciales.

No sorprende que tan pronto se supo del accidente,
viniera una serie de deslindes por parte de toda auto
ridad que, en algún punto, ha sido responsable de la
planeación, operación, supervisión y mantenimiento
de la Línea en lo que va de su corto y accidentado fun
cionamiento. No es para menos, pues, en un contexto
ideal, la tragedia ocurrida sería motivo suficiente para
terminar con la carrera política de más de un persona
je y con la libertad de otros tantos.

Por lo pronto, ya se anunció que se llevarán a cabo
los peritajes necesarios para determinar las causas
del incidente y deslindar responsabilidades. Pero de
muy poco le servirá el "deslinde" a quienes perdieron
a un ser querido en el accidente o a quienes aún per
manecen hospitalizados. Vendrán las reparaciones
económicas para los deudos, condolencias de pecho
frío y luego una gran nada, pues, el resultado es co
nocido: anomalías en el diseño, irregularidades en
los permisos, desvío de recursos, reporte de fallas no
atendidas...

Así sucedió con el socavón en el paso exprés de
Cuernavaca o con el derrumbe del Colegio Rébsamen,
casos en los que corrupción y negligencia han deriva
do en tragedia. En cuanto a los funcionarios respon
sables, pueden estar tranquilos y continuar sus cam
pañas en paz.
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Por más intentos distractores que
se hagan al endurecer andana
das y acusaciones a organismos

electorales, partidos y candidatos a
cargos de elección en la contienda del
6 de junio, la atención de la opinión
pública nacional e internacional segui
rá fija en lo ocurrido en la Línea 12 del
Metro, dado el número de personas
fallecidas, atención a sus familiares e
investigaciones y peritajes que se lle
van a cabo, que podrían involucrar a
todos aquellos funcionarios del pasa
do y el presente, además de empresas,
que tuvieron que ver en esa obra.

No se puede descartar que una vez que se remue
van los escombros del desplome de la trabe y los
vagones que causaron la muerte de 25 personas ya
identificadas, haya restos de quienes en ese momen
to circulaban en sus vehículos por la avenida Tláhuac,
el número de víctimas pueda ser mayor, ya que más
de media docena sigue declarada desaparecida.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Son varias las familias que perdieron seres queridos
en el accidente del Metro, la noche del lunes, que re

claman apoyos económicos ya que algunas de ellas
enfrentaron problemas hasta para sufragar los gastos
de inhumación o atención médica en hospitales pri
vados, a los que fueron trasladados los que sufrieron
graves lesiones.
Por lo prontos, las instrucciones de la Jefa de Gobier
no capitalino, Claudia Sheinbaum, de revisar todas
las líneas del Sistema de Transporte Colectivo, sobre
todo en las que hay tramos elevados, se cumplen de
inmediato con los reforzamientos que requieran tra
bes y columnas, a fin de evitar otros accidentes como
los que se han registrado en anteriores ocasiones en
varias de ellas.

Mónica Rangel, la exsecretaria de Salud en el gobier
no priista de San Luis Potosí, postulada como candi
data de Morena a gobernadora de esa entidad, está en
capilla, luego de que la Unidad de Fiscalización del
INE propuso descartarla por no reportar sus gastos de
precampaña. En la sesión del Consejo General de ese
organismo, se definirá hoy su caso.
Tan apoyada y segura está la directora del Metro, Flo
rencia Serranía, que cada vez que ocurre un accidente
en alguna de las líneas de ese servicio, lo primero que
declara es que no renunciará a ese cargo, aun ante la
gravedad como la registrada el lunes en la 12 de Tlá
huac y a pesar de las exigencias de los familiares de
las víctimas.

Esa nota diplomática que el Presidente anunció que
presentará al gobierno de Estados Unidos por presun
tamente financiar a Mexicanos Contra la Corrupción
e Impunidad y ser "injerencista", puede tener reper
cusión en la relación bilateral.

El urgente llamado de Palacio Nacional al presidente
de la Corte para una reunión privada con el Consejero
Jurídico, desató justificadas especulaciones.
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•QUEBRADERO
La tragedia no se ha ¿do

Javier
Solórzano

Zinser

solorzano52mxiayahoo.com.mx

No se trata de que el gobierno haga del
colapso del Metro un asunto monote

mático. Sin embargo, la vehemencia que el
Presidente tuvo en el pasado con hechos
similares en esta ocasión va optando por
pasar la tragedia a segundo plano.

En la mañanera se ha enfocado en arremeter contra la

prensa, contra el candidato del PRI a Nuevo León en plena
veda electoral, y a señalar a una organización que le incomo
da: Mexicanos Contra la Corrupción.

El colapso del Metro es uno de los asuntos más delicados
que ha vivido el gobierno capitalino y el federal. Merece toda
la atención y reflexión cotidiana por la importancia que tiene
que 25 ciudadanos hayan muerto por lo que se presume, en
un primer momento, como un colapso derivado de la falta
de mantenimiento y acuciosidad en un transporte por el que
pasan a diario más de 5 millones de personas.

El especialista en temas urbanos y transporte de la UAM,
Bernardo Navarro B., nos decía hace unos días que el Metro
es asunto de seguridad nacional. "Es un microcosmos de la
ciudad y hasta cierto punto se convierte en una ciudad den
tro de la ciudad. Todo lo que pasa en el Metro afecta de ma
nera integral a la capital y al Edomex".

Existen evidencias de que la atención al Metro en algún
sentido se relajó. Puede haber muchas razones, pero algo
pasó que se perdió de vista el riesgo; ésta es una de las hipó
tesis sobre las que va a girar la investigación.

Otra de las áreas a revisión tiene que ver con la construc
ción. Fernando Espino, líder del sindicato del Metro, nos
dijo que, al parecer, las trabes no eran compatibles con las
llantas y tamaño de los vagones. El tema es doblemente deli
cado, porque la cuestión es por qué se pudieron cambiar los
vagones cuando originalmente se habían diseñado para que
fueran compatibles con las ballenas y las trabes construidas.

Estamos ante una gran cantidad de preguntas, dudas y
especulaciones. Todo forma parte de lo que los ciudadanos
y expertos reportaron a lo largo de años y todo indica que no
pareciera haberse escuchado la voz incluso de los trabajado
res del Metro, de los usuarios y los vecinos.

La importancia de que el gobierno coloque el tema en el
imaginario colectivo es por la relevancia que debe otorgarle.
Es un asunto de sensibilidad que para el gobierno debiera ser
de primer orden y más si nos atenemos a lo que refiere siste
máticamente respecto a los sectores más desprotegidos.

No dejan de resonar las palabras de Miguel Córdoba, joven
en situación de calle, a las que hacíamos referencia ayer, en el
sentido de que por una "idiotez" de nuevo "los pobres somos
los más afectados",

No se soslaya el obligado esfuerzo que hacen las autori
dades capitalinas. Lo que están enfrentando son voces de in
conformidad e impotencia de personas afectadas, las cuales
no están siendo atendidas debidamente ni sensiblemente.

Es necesario colocar el tema en la agenda. Bien se sabe
que el peritaje externo va a llevar tiempo, pero no se puede
pasar por alto el dolor, la tristeza y la soledad.

El Gobierno federal debe recordar cómo fue señalado por
las víctimas ante su "insensibilidad" frente a la muerte pro
vocada por la pandemia. Mucho tiempo después que se asen
tó el Covid entre nosotros se empezó hablar de los muertos e
incluso se habló de minutos diarios de silencio por ellos, los
cuales han pasado al olvido.

El colapso del Metro es en algún sentido el colapso de
todos y es también el colapso que se le puede venir al go
bierno federal y al de la capital, como decíamos ayer, se ven
tocados.

• RESQUICIOS
El Presidente no va a cambiar su estrategia hasta el 6 de junio
en las mañaneras, con todo y la repercusión que tienen, va a
señalar a aquellos que dice que están "violando la ley elec
toral", paradójicamente mientras viola la veda electoral. NL
está en la mira, porque Morena tiene una candidata que les
salió cara y mentirosa a la cual no le sirvieron sus confusas
disculpas; en esto bien se sabe no hay casualidades.
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No se trata de que el gobierno haga del
colapso del Metro un asunto monote

mático. Sin embargo, la vehemencia que el
Presidente tuvo en el pasado con hechos
similares en esta ocasión va optando por
pasar la tragedia a segundo plano.

En la mañanera se ha enfocado en arremeter contra la

prensa, contra el candidato del PRI a Nuevo León en plena
veda electoral, y a señalar a una organización que le incomo
da: Mexicanos Contra la Corrupción.

El colapso del Metro es uno de los asuntos más delicados
que ha vivido el gobierno capitalino y el federal. Merece toda
la atención y reflexión cotidiana por la importancia que tiene
que 25 ciudadanos hayan muerto por lo que se presume, en
un primer momento, como un colapso derivado de la falta
de mantenimiento y acuciosidad en un transporte por el que
pasan a diario más de 5 millones de personas.

El especialista en temas urbanos y transporte de la UAM,
Bernardo Navarro B., nos decía hace unos días que el Metro
es asunto de seguridad nacional. "Es un microcosmos de la
ciudad y hasta cierto punto se convierte en una ciudad den
tro de la ciudad. Todo lo que pasa en el Metro afecta de ma
nera integral a la capital y al Edomex".

Existen evidencias de que la atención al Metro en algún
sentido se relajó. Puede haber muchas razones, pero algo
pasó que se perdió de vista el riesgo; ésta es una de las hipó
tesis sobre las que va a girar la investigación.

Otra de las áreas a revisión tiene que ver con la construc
ción. Fernando Espino, líder del sindicato del Metro, nos
dijo que, al parecer, las trabes no eran compatibles con las
llantas y tamaño de los vagones. El tema es doblemente deli
cado, porque la cuestión es por qué se pudieron cambiar los
vagones cuando originalmente se habían diseñado para que
fueran compatibles con las ballenas y las trabes construidas.

Estamos ante una gran cantidad de preguntas, dudas y
especulaciones. Todo forma parte de lo que los ciudadanos
y expertos reportaron a lo largo de años y todo indica que no
pareciera haberse escuchado la voz incluso de los trabajado
res del Metro, de los usuarios y los vecinos.

La importancia de que el gobierno coloque el tema en el
imaginario colectivo es por la relevancia que debe otorgarle.
Es un asunto de sensibilidad que para el gobierno debiera ser
de primer orden y más si nos atenemos a lo que refiere siste
máticamente respecto a los sectores más desprotegidos.

No dejan de resonar las palabras de Miguel Córdoba, joven
en situación de calle, a las que hacíamos referencia ayer, en el
sentido de que por una "idiotez" de nuevo "los pobres somos
los más afectados",

No se soslaya el obligado esfuerzo que hacen las autori
dades capitalinas. Lo que están enfrentando son voces de in
conformidad e impotencia de personas afectadas, las cuales
no están siendo atendidas debidamente ni sensiblemente.

Es necesario colocar el tema en la agenda. Bien se sabe
que el peritaje externo va a llevar tiempo, pero no se puede
pasar por alto el dolor, la tristeza y la soledad.

El Gobierno federal debe recordar cómo fue señalado por
las víctimas ante su "insensibilidad" frente a la muerte pro
vocada por la pandemia. Mucho tiempo después que se asen
tó el Covid entre nosotros se empezó hablar de los muertos e
incluso se habló de minutos diarios de silencio por ellos, los
cuales han pasado al olvido.

El colapso del Metro es en algún sentido el colapso de
todos y es también el colapso que se le puede venir al go
bierno federal y al de la capital, como decíamos ayer, se ven
tocados.

• RESQUICIOS
El Presidente no va a cambiar su estrategia hasta el 6 de junio
en las mañaneras, con todo y la repercusión que tienen, va a
señalar a aquellos que dice que están "violando la ley elec
toral", paradójicamente mientras viola la veda electoral. NL
está en la mira, porque Morena tiene una candidata que les
salió cara y mentirosa a la cual no le sirvieron sus confusas
disculpas; en esto bien se sabe no hay casualidades.

LA IMPORTANCIA

deque el gobierno
coloque el tema en el
imaginario colectivo
es por la relevancia
que debe otorgarle.

Es un asunto de

sensibilidad que para
el gobierno debiera

ser de primer orden y
más si nos atenemos

a lo que refiere siste
máticamente respec
to a los sectores más

desprotegidos

Fecha: 07/05/2021

Página: 2

Area cm2: 312

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 44,350

Página 7 de 9



Que tanto pelear por un lu
gar en la Comisión Permanente
y a la hora de la verdad el coor
dinador del PRD, Miguel Angel
Mancera, no llegó a la sesión, en
medio del cruce de culpas por la
tragedia de la Línea 12 del Metro,
y mandó en su lugar al suplente
Marco Trejo Pureco. El ex jefe
de Gobierno es uno de los legis
ladores más activos, que trabaja
hasta entrada la noche todos los

días en su oficina del Senado, pe
ro desde el pasado martes, cosas
de la coyuntura, no se le ha visto
por ahí.

Que otra integrante del Se
nado, la morenista Margarita
Valdez, acabó ofreciendo "dis
culpas a quienes no coinciden
con la posibilidad de que haya
existido un acto premeditado en
el caso de la Línea 12", y es que

antes se le vio en un video aven

turar: "No sabe uno si hay gente
perversa que va y le mueve alaba
llena para que se caiga, yo tengo
una mente muy de ¿por qué pa
san las cosas?, ¿por qué no habían
pasado antes?". No comment!

Que a la Contraloría Gene
ral de Ciudad de México, enca
bezada por Juan José Serra
no, no ha llegado notificación de
ningún tribunal ni juzgado ni de
la Corte sobre la revocación de
las inhabilitaciones, por 20 años
una y cinco otra, dictadas contra
Enrique Iiorcasitas, ex direc
tor del Proyecto Metro, por las
irregularidades en la construc
ción He la Línea 12, Así que esas
sanciones siguen firmes.

Que fueron las mujeres

las que encendieron el debate
de candidatos a gobernar BCS,
con Armida Castro, del Par
tido Verde, quien recordó que
cuando fue alcaldesa de Los Ca

bos, entre 2017 y 2018, vivir en
tre narcos era costumbre, lo que
asegura ya se acabó en ese desti
no, mientras que Andrea Mar
cela Geiger, de Movimiento
Ciudadano, puso en aprietos a
Francisco Pelayo, de Alianza
Unidos Contigo, y a Víctor Ma
nuel Castro, de MorenaPT.

Que la comunidad de la Fa
cultad de Ciencias Políticas y
Sociales de laUNAM, que dirige
Carola García, se declaró de for
ma mayoritariapor el regreso ala
actividad académica después de
que se liquidaron los adeudos con
los docentes, pues aún es tiempo
de salvar el semestre.
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AMLO, Samuel, Adrián
y Clara Luz
17

jercicio numero mil. El candidato priis
j ta al gobierno de Nuevo León, Adrián
de la Garza, abrió fuego político contra

Clara Luz Flores, de Morena, con un video compro
metedor: una conversación, que había negado, con
el líder de la secta Nxivm, Keith Raniere. Ella bajó
en su popularidad. Pero él no subió. Fue el tercer lu
gar, Samuel García, de MC, quien se colocó días des
pués como puntero. Entonces De la Garza apuntó
hacia Samuel, con otro video que liga a su familia, y
a él de 10 años, con el ex líder del cártel del Golfo, El
June García Mena. García continuó su ascenso. Se
gún mediciones y percepciones, no subió quien lan
zó el misil y la candidata de Morena siguió baj ando.
¿Qué pasa aquí?
El voto de castigo no se conjura con videos. Se han

leído como guerra suciay más cuando vienen direc
to de un candidato. A Adrián de la Garza no le será

suficiente seguir mandando videomisiles. A estas
alturas tal vez nadale será suficiente.
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¿Triunfo por exclusión? Parece que De la Garza
solo ve un buen resultado para él sacando a los otros
del juego. Y tal vez en eso tenga razón, porque ha
ce ya seis años Nuevo León dejó de dar aquel eter
no beneficio de la duda a PRI y PAN, cuando votó al
único gobernador independiente del país, El Bron
co. El castigo a PRI y PAN se mantiene hasta aho
ra, a pesar de que los votantes no hayan dado en el
clavo tampoco con El Bronco y aunque no estén se
guros de hacerlo esta vez con
Samuel García.
No es Raniere, es Morena.

El antimorenismo en Nue

vo León llega a alturas que
no preveían. A pesar de que
los grandes grupos empresa
riales no se han enfrentado

abiertamente a López Obra
dor e incluso hay casos en
que han trabajado en paralelo con él, la oposición a
la cuarta transformación es creciente.
Clara Luz no ha logrado plantarse como candida

ta ciudadana, lo cual era su intención al aceptar la
aventura. Su discurso de construir un Morena ver

sión Moderna para un estado rico no alcanza, hasta
ahora, a superar las barreras. No ha sido suficiente
haber formado un equipo plural, casi no morenis
ta, ni haber reunido en torno a su proyecto a un co
nocido grupo de mujeres luchadoras por los dere
chos políticos. Ni a Morenale satisface llegar con un
equipo no morenista, ni a los votantes tener un go
bierno tan morenista. El equilibrista no se cae, pero
se queda a medio camino.
¿Imparable?Samuel García manej ó bien el bom

bardeo priista recibido. Minimizó, respondió, se
tornó en víctima, contraatacó y siguió adelante. To
do en redes sociales, parabién y para mal.
Ejercicio mil uno. La mañanera aporta lo suyo.

El presidente López Obrador denuncia (ahí toda
sugerencia es denuncia) que el candidato priista al
gobierno de Nuevo León regala tarjetas que recibi
rán dinero cuando él gane la elección. De la Garza
no lo negó, pero sí respondió que con eso el Presi
dente apoya a Samuel, el antilopezobradorista. Por
su parte, este último declara que AMLO no debería
meterse en esto... pero que en este caso tiene razón.
¿Qué puede pasar ahora?
Faltamenosdeunmesparalaselecciones,sinduda

las más complicadas que se han visto en Nuevo León.
De aquí a entonces no hay que descartar días de alta
tensión política en el estado industrial de México.
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Rápido, lento

Pablo Neruda dijo en 1971
durante su discurso de

aceptación del Premio No
bel de Literatura lo siguiente: "Solo
con una ardiente paciencia conquis
taremos la espléndida ciudad que dará
luz, justiciay dignidad a todos los hom
bres". Suena algo artificial, pero la ver
dad es que Neruda tenía razón.
Hoy que todo parece alcanzable so

lamente deslizando el dedo índice so

bre la pantalla, la lentitud es común

mente considerada como un sínto

ma de ineficiencia. Pensamos así, que
cuando alguien es incapaz de respon
der a lo imprevisto es porque carece de
vivacidad o de potencia intelectual.
Regresemos alalentitud considerada

como voluntad e inteligencia Me acordé
de Kundera y busqué su libro La lenti
tud. Sobre esta ambivalencia de los con

ceptos de rapidezylentitud, escribió Mi
lán Kundera: "Existe un vínculo secreto
entre la lentitud y la memoria, así como
entre la velocidady el olvido. Evoquemos
unasituacióndelomás

trivial, por ej emplo: un
hombre que camina
por la calle. De pron
to, quiere recordar al
go, pero el recuerdo se
le escapa. En ese mo
mento, mecánicamente, afloja el paso.
Por el contrario, alguien que intenta ol
vidar un incidente penoso que acaba de
ocurrirle acelera el paso sin darse cuen
ta, como si quisiera alejarse rápido de lo
que, en el tiempo, se encuentra aún de
masiado cercano a él. En la matemática
existencial, esta experiencia adquiere la
forma de dos ecuaciones elementales: el

grado de lentitud es directamente pro
porcional a la intensidad de la memoria;
el grado de velocidad es directamente
proporcional a la intensidad del olvido".
La lentitud apareció en el año de 1995

y comienza con una reflexión de su na
rrador quien, en compañía de su esposa,
viaj a por carretera hacia una zona rural
de Francia para pasar unos días en un
castillo convertido en hotel. Mientras

conduce, el narrador observa por el es
pejo retrovisor un coche que busca des
esperadamente adelantarlo. Latenta
  ción por la velocidad

de aquel hombre pro
voca la primera de las
muchas digresiones
lue contiene esta no
vela. Óiganlo: "...en la
velocidad, el sujeto es

arrancado de la continuidad del tiempo,
está fuera de él, dicho de otra manera,
está en estado de éxtasis; en este estado,
no sabe nada de su edad, de su muj er, sus
hijos o sus preocupaciones,y, por lo tan
to, no tiene miedo, porque la fuente del
miedo está en el porvenir".
Tengo que mandar estas líneas,

voy tarde.
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Un triun o
ciudadano

iguen apareciendo jueces en
i Berlín.
^ Jr La Segunda Sala de la Su
prema Corte emitió el 28 de abril pasa
do una sentencia que parece de matiz,
pero que supone un gran cambio en los
derechos de la sociedad para denunciar
casos de corrupción, exigir su investi
gación y acompañarla no como testigo
de calidad, sino como parte agraviada.
El litigio fue ganado por Mexicanos

contra la Corrupción y la Impunidad,
la organización líder en el combate a la
corrupción que hay en el panorama de
las ONGs mexicanas.

Hasta antes del fallo de la Segunda
Sala de la Corte, las organizaciones
que investigan casos de corrupción,
como la muy famosa estafa maestra,
joya de la corona de Mexicanos con
tra la Corrupción y la Impunidad, po
dían convertir su investigación en de
nuncia y llevarla a la
Secretaría de la Fun
ción Pública para ver
si ahí alguien le en
contraba méritos.
Hasta ahí podía lle

gar. La organización
responsable de la investigación y la
denuncia dej aba sus papeles en la ba
randilla y no volvía a tener injerencia
en el proceso.
La sentencia de la Segunda Sala del

28 de abril abre paso a que la organiza
ción quejosa traspóngalos linderos de
la ventanillajudicialy pueda acompa
ñar la pesquisa subsecuente del caso
en calidad de agraviado directo.

Lo que la Suprema Corte ha de
cidido es que organizaciones como
Mexicanos contra la Corrupción y la
Impunidad tienen interés legítimo
como agraviados en sus denuncias, y
son por tanto parte integral del pro
ceso, a la manera del que denuncia
un robo en su perjuicio y queda en
situación de exigir resultados por su
denuncia.

El criterio subyacente de la Se
gunda Sala es que los
delitos de corrup
ción en agravio del
erario público, al fi
nal de cuentas son

también en agravio
de la sociedad y ésta

puede presentarse a reclamar jus
ticia no solo como interesada mo

ral, sino como víctima directa y par
te legal en el asunto.
El espacio que se abre es enorme: la

sociedad organizada puede actuar aho
ra como una especie de fiscal indepen
diente en los actos de corrupción que
ella misma investiga.
Un triunfo ciudadano.
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Una noche antes, Obama se mofaba

de Trump en su caray en público.
Era la cena de Corresponsales de la

Casa Blanca que año con año reúne a la crema y nata
de la prensa con políticos, empresarios y estrellas de
Hollywood en torno al presidente en turno que hace
una especie de monólogo cómico.

Mientras Trump era blana) de los chistes de Obama,
en una especie de venganza ligh t a la campaña mediá
tica que había orquestado contra el primer presidente
afroamericano enlaqueponíaendudaque hubiera na
cido en Estados Unidos, a miles de kilómetros un gru
po de élite preparabaun golpe quirúrgico en Pakistán.
Al día siguiente, domingo 1 de mayo, el fotógrafo

Pete Souza tomó una imagen icónica en la Sala de
Crisis de la Casa Blanca.

Ahí hay 13 rostros visibles. Todos apuntan la mi
rada auna pantalla; atentos, no pierden detalle. Está
el propio Obama acompañado, entre otros, por Bi
den, Blinken y Hillary Clinton que se lleva la mano
derecha a la boca. Entonces, escuchan: "Gerónimo
identificado (...) Gerónimo muerto en acción".
Acababan de dar muerte a Osama bin Laden enuna

acción que comprendía a dos Black Hawk, 23 miem

bros del equipo SEAL, un intérprete y aun perro llama
do Cairo, que despegaron de suelo afgano para inter
narse enPakistányasaltar una casona enAbbottabad
Durante una década, Bin Laden fue el epicentroy

el blanco de gran parte de la actividad electoral, me
diática, periodística, diplomática y militar de Wash
ingtony del miedo colectivo de estadunidensesy de
buena parte de Occidente.
El fatídico 11 S marcó un antes y un después de la

visión sobre la vulnerabilidad ante un enemigo aje
no aun ejército constituido y bajo el mando de un
gobierno establecido.
Osama bin Laden, Al Qaeda, los talibán, el extre

mismo musulmán, eran parte de ese nuevo trazo y
de esa ruta por la que se condujo elgobiernode Bush
y, en parte, el de Obama.
Pero los villanos y las felonías son intercambia

bles, reversibles y llegan a hibernar.
El sábado pasadosecumplióunadécadadelamuer

te de, en su momento, el hombre más buscado del pla
neta Lafecha apenas fue perceptible enla agendapo
líticay periodística de EU. Tampoco en el mundo mu
sulmán se externaron grandes manifestaciones.
Quizá para no mover las aguas en torno a una

amenaza latente y en el momento en que EU ha ini
ciado su retiro de Afganistán.
Y porque también el mundo ahora es otro.
Las amenazas, otras aunque los miedos sean los

mismos, porque el enemigo está en casa, ES de casa;
está en el reflejo del propio rostro estadunidense.
"Estamos muy centrados en el extremismo vio

lento doméstico. Es nuestra mayor amenaza", afir
mó Alejandro Mayorkas a NBC News.
El 6 de enero pasado, las imágenes lo dijeron todo

con el asalto al Capitolio.
Osama reposa en el fondo del océano y disfru

ta de sus 72 vírgenes. Mientras tanto, Trump tuvo
tiempo para su revancha y así, atizar y capitalizar
frustraciones e impotencias de un amplio grupo de
estadunidenses.
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Demencial: que
movieron la ballena
Primero minimizan, fue un incidente;

luego prejuzgan,fue un accidente.
Florestán

La inteligencia no es el común deno
minador en las filas de la 4T, que se
ha caracterizado por su desprecio a

la cienciay al conocimiento.
El caso más reciente es el de la senadora por

Durango, Lilia Margarita Valdés Martínez, y su
declaración sobre un sabotaje a la Línea 12 del
Metro que provocó el peor desastre de Ciudad
de México desde el terremoto de septiembre de
2017, con 25 muertos y 79 heridos.
La senadora morenista declaró y la cito tex

tualmente: No sabe uno si hay gente perversa,
que sí la hay y mucha aquí en México, de que en
un descuido vanyle mueven ala ballenapara que
se caiga. ¿Me explico?—preguntó para confirmar
su barbaridad.

¿Se imagina una senadora de la República in
tegrante de ocho comisiones diciendo una idio
tez de esa magnitud, que un perverso haya ido a
moverla ballena de la Línea 12 para que cayera y
viniera la tragedia?
Y es que ese es el nivel, como cuando la direc

tora de Conacyt, María Elena AlvarezBuylla,
afirmó en una mañanera que la vacuna Patria,
hecha en México, costaría 855por ciento menos
que la más cara délas extranjeras, que equival
dría a que nos pagaran por vacunarnos. Absurdo.
Y peor, nadie la corrigió.
Pero vuelvo ala senadora Valdés Martínez y

su teoría de que alguien movió la ballena para
tirarla, y lo relaciono con la estrategia morenis

ta de cubrir todas las espaldas, cuando en la Per
manente Morena bloqueó una propuesta pa
ra formar una comisión de seguimiento y en el
Congreso local reventara la sesión para impedir
la comparecencia de la directora del Metro, Flo
rencia Serranía.
Tengo claro que la tragedia no fue provocada,

pero ese blindaje tan a ultranza como irracional
parece obedecer a una orden de gobierno, donde
no quieren que se ventile el caso ni con el pétalo
de un citatorio o Comisión legislativa, no vaya a
ser. Ala tragedia, el error.

RETALES

1. VISITA. Sorprendió la visitadel presidente de
la Corte, Arturo Zaldívar, ayer a Palacio Nacional.
Bajó de su oficina, cruzó Corregidora, entró a Pa
lacio, subió al primer piso, entró al despacho pre
sidencial y desayunó con Andrés Manuel López
Obrador. Luego se fue a presidir el pleno;
2. GOLPE. Enla4T se repite cada vez más el tema
del golpe, golpe de Estado. Lo han dicho sus cori
feos e intelectuales, y ayer elpropio presidente Ló
pez Obrador al anunciar que presentaría una que
ja ante el gobierno de Estados Unidos por el fi
nanciamiento a Mexicanos contra la Corrupción
que, sostuvo, es una organización golpista. Qué
grave que, al estilo ChávezMaduro, el golpe se
convierta en recurrente discurso oficial; y
3. CONTAGIO. Santiago Nieto, titular de laUIF,
cayó contagiado por el virus del covid19. Está
asintomático, pero tiene que cumplir el protoco
lo sanitario. Para preocupación de muchos que
vieron una tregua, Nieto seguirá operando.

Nos vemos el martes, pero en privado
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¿Israel protegerá a
Andrés Roemer?

Un par de meses después
de las denuncias presen
tadas, esta semana se giró

una orden de aprehensión contra An
drés Roemer por, entre otros, el delito
de violación. El mismo día, en lo que
llamó trabajo coordinado, la Unidad
de Inteligencia Financiera congeló las
cuentas de Roemer, según anunció su
titular Santiago Nieto.
Después de muchos, muchos años

de impunidad gracias a la protección
de muchos poderes y poderosos pú

blicos y privados, el abusador sexual
én serie, que hoy acumula más de 60
denuncias públicas por su comporta
miento con muchas mujeres desde ha
ce décadas, está perseguido por la ley.
Esto, gracias a la valentía de las muj e 

res que, animadas por el testimonio de
Itzel Schnaas enfebrero, decidieron de
nunciar en los medios (y después fren
te alas autoridades) aquien José Anto
nio Meade hiciera cónsul, después em
bajador y asesor de
su campaña. Nada de
esto, para ellas, ha si
do sencillo. Está lleno
de dolor y coraje. Esta
semana se ha dado un

primer paso hacia algo
que se asemeje alajusticia.
Hace varias semanas que de Roemer

no se sabía nada, aunque los rumores an
dabanportodaspartes:quesi estaba refu
giadoenlacasadesuamigoSalinasPliego
en la Rivera Maya, que si andaba en Nue
va York, que si en París... hasta que hace
unos días Reporte Indigo verificó que es
taba en IsraeL ¿Haciendo qué? Pues sí, lo
mismo, acercándose a muj eres para acó

sarlas,utilizandoelmétododetevoyadar
chambaysoymuyfamosoyrico.
En unos días, cuando no lo encuen

tren en México, se librará una ficha in
ternacional. Y entonces Israel tendrá
que tomar algunas decisiones.
Primero, enterarse cómo es que llegó

allí Israelha sido de los países más estric
tos para que nadie entre al país en tiem
pos de pandemia. ¿Habrá maniobrado
el alcalde de la ciudad de Ramat Gan? Su

amigo, que hasta a una
calle le puso el nom
bre de Roemer. ¿Habrá
Roemer utilizado, para
huir de su responsabili
dad, la Ley del Retorno,
aquella que permite a

judíos emigrar a aquel país y obtener re
sidencia? ¿Quién le ayudó?
No hay con Israel tratado de extradi

ción, aunque hay que decir que las auto
ridades de aquel país siempre han coope
rado en asuntos penales con el gobierno
mexicano. Veremos en las próximas se
manas qué pesa más. Y si Israel lo quiere
en su país y en sus bares haciendo lo que
hizo en México tanto tiempo.
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\ \ i el partido gobernante ni su coalición van
\ a tener mayoría absoluta. Esto no es resul

_l_ ^ tado de las dificultades que enfrenta el go
bierno por la tragedia en el Metro de Ciudad de México,
tampoco por la pérdida de dos candidatos perfilados a ga
nar por incumplir con la ley, ni siquiera por la inexplicable
defensa del Presidente a un presunto depredador sexual
o porque el secretario de la Comisión de Justicia de la Cá
mara de Diputados, del Morena, haya sido señalado como
abusador de menores.

El Morenay sus aliados no alcanzarán mayoría absolu
ta por la superposición de las elecciones locales. La com
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petencia a los cargos de gobernador y alcalde impactan
las preferencias en la elección de diputados y esto perfi
lan resultados donde el ganador prevalece, casi siempre,
con un porcentaj e baj o. Es sano que la pluralidad regrese
a la Cámara, aunque las pulsiones autoritarias del Presi
dente pudieran llevar a la práctica reiterada del veto y del
gobierno por decreto, recurso propio de las dictaduras.
El pluralismo va de la mano del gobierno dividido, es

to es, un Presidente sin mayoría parlamentaria. Lo que
es poco común es la realidad que se vi
ve ahora. Naturalizar el resultado que
se perfila a favor de la pluralidad signi
fica despejar dos ideas falsas presentes
en los polos del espectro político: por un
lado, la del poder, de que el resultado le
habría sido adverso por la parcialidad
del órgano electoral y la trampa; y, por la
otra la del opositor, de que el desenlace
habría sido un rechazo al presidente Ló
pez Obrador y a su gobierno. Ni lo uno ni lo otro.
En todo esto debe preocupar el papel que han jugado

las encuestas de pronóstico electoral. En el pasado éstas
contribuyeron ala certeza, ahora justamente lo contra
rio. Afuerza de repetirlo, no se puede tener un escenario
de integración de la Cámara sin una idea clara de la con
tienda local concurrente y de la medición de preferencias

en cada uno de los 300 distritos ya con candidatos, no so
lo con siglas. Seguramente sin pretenderlo, las malas en
cuestas abonan tanto a la idea de despojo ilegítimo del
triunfo o como a la de la debacle política del Presidente
por rechazo electoral.
Las elecciones intermedias presentarán un nuevo ma

pa de poder. Depurarán el sistema de partidos; la mitad
habría de perder registro. Como el partido gobernante
solo defiende una gubernatura, sería la fuerza con más

triunfos en comicios locales, aun
que muy distante de lo que las malas
encuestas anticiparon hace meses.
Frente al falso pronóstico los oposi
tores vivirán el sentimiento de triun

fo, aunque vean muchos estados per
der. Será una noche difícil para el go
bierno, como ha sucedido en todas las
elecciones intermedias desde que lle
gó la normalidad democrática.

Después de los comicios poca esperanza hay de un
cambio parabién por parte del gobierno. Sí lo debe haber
en la sociedad. Romper con la polarización derivada del
desencanto socialy del ejercicio del poder presidencial a
partir del odioy del rencor social. Hay esperanza genuina,
mucho país por delante y, afortunadamente, poco tiempo
para lo indeseable.
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El "voto perdido"
de los migrantes

17
I s considerable la diferencia de cifras en

i tre los mexicanos que viven en Estados
Unidos y los que podrán votar en las elec

ciones del próximo 6 de junio.
Tan ínfima parece la cantidad que el presidente Ló

pez Obrador hizo antier este planteamiento:
"Se tiene que renovar el sistema electoral mexica

no y esa es una prueba del fracaso del INE. Lleva años
manejando presupuesto y no logra que se faciliten los
trámites para que puedan votar nuestros paisanos en
el extranjero. Así ha sido siempre. Llevamos como 20
años así, se han hecho foros, se hacen viaj es al extranj e
ro, se destina presupuesto y ese es el resultado".
Los números que tiene no le dan:
¿Por qué según el INE hay tristes 33 mil 698 solicitu

des para votar desde el extranj ero si se calcula que solo
en EU viven "38 millones de mexicanos"?

La sospecha de ineficiencia o mano negra llega al
extremo de que AMLO preguntó en la mañanera del
miércoles: "¿Ustedes creen que les preocupa esto alos
consej eros? Aunque parezca contradictorio, increí
ble, son aparatos para que no haya democracia, crea
dos para nopermitirla democracia o para obstaculizar
que el pueblo pueda elegir libremente. Puede parecer
irreal, kafkiano pero eso es...".
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Más allá del recargón (su embestida contra el INE
lleva más de dos años), lo ínfimo
del número de registrados fren
te al de residentes en el extranje
ro pareciera darle cierto susten
to al nuevo ataque.
Lo real es que el INE ha expe

dido credenciales de elector aun

millón, aproximadamente, de
emigrantes mexicanos, y no más
porque los restantes paisanos no

tienen el menor interés en las elecciones (y menos las
intermedias) del país que se vieron orillados a dejar por
no brindarles oportunidades de sobrevivencia.
Si el 6 de junio serán algo menos de 34 mil quienes

votarán desde donde residan, es porque lo podrán ha
cer únicamente para 11 gubernaturas.
La explicación es muy fácil: los congresos de las en

tidades federativas determinan en qué tipo de eleccio
nes pueden participar sus migrantes.
Para elegir presidente de la República y senadores

tiene derecho la totalidad de ciudadanos mexicanos

que residan en el extranjeroy para diputados federa
les o locales ni uno solo.

EsonodependedelINEsinodelalegislaciónaplicable.
Y en el caso de las gubernaturas, de las 15 que se re

novarán, en cuatro estados las leyes locales impiden
que sus migrantes participen.
De nueva cuenta, el presidente López Obrador se

dejó llevar por sus endebles "otros datos", y ninguno
de sus achichincles le previno de que el punto de parti
daparalo que se diga o hagaes el simple cumplimiento
de la Constitución y las leyes que de ésta se despren
den, incluidas por supuesto las de cada entidad jurídi
camente "soberana".

Con información precisa, como se ve, pero que Ló
pez Obrador desconoce, resulta muy sencillo no solo
entender el porqué de las cosas, sino lo injusto de afir
mar que la diferencia de cifras de que habló sea "una
prueba del fracaso del INE..
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VjL jorge
DEL PALACIO

La izquierda
según Pablo
Ahora que Pablo Iglesias ha anunciado que
deja sus cargos públicos, empieza un largo
camino hacia la compresión de qué tipo de
izquierda representó el líder de Podemos. Pa
ra la mayoría de los medios de la derecha,
Iglesias ha sido, siempre y sin resquicio a la
duda, un comunista puresang. Para los me
dios de la izquierda, sobre todo para los afi
nes al PSOE, el hijo radical de la socialdemo
cracia. La realidad, en cambio, responde a
matices.

Creo que Iglesias se aprovechaba de los
primeros. Nada fue más útil para presentar
se ante la opinión pública que sus encendi
dos debates en canales conservadores. Los

mismos que hoy se santiguan varias veces
seguidas por tener que padecerle en la vida
pública. ¡Como si la cosa no fuera con ellos!
Y creo que Iglesias se reía de los segundos.
Sobre todo cuando los medios afines al po
der socialista retorcían las categorías de la
política para ponerle cualquier etiqueta me
nos la de marxista. Todo, claro está, para jus
tificar la coalición PSOEPodemos. Entonces

Iglesias decía que sí a todo con ironía: social
demócrata, sí, pero como Marx y Engels.
En esta columna se ha defendido el leni

nismo de Iglesias. Pero siempre que no se
hable del leninismo de El Estado y la revo
lución, sino de lo que el propio Iglesias lla
mó en Vistalegre I «el genio bolchevique».
Algo que va más allá de la experiencia so
viética: la capacidad pura para leer las opor
tunidades que en cada momento y en cada
circunstancia la Historia brinda a quien bus

ca la conquista del poder. Por eso uno de los
aspectos más revolucionarios de la posición
de Pablo Iglesias dentro de la izquierda es
pañola fue admitir que la puesta en escena
de la cultura política del comunismo con
sus ritos, mitos y símbolos ya no servía co
mo instrumento de movilización política,
con independencia de su función consola
dora en el relicario de la

izquierda. Iglesias siem

pre tuvo claro que Le
nin no llegó a Rusia gri
tando «comunismo», si
no «pan y paz».
La lección magistral

sobre qué es la política
en el mundo contempo
ráneo se la ofrece Ber

lusconi. Lo admite el propio Pablo Iglesias
en una entrevista a Nueva Tribuna. En

1994, los herederos del PCI con todo el
aparato de cineastas, literatos, académicos
y magistrados remando a favor no fueron
capaces de ganar a Forza Italia. Un partido

sin estructura ni organización territorial, pe
ro vinculado a la potente red de medios de
comunicación del magnate milanés. A par
tir de su experiencia italiana, Iglesias madu
ra la idea de una nueva política de izquier
da como contrapoder a la política tradicio
nal y trampolín personal. La expone con
claridad en la New Left Review: los medios

son los nuevos espacios
de militancia; los platos
de televisión los nuevos

parlamentos; y las tertu
lias el lugar donde la so
ciedad forjan el sentido
común. Lo que Gramsci
llamaba «la filosofía de
los no filósofos».

Se especula con que
Iglesias podría dedicarse a la televisión
tras abandonar todos sus cargos. Si final
mente eso fuese así, lo correcto será decir
que el líder de Podemos ha dejado de ha
cer política de partido. Pero nunca de ha
cer política.
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Tláhuac:
una bomba
de racimo

La semana pasada decía
mos en este espacio que
la fallida gestión de Mario

Delgado como dirigente nacional de
Morena, con la pérdida de candida
tos que tenían todo a su favor en Gue
rrero y Michoacán, no solo pone en
juego su cargo, sino que pega de for
ma directa a Marcelo Ebrard, quien
navegaba confiado hacia la sucesión
presidencial con uno de los suyos al

frente de un partido con tantas fac
ciones, si bien todas se pliegan a la
voz de Palacio.

Tres días después, el desplome del
paso elevado de la Línea 12 del Metro
no solo parece haber sepultado ahí
mismo las aspiraciones del propio
canciller, el mismo de la frase "¡mi
sión cumplida!" con la negociación
de vacunas contra el covid, sino tam
bién de Claudia Sheinbaum rumbo
a 2024, el primero como jefe de Go
bierno cuando se ordenó la construc
ción de la defectuo

sa obra, la segunda
como cabeza actual

de la capital y del
equipo de "manteni
miento" del sistema.

Si la semana pasa
da peligraba la presidencia de Delga
do, pese al estruendoso pero artificial
cierre de filas cuatroteísta contra el

INE, la tragedia de Tláhuac arrastra
también al dirigente partidista, por
que escudero de antaño de Ebrard,
era secretario de Finanzas cuando se

construyó el desastre de obra que es
desde su origen la Línea 12, por lo que

ya se apuró a declarar que a él solo le
tocaba pagar los trabaj os.
Medio capoteando el temporal des

pués de la tunda que recibió por sus
yerros en la campaña, ahora le viene
encima la resurrección de todo lo que
tiene que ver con el Metro, incluida
una recomendación de una comisión

cameral que lo señalaba junto con su
jefe y con Enrique Horcasitas, quien
por ser el eslabón débil en tanto man
do del proyecto fallido resultó el único
sancionado de los tres.

  Acaso por eso ayer
Delgado, atenido aun
"borrador" de acuer

do que en el INE di
cen le entregó el con
sejero José Pioberto
Ruiz Saldaña, sin va

loración del resto de sus compañeros,
salió ofendido a quej arse de la "cacería
disfrazada de fiscalización" y a adelan
tar que hoy bajarán de la candidatura a
Mónica Rangel en SLP, cosa que desde
el instituto niegan, porque la sanción
será solo económica. Pero funciona
para desviar los reflectores de la tra
gedia en Tláhuac. ¦
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Al teléfono con Kamala

A cada capilla le llega su fiesta. Después de varios anuncios
hoy se llevará a cabo la reunión a distancia entre el presidente
López Obrador y la vicepresidenta de los Estados Unidos.
Kamala Ilarris.

En unta (arca por demás compleja, el canciller Ebrard
continúa trabajando en construir una relación
funcional con el nució gobierno de Estados l nidos del
que kamala es figura estelar.
Ebrard adelantóque en la llamada se tbordará la propuesta
de extender el programa "Sembrando Vida" a Centroam erica
y la necesidad de contar con un Plan de Desarrollo Integral
para crear bienestar en la región e impulsar la recupención
económica. Habrá nota.

Serrano sin fuero

Desde la oficina de la tiscal capitalina. Ernestina Godoy. se dio
seguimiento puntual a la decisión de la Sala Superior delTEPjF
de rechazar el registro de Héctor Serrano como candidato
plurinominal por el PT para el Congreso de San Luis Potosí,
El ex secretario general de Gobierno de la CDMX en la
administración Mancera se quedará sin fuero. El largo brazo de
la ley ya calienta en el bu Upen.
Sobre Serrano hay una lista interminable de
señalamientos sobre su manejo, digamos, irregular de
recursos.

La Secretaría de Gobierno era. se di jo en su momento un a
verdadera caja chica para solventar gastos ajenos a sus
responsabilidades institucionales.
Le versión es que el expediente contra Serrano está listo desde
hace tiempo, pero que su salto a la coalición minoritaria en
San Lázaro detuvo el operativo, que se puede reactivar.

Somos conservadores, y qué
Hugo ELrik Flores insiste en pintar una raya entre el PES y
Morena. Su alianza ya es insostenible.
El dirigente nacional del partido de los pastores evangélicos
acepta que ellos tienen una agenda conservadora, utilizando
el concepto demonizado tantas veces en tas conferencias
mañaneras.

Flores dijo que ei PES es el único paitido que está en contra
del aborto y de la familia igualitaria, pues el M, por su
pragmatismo, se alejó de esas causas.
Flores recordó que su partido tiene como candidato a
gobernador en RC a [urge líank pues es su modelo de
empresario ya que la riqueza privada también puede
generar prosperidad en una comunidad.
"El PES cree en la libre empresa y vemos por políticas para la
reactivación económica, como bajar el I\A y el LSR". rubricó
Flores en entrevista con Astillero en la que se alejó \arios
kilómetros de Morena

Al día siguiente
En qué condiciones llegará la democracia al día siguiente de la
elección del (S junio?
¿Resistirá las presiones a las que está siendo sometida
ocolapsará el eslúerzo. incluso el sacrificio, de varias
generaciones de mexicanos?
fosé Woldeiiberg confía en que ta democracia resistirá
las presiones del gobierno y de Eos grupos que buscan
que en el país baya un solo discurso y una sola ideología.
La única forma de Gobierno capaz de ofrecer un cauce de
expresión, a los integrantes de una sociedad tan compleja
como la mexicana es la democracia. Estamos viendo que desde
el gobierno esa verdad elemental no se entiende y quieren
imponer el discurso de una sola \uz.
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a tragedia del Metro lia servi
do para confirmar, rio para des
cubrir.
Para nada es necesario esperar

A\ el peritaje de la empresa noroe
DNV cuya contratación súbi

ta e instantánea se debe a! oportunismo y el
recurso a la mano y no a la especíalizatíón
de dicha firma en asuntos de transporte me
tropolitano
Contrataron a un quiroprácticocuando ne
cesitan un neurólogo.
DAT "es urai empresa experta en tidmmisírttr
tion íJc riesgos, anáhsisforense y ¡miiúis cau
sarahite Jallas ciffíLsrrtiíitíis cti írastraiacBíies es
tratégicas", según dijo Myiiam Uraia. Secre
taria de Protección Civil, cuyo trabajo co
mo suele ser en esta área—siempre se desa
rrolla después de las desgradas y jamás en la
prevención,
"La empresa noruega encargada del peritaje
a la Ll 2 opina el ingeniera luana, espontá
neo colaborador de esta columna—, tiene ofi
cinas en México. DNV se especializa en ges
tión de riesgos en el sector energético: princi
paiinertte petróleo y gas. así como alimentos
y salud, ductos y mantenimiento de plantas
de almacenamiento de gas licuado,
"¡Ah!, Pero nada de riesgos en sistemas me
tropolitanos de transporte.

"I la sido contratada por la Comisión Regula
dora de Energía.
"En síntesis muy seguramente es proveedor
de asesoría en Dos Bocas donde tiene mucha

experiencia.
"Vaya con estos simuladores de la Shein
baum y López.
"Otra lársa con montaje de improvisación y
muy posible conllicto de interés al ser provee
dora del estado.

"Cero imparcialidad,
"Lo anterior consta en el portal de la empre
sa que tiene oficinas en más 100 países inclu
yendo el nuestro.
"Por eso aparecieron como por arte de magia.
En cuestión de horas.

"La corrupción al servicio de la tragedia.
"Es un fraude más".
Si ¡a secretaria de Protección Ovil sirviera pa
ra algo: habría detectado la debilidad de las
trabes metálicas (no ballenas) en la estación
"El Olivo" (y las demás aún desconocidas),
antes de la fractura mortal.

Pero Protección Civil trapa los pozos después
de los ahogados, lo cual ni siquiera Impide
nuevos ahilamientos, porque no las ciega
todos, Líi mayoría de las instalaciones de obra

pública en la ciudad de México son bombas
de tiempo.
Nada máscomo un ejemplo cercano, re

cordemos la epidemia de luego en los merca
dos de ta ciudad hace apenas un par de años.
.Se quemaron casi todos los grandes La Mer
ced. Jamaica, Juárez. San Cosme, y nunca
se supo nada, como t ampoco se va a saber al
go después de este accidente.
Cortocircuitos, dijeron en aquel tiempo. Y só
lo falta repetir ia causa ahora, como se dijo en
el enorme incendio del puesto Central de Con
trol del Metro técnicamente el mayor desas
tre en la historia de este sistema de transpor
te. Lo de ahora ha sido un cataclismo de in

geniería combinado con la pésima adminis
tración y d inexistente mantenimiento. Una
acumulación de errores e ineptitud a la cual
se opone un solo argumento: no somos cul
pables, no somos responsables.
La inútil directora del Metro, Florencia Serra

nía. sigue firme en su puesto cuando la colec
ción de accidentes en su vitrina ya seria suii

cíente para haberla cesado hace tiempo: no
hay nadie para señalar .
En el extrañísimo sentido de la responsabi
lidad de los actuales dirigentes nacionales,
el poder no implica compromisos reales, to
do se va en una incesante verborrea matu

tina cuyos dictadas, como lérvorines repeti
dos por las sacerdotes de la iglesia, repiten y
repiten los falsos argumentos de la irrealidad,
Las cosas ocurren por generación espontá
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nea. La epistemología no existe.
Nadie tuvo la culpa de nada, todos somos
inocentes a pesar de haber visto a lo largo de
tantos gobiernos con la misma cuna (Cárde
nas, Robles, López Obrador. Encinas. Ebrard.
Mancera. Sheinbaum ¡ la progresiva degra
dación del sistema
En videoconferencia. la secretaria de Protec

ción Civil. Myriam IJrzúa Venegas, detalló
que personal de una empresa internacional
ya se encuentra desde el martes en el lugar
del accidente para el levantamiento de mues
tras, así como la coordinación con las diver
sas autoridades.
En una muestra más de colonización sub
conscienteo una maña más, con la cual el
gobierno pretende apantanar a ios ciudada
nos con la imaginaria infalibilidad de lo ex
tranjero, Por muy noruegos como hayan si
do los fundadores de DNV, su presencia no
garantiza nada, como jamás sirvieron para
nada Sos peritajes aeronáuticos ai los muchos
accidentes del panismo,
A los gobiernos panistas se les casan aviones
y helicópteros y se les morían los integrantes
de sus gabinetes presidenciales. A Morena se
le nenen abajo los trenes urbanos. Vamos de
gane, dijo aquel.
Pero en esta maniobra dilatoria, de distrac
ción mientras los muertos se enfrian, los días

de luto se consumen y los familiares se resig
nan , la señora t "raía informó que la contrata
ción se hará de inmediato "y resaltó que uno
de los motivos por los que se decidió que esta
empresa lleve a cabo dicho análisis, es porque

ha estado en operaciones desde 1864. tiene
más de 150 años de experiencia y cuenta con
presencia en más dé 1 (X) países". ¿ Yí
La pregunta es si van a encontrar algo más
allá de los dictámenes ya existentes, si van a
recuperar los renglones torcidos del finan 
ciumiento. si van a darse cuanta de los erro

res de 1a compañía de Carlos Slim y actuarán
con cual consecuencia.
La consultora no va a hallar algo ajeno a las
investigaciones sucesivas y abundantes de la
Auditoría Superior de la Federación i antes
CMI1) y hasta ¡a inane Asamblea Legislativa:
Todos sabemos los motivos de lo ocurrido y
quienes son los responsables. Pero cuando el
j uicio no es ante un j urado. sino para el espe
jo y !a aut ocomplacencia. las cosas terminan
con dinero bueno tirado sobre el malo.

—¿Cuánto VEüi a cobrar los noruegos por sa
lir con una gansada en el tiempo del ganso?
Cualquier cifra es cara. De nada sirve un dfag
nósüco profesional, si no se siguen sus recetas.
Y el tiempo va a confirmar estas palabras, 0
las va a desmentir. A ver.
Pero mientras las muertos sepultaban a sus
muertos, se nos cruzaron los ecos del día tres
de mayo y su conmemoración,
Y esto ocurrió:

El lunes de esta semana la Organización de
las Naciones 1 ínidas. cuyas aportaciones al
simbolismo internacional son su mayor ca
pital. porque se trata de propuestas decora
tivas, románticas y casi nunca atendidas por
nadie, nos recordó el tres de mayo comí) el
"Día Mundial de la

Libertad de Expresión",
El ejercicio de este derecho humano exten
sión de ta libertad de pensamiento, de creen
cia, de opiniones, de publicación, de divul
gación, propagación y hasta comercializa
ción de las ideas, ha enconüado en México
muchos obstáculos a lo largo del tiempo pero
nunca había sidocasualmente en 1a sema

na de esta efemérides planetaria de la celebra
da ONU, materia de tan furiosas embestidas
por parte de ¡a presidencia de la República co
mo ahora: especialmente cuandoen pleno
desconocimiento de las realidades geopoiit i
casde entonces, el jefe del Estado acusa a los

herederos de ta prensa porflriana de haber si
do los causantes del cuartelazo de Victoriano

Guerra y con frecuencia compara ta virulen
cia de entonces con la critica de hoy.
Por más y como hayan atracado, zaherido y
vituperado tos periodistas de entonces ünd til
dó eS c Liadriláteno legislativo de ¡os oradores
en el parlamento), no fueron los culpables de
la traición de los militares a quienes el propio
Madero les entregó el mando del incipiente y
ejército federal.
La comparación es injusta. Ni los medios ac
tuales conspiran con la embajada estaduni
dense, ni este es el gobierno pie revoluciona
rio, ni alguno desús integrantes ha conocido
la cárcel por combatir la reelección presiden
cial. las prolongaciones del mandato ejecuti
vo o la perpetuidad del poder. Madero tenía
muchos defectos, pero no mentía por sistema,
Y este es un pequeño obsequio rimado para
mi amigo y compañero Riva Palacio con to
da mi solidaridad:

Las columnas de Raymundo
Son precisas y rotundas
Como sabe todo el mundo,
Pero dice el presidente
Que son periodismo inmundo.
Que provocan barabúndas
0 como en fecha reciente
De furia sin precedente
En confaencias formales.
Dan tumores cerebrales.
0 inflamaciones renales,
Conferencias mañaneras
Son homilías furibundas

Para farsas tempraneras;
De sílabas tremebundas

En verbos presidenciales
Que todo dicen de lado
Y son nada aconsejables.
Porque crean en el Estado
Condiciones deplorables.
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El director general del Politécni
co y el secretario general del SN
TE. Alfonso Cepeda Salas, y Ar
turo Reyes Sandoval, encabeza

ron la ceremonia de Respuesta al Pliego General
de Demandas Salariales 2021 del Personal Aca

démico del IPN. logrando incremento salarial de
3,4 y 1.8 por ciento al sueldo base y prestacio
nes, respectivamente, un equipo de cómputo y
el pago de internet, logró el 3NTE con el IPN,
"Con ello se da respuesta positiva a las deman
das del personal académico del Poli, que así re
cibirá 2 mil laptops, y 200 pesos para el pago de
internet a maestros que están frente a grupo",
destaca Arturo Reyes Sandoval.

El senador propone una iniciativa
para silenciar a los consejeros
del INE a los que acusa de ser un
partido político. La propuesta del

rnorenisía busca que los consejeros electorales
se abstengan de realizar conductas o emitir opi
niones que afecten o favorezcan a partidos polí
ticos o candidatos, el legislador explicó que la ini
ciativa tiene como objetivo evitar que se vulnere
la imparcialidad del órgano electoral o se altere
la equidad de una contienda.
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entender ^ mensajes de RICARDO

.

"El día de hoy aparecieron algunas notas
periodísticas sosteniendo que los costos
de cancelación del Aeropuerto ascien
den a 331 mil mdp. Esta información es
incorrecta. Las minutas de trabajo que
tenemos con la ASF arrojan una cifra de
poco más de una tercera parte de lo se
ñalado", insistió ayer el titular de la Se
cretaria de Hacienda, Arturo Herrera, a
través de su cuenta de Twitter. Lo único

claro es que el asunto sí preocupa, pues
claramente contradice lo que nos han
estado repitiendo desde las mañaneras.
Al tiempo, como dice el fifí.

La Universidad Autónoma de Puebla,
de Alfonso Esparza, y la Universidad
Nacional Autónoma de México, de En
rique Graue, firmaron un convenio con
el que se comprometieron a sumar es

fuerzos en los campos de la justicia, in
clusión, equidad, igualdad y perspecti
va de género, asi como en la prevención
de la discriminación, acoso y violencia.
El mencionado acuerdo incluirá accio

nes para el desarrollo de actividades
académicas como seminarios, cursos,
conferencias, coediciones y acciones
que involucren a todas las comunida
des institucionales; así como la inclu
sión de la perspectiva de género en to
das las materias.

Con el objetivo de ahorrar recursos en la
realización de la Consulta Popular, la
consejera electoral Carta Humphrey pro
puso durante la sesión de la Comisión de
Capacitación y Organización Electoral
del INE considerar la incorporación de
instrumentos de votación electrónica,
adicionaimente a la instalación de casi

llas, esto, porque el uso de la tecnología
abarataría y facilitaría el mencionado
ejercicio.

Que es muy posible que haga falta Lopi
navir en el IMSS, de Zoé Robledo, por
que esta medicina para el tratamiento
del sida es parte del catálogo de Evolu
tion Proces, y acaban de imponerle una
multa por más de 450 mil pesos hace
unos días y la inhabilitación para parti
cipar en licitaciones o contratos con las
empresas productivas del Estado. Que
daron muy mal con el Seguro Social,
pero el riesgo que corren las institucio
nes de gobierno cuando castigan a estas
empresas, es que la falta de producto se
hace notoria rápidamente. Algo corno lo
que pasó con el Rey de las Vacunas,
Francisco Álvarez Morphy Alarcón. Las
reacciones adversas, le llaman.
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Nueva correlación sicariato
Comicios: Pese que, el deslinde de responsabilidades en la
Línea D del Metro mantiene la atención nacional no pasa
inadvertida la aparición de un nuevo cártel independiente
del narcotráfico en la línea divisoria entre Michoacán,
Guerrero y Estado de México.

SOS: Datos de inteligencia militar advierten que ante la
caída de la Familia Michoacana con presencia en el valle
de México, los integrantes de la nueva denominación to
marían el control del valle y la región oriente donde pre
sionarían a los candidatos a cargos de elección popular
para buscar acuerdos.

Tiempos: Cuando la Familia Michoacana incursionó en
el Estado de México, el comisionado de Seguridad del enton
ces gobernador Enrique Pe
ña Nieto, era Wilfrido Roble

do y después de esa admi
Cuando la Familianistración dos narcomensa

jes fueron dirigidos a su Michoacana incur
sucesor en los que así acu sionó en el Edomex,
saban a la Secretaría de Se

el comisionado deguridad Ciudadana "Señor
Seguridad del entongobernador abra los ojos, los
ces gobernador Peñagrupos de inteligencia de la

SSC reciben dinero de los Nieto era Wilfrido
Caballeros TemplariosEn
ese encargo se ubicó a Sal
vador Neme quién fue rele
vado por Rocío Alonso Ríos
y el controvertido responsa
ble de esa función con Mi

guel Osario Chong como el
director de la Policía Judicial
de la Ciudad de México, Da
mián Canales Mena, quien
en Hidalgo relevó al primer
secretario de Seguridad del
sexenio 20052011 Marcos
Souverbille víctima del cri

men organizado.
Ajusticiados: En las

cha se registraron graves
ocurrido en la carretera
saldo de un comandante
gún una tarjeta informativa
cia del Estado de México
contraban en esa zona para
queos carreteros propiciados
das por el detenido losé Luis

Línea limítrofe: En San
contra un convoy de las
regresaban de un operativo
oficial del área de investigación
informativa contenía datos

del crimen organizado en las
nado junto con sus dos hijos
Villa Victoria.

Fuerza Morena: Conforme
la marca AMLO su partido
pec con Fernando Vilchis.
Naucalpan, Tlalnepantla y
sus respectivos ediles. En
entre los dirigentes del GAP
un ex gobernador y actual
pueden reelegirse en
lentino y Marisela Serrano.

Cuando la Familia
Michoacana incur

sionó en el Edomex,
el comisionado de

Seguridad del enton
ces gobernador Peña
Nieto era Wilfrido

Robledo, y después
de esa administración

dos narcomensajes
fueron dirigidos a su
sucesor que decían:
"Señor gobernador,
abra los ojos, los gru
pos de inteligencia de
la SSC reciben dinero
de los Caballeros

Templarios"
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Los Diputados y Senadores e invitados que estaban co
nectados se pusieron de pie ayer, para otorgar un minuto
de silencio en memoria de las víctimas de los hechos

ocurridos el pasado 3 de mayo en la Línea D del Metro. Lo
interesante llegaría minutos después, cuando la senadora
Kenia López Rabadán, del grupo parlamentario de Ac
ción Nacional, comenzó a hablar. "Han fallecido 25 per
sonas por la irresponsabilidad de Marcelo Ebrard, de Ma
rio Delgado y de Claudia Sheinba um, todos amigos y em
pleados de López Obrador; no empleados de los mexica
nos, no se equivoquen, son empleados de López Obrador.

Debemos abrir una comisión plural que investigue de
manera objetiva lo sucedido en la Línea 12 del Metro", dijo
la panista. Su planteamiento hizo eoo en algunos mexica
nos. Primero, por el señalamiento de que Sheinbaum,
Ebrard y Delgado, parece que solamente trabajan para el
Presidente de México. Y después, por la propuesta de
darle independencia a los investigadores. Pero los golpes
verbales continuaron:

"¿Cómo es posible que en 23 años de gobernar la Ciu
dad de México sólo pudieron hacer una línea del Metro y
esta única línea se cae? En las 12 líneas del Metro ustedes,
en el cuarto de siglo que llevan gobernando, sólo hicieron
una y la hicieron mal, mediocre, corrupta, que genera
muerte", subió de tono y los rostros de los de Morena
comenzaban a ponerse como los de aquellas personas
que chupan un limón antes de darle un trago al tequila.
"Es una línea del Metro en donde hay peculado, pagos
indebidos, retrasos en la entrega, fraude, tráfico de in
fluencias, uso indebido del ejercicio público y desvío de
recursos". Abordó todo aquello que la prensa comenzó a

documentar desde hace muchos años y que fue sepulta
do en algún momento por los equipos de comunicación
de Delgado y Ebrard. "La Auditoría Superior de la Federa
ción hizo observaciones sobre las irregularidades detec
tadas a la Línea 12, como omisiones sobre la información
de fallas y presencia de desgaste prematuro en rieles. No
se concluyeron obras de suministro e instalación de
equipos de ventilación y de aguas freáticas. Hubo falta de
mantenimiento al mando centralizado".

Y luego, muchas preguntas:
"Por ello debe venir aquí, a la representación de los

mexicanos, Marcelo Ebrard Casaubón, no traten de sola
par, de encubrir la corrupción. Se han llenado la boca ha
blando de honestidad, ¿cómo se atreven a creerse hones
tos cuando son la opacidad en su máxima expresión? Fue
clasificada la información de la Línea 12, ¿cuánto se roba
ron? ¿Porqué está tan mal hecha? ¿Porqué ninguna línea
del Metro ha recibido el mantenimiento adecuado? Están

poniendo en peligro a los seis millones de mexicanos que
diariamente utilizan dicho medio de transporte".

Algo que parece no entender López Obrador, también
salió de sus labios: "Es increíble la falta de empatia del
Ejecutivo Federal, pero sobre todo es increíble que el go
bierno de la Ciudad de México después de esta tragedia
no ha atendido ni apoyado a las familias de las víctimas
de esta negligencia criminal".

Lo malo de todo, es que a la panista seguramente na
die la escuchó con atención, como sucede con muchos
mexicanos que son silenciados en esta cuarta transfor
mación por pensar diferente (sin necesariamente ser pa
nistas, priistas o lo que suene a enemigo del sistema).

hiroshi@oem.com. mx
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Ib Sacapuntas
Zaldívar, en Palacio
Mucho revuelo causó la visita del presidente de la
Suprema Corte, Arturo Zaldívar, a Palacio Nacional,
ayer. Las versiones indican que se reunid con el
Consejero Jurídico de la Presidencia de la República,
Julio Scherer, y se especuló sobre los temas que
abordaron. Lo cierto es que ambos tienen encuentros
regulares para intercambiar opiniones.

Detectan guerra sucia
En el gobierno federal, nos dicen, existe la certeza de
que se desató una guerra sucia contra la secretaria
de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval Lo
atribuyen a las destituciones, multas e inhabilitaciones
que ha impuesto como parte del combate a la
corrupción. Sin embargo, ella se mantiene trabajando
sin importar los intereses que pueda afectar.

Charlas previas
Intensa comunicación hay entre los gobiernos
de México y EU, previo a la llamada telefónica
que tendrán hoy el presidente López Obrador y
la vicepresidenta Kamala I larris. El miércoles, el Alejandro
Canciller Marcelo Ebrard y el Secretario de Seguridad Mayorkas
Nacional, Alejandro Mayorkas, hablaron de migración,
tema en el que hay más coincidencias que diferencias.

Sin ocurrencias
Nos cuentan que cayó muy bien entre el empresariado
de Querétaro la oferta política del candidato del
PAN al gobierno estatal, Mauricio Kuri. Les aseguró
que se enfocará en fortalecer las instituciones paraMauricio
garantizar igualdad, respeto y tranquilidad. Todo conKuri
estricto apego al Estado de Derecho. Principalmente,
dejó claro que no hay espacio para ocurrencias.

Frente, sin Cárdenas
Bateada monumental dio el ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas a Porfirio Muñoz Ledo. El líder moral de la

izquierda mexicana rechazó unirse al llamado Frente
Amplio en Defensa de la Constitución, que promueve el
legislador para defender a los organismos autónomos.
"Desde un principio dije que yo no estaba por ir en este
momento en ningún frente", subrayó.
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EL
BUENO

• El mediocampista mexicano
Edson Alvarez, jugador del Ajax,
de los Países Bajos, ha sido
nominado para el premio al mejor
jugador de la Temporada 2020
2021 de la Eredivisie.

• El presidente de Pfizer, Albert
Bourla, rechazó la propuesta de
liberar la patente de la vacuna de
COVID19, pues sostuvo que no
ayuda ni acelera la producción
global.

• La senadora por Morena Mar
garita Valdez tiene su propia teo
ría sobre la Línea 12: "Hay gente
perversa aquí, que en un descuido
van y le mueven a la ballena. ¿Por
qué ahora se cayó y no antes?"
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El estado de resultados

presentado expone con
detalle el gasto público en
la CDMX para su revisión

El viernes pasado el gobierno
encabezado por Claudia Sheinbaum
Pardo cumplió con su obligación
constitucional de enviar la Cuenta
Pública correspondiente al ejercicio
2020, al Congreso de la Ciudad
de México, la cual deberá revisar
por conducto de su entidad de
fiscalización.

En un Estado constitucional, de
Derecho, los principios deben regir
la actuación de las y los gobernan
tes, la rendición de cuentas en este
sentido es un imperativo, es decir no
es un tema a discusión, se trata de
una obligación.
La Cuenta Pública 2020 enviada

por la jefa de Gobierno, atiende
los criterios de transparencia y
rendición de cuentas, establecidas
en las diversas normatividades

aplicables. El estado de resultados
presentado expone con detalle
el gasto público, para que la
información sea revisada.

La Cuenta Pública está constituida

por los ingresos, el gasto y la deuda.
Dicho documento contiene a detalle
los movimientos realizados en el

ejercicio del Gasto Público. El ingre
so en la Ciudad durante 2020 fue de

232 mil 415.8 millones de pesos, el
egreso ascendió a 232 mil 13.1 millo
nes de pesos, y la deuda pública fue
de 3 mil 112.1 millones de pesos.
El año 2020 representó un reto

para las finanzas públicas de la ciu

dad, ya que como en todo el mundo,
se presentó una desaceleración de
la actividad económica. Para hacer
frente a esta situación se recibie
ron recursos de la Federación para
atender la emergencia sanitaria,
recursos del Fondo de Atención a

Desastres Naturales de la Ciudad y
del Fondo de Estabilización de los

Ingresos de las Entidades Federati
vas para estabilizar los recursos.
Es importante destacar que para

hacer frente a la emergencia, el Con
greso de la Ciudad tomó medidas y
realizó un ajuste a la Ley de Auste
ridad, Transparencia en Remunera
ciones, Prestaciones y Ejercicio de
Recursos de la Ciudad de México,
mediante el cual de manera excep
cional, para el caso de la emergencia
sanitaria, la persona titular de la Je
fatura podría aplicar las medidas de
disciplina y equilibrio presupuestad
ordenando las reducciones al pre
supuesto necesarias para salvaguar
dar el interés social y público.
La medida vinculó a todas las

entidades públicas y a todos los ór
ganos constitucionales autónomos a
ajuslar su presupuesto en beneficio
de toda la población.

La jefa de Gobierno destinó a las
acciones de prevención, atención y
mitigación del COVID19 recursos
adicionales por 8 mil millones de
pesos.
Dichos recursos fueron distribui

dos en las dos áreas de atención, re
forzar el sistema de Salud y otorgar
apoyos a la población.
Una vez que el Congreso de la

Ciudad recibió la Cuenta Pública
2020 será turnado a la Comisión de
Rendición de Cuentas y Vigilancia de
la Auditoría Superior de la Ciudad de
México, y ésta a su vez la enviará al
órgano de fiscalización del legislati
vo local, para que elabore y presente
ante la Comisión el Programa Gene
ral de Auditoría, mismo que deberá
ser aprobado con el objeto de iniciar
el proceso de revisión del ejercicio
de los recursos públicos.

"La jefa de
Gobier
no de la

CDMX des
tinó a las
acciones
de aten

ción y
miti

gación del
COVID19

recursos

adicionales

por 8 mil
millones de

pesos".
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Algunos temen que la emergencia creada por la
situación doméstica haya desviado la atención de
Biden respecto a otros problemas en nuestro país

I gobierno mexicano se encuentra en una
rara situación de fuerza, al menos tempo
ralmente en la relación con Estados Unidos,
en la que normalmente se le considera
como la parte más débil.

La crisis migratoria en la frontera común
absorbe la atención de la administración

del presidente Joe Biden, que hizo campaña electoral sobre la
promesa de reparar un aparato migratorio roto y desbaratar
las abusivas políticas de su predecesor Donald Trump.

Pero el súbito influjo de migrantes, especialmente desde
Centroamérica, ha alcanzado tal gravedad en la política do
méstica de EU que desplaza a cualesquiera otra preocupación.

De hecho, algunos temen que la emergencia creada por
esta situación haya desviado la atención del gobierno Biden
respecto a otros problemas en México, especialmente de las
que ven como acciones discutibles de la administración del
presidente Andrés Manuel López Obrador.

"La capacidad de México para limitar la migración le ha
dado a su gobierno una influencia significativa sobre un tema
que es una vulnerabilidad política para Biden. También coloca
  a la administración de Biden en la

incómoda posición de pedirle a Mé
xico que intensifique sus esfuerzosEra inevitable
de aplicación, después de flexibilizarque esos temas
los controles fronterizos de Estadosfueran motivo
Unidos al hacer retroceder las políde choques
ticas de la era Trump, incluidos los
acuerdos hechos con López Obrador",

  afirmó The Washington Post
La sensación es extraña, luego

de meses de pronósticos sobre las probabilidades de roces
o problemas en una relación bilateral que incluye temas con
enormes potenciales de conflicto, como medio ambiente,
energía, seguridad, narcotráfico, salud e inversiones.

Para algunos en Washington, parecía inevitable que uno
o varios de esos temas se convirtiera en motivo de choque
entre las administraciones de Biden y de López Obrador.

Después de todo, las medidas del gobierno mexicano para
restaurarel control estatal sobre la producción y distribución

énfasis en el uso de combustibles
para tomar control sobre judi

autónomos electoralesy de acceso a la
anunciar la posibilidad y probabilidad

en Washington se preguntó si el
estaba en busca de un pretexto para
Unidos.
política doméstica estadounidense
se preocupan por el peso que esa

mexicano en la relación.
estadounidenses consecutivas se

busca de ayuda con la aplicación de
momentos de crisis a lo largo de la
Unidos, y cuando la vicepresidente
hoy virtualmente con el líder mexicano
Estados Unidos volverá a llegar con
consignó The Washington Post

Fecha: 07/05/2021

Página: 23

Area cm2: 293

1 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,994

Página 5 de 17



Fecha: 07/05/2021

Página: 23

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,994

Página 6 de 17



La solidaridad se volvió a ver cuando no habían

pasado ni unos minutos del desplome, cuando los
vecinos ya intentaban ayudar a ¡os heridos

migos y amigas, el tema obligado sigue
siendo la tragedia de la Línea 12 que todavía
nos trae tristones y alicaídos (a los que
menos] y desde aquí un abrazo solidario
a las víctimas y a sus familias. Yo quisiera
aquí mencionar algunos detalles que en
medio del maremágnum han pasado des

apercibidos y que van de lo curioso hasta lo terrible.
La solidaridad de los capitalinos se volvió a echar de ver

cuándo no habían pasado ni unos minutos del desplome del
Metro, cuando los vecinos ya intentaban portados los medios
ayudara los heridos.

El dueño de la casa que está enfrentito de la zona del de
sastre sacó escaleras. Y descubrió que los vidrios del Metro
son prácticamente irrompibles. Les pegó con todo lo que tuvo
a la mano, pero los vidrios no cedían para poder sacar a los
supervivientes que suplicaban a gritos ayuda.

Otro hecho curioso fue que al secretario de Movilidad de
la CDMX, los polis no lo dejaban pasar al siniestro. Y tienen
razón, se veía medio h'fpster para la zona, pero en general
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lucía como cualquier "hijo de vecina". Y los polis acostum
  brados a que en otros sexenios los

funcionarios llegaban con 12 escoltas
y charoleando, pues se la "hicieron
de jamón".

Otra cosa interesante es que
doña Florencia, la actual directora
del Metro, debutó en ese puesto con
dos plazas. ¿Su otro puesto? subdi
rectora de MantenimientoJras un
año así, el 30 de abril le transfirió el

nombramiento a don Nahum Leal, quien hacía méritos en
el escalafón del mantenimiento de ese transporte colectivo.

Todavía no acababa de festejary tres días después, como
dijera mi compadre el Charro, "le cayó caca al mole" y se es
trenó con este problemón. Ya fue nombrada la institución que
llevará a cabo el peritaje. Los noruegos de DNV, quiénesya le
han chambeado a Pemex, Cemex, CFE, British Petroleum, etc.
Se ve que hacen trabajos machichones a nivel internacional,
pero... no vayan a resultar "compadres de un amigo del her
mano del cantante de la orquesta"... como dijera Chava Flores.

Ahora bien, esperando a que saquen los resultados, qui
siera hacer memoria de algunos de los más terribles hechos
suscitados en este sistema de transporte. Por ejemplo, en 1974
el gran percance sobre avenida Tlalpan, estación Viaducto,
donde un convoy le chocó a otro sus defencitas a otro que
se encontraba detenido.

Lo más terrible fue cuando enfermeros de diversas orga
nizaciones pasaron a pedir sábanas y cobijas que pudieran
regalarles "para poder recoger el despedazadero de cuerpos"
que se produjo.

El saldo, 31 muertitosy más de 70 heridos. En este caso el
chofer dijo "no haber escuchado la indicación de detenerse"
y fue condenado a 12 años de prisión. Luego, en 2009, ocurrió
algo bastante peculiar. Un hombre de Jalisco entró al metro
Balderas a pintar consignas y a tirar balazos. Mató a dos y
después dijo que lo había hecho "por orden divina", ahí nomás
le metieron 151 años de cárcel.

Los noruegos
de DNV se ve

que hacen
trabajos

machichones
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En el derrumbe, que ha dejado 25 muertos, hay una
fecha que es punto de quiebre: 19 de septiembre de 2017

a Línea 12 hace rato está en

pie. Su trama de fallas, acu
saciones alrededor de ella y
no pocos cierres, no es nueva.
Sin embargo, en la historia del
derrumbe de un tramo, que
ha dejado un trágico saldo de

25 personas muertas, hay una fecha que marca
un punto de quiebre: 19 de septiembre de 2017.

Esa partirdelsismoquecomienzana aparecer
denuncias de vecinos de la zona, usuarios de la
Líneaytrabajadoresdel Metro,advirtiendo ries
gos por un posible colapso en el tramo elevado
que se vino abajo. Y, sobre todo, es desde ese
momento, que autoridades del STC
su entonces director Jorge Gavi

ño prometen el "reforzamiento en
todas las columnas del tramo eleva

do", ante lo que se reportó entonces
como "afectaciones" en "columnasy
trabes" en el trayecto que atraviesa
la alcaldía Tláhuac.

Luego del terremoto, el gobierno
de Miguel Mancera tomó la deci
sión de cerrar la Línea. 44 días después, el 31 de
octubre, el Metro reabrió. Caviño dijo que todas
las columnas y trabes del viaducto elevado se
rían revisadas mediante técnicas de rayos X y
ultrasonido, para detectar daños generados por
el sismo. ¿Se realizaron o no? ¿Qué arrojaron los
análisisy estudios técnicos? ¿Se reforzaron todas
las columnasy trabes? ¿Era seguro que operara
la Línea en su tramo elevado?

• ••

Las razones por lasque estuvo cerrada en 2013y
2014 cuando el gobierno de Mancera la reabrió,
asegurando que, tras los trabajos de "rehabi

litación", se "garantizaba" la seguridad, nada
tendrían que ver con el derrumbe. Ni los rieles,
ni los durmientes, ni los vagones, ni los costos
parecen ser la causa. El colapso fue a la estruc
tura. Las advertencias ciudadanas derivaron del

sismo. Desde el 19 de septiembre se alertó que
la infraestructura podría venirse abajo, debido a
la aparición de grietas y el desprendimiento de
algunas partes de la construcción. ¿Alguien es
cuchó lasseñalesde alarma? ¿Alguien atendió?

Todavía en enero de 2018, Caviño aseguró
que se habían hecho revisiones y trabajos de
reforzamiento entre las estaciones Olivosy No
palera. ¿Fue suficiente? Parece que no. Tanto el

hoy diputado local del PRD, como la
actual administración del Metro mar

cada por el desastre, que encabeza
Florencia Serranía, están obligados
a mostrar documentación que avale
el buen estado de la infraestructura
del tramo elevado de la Línea 12. Están

obligadosa hacerpúblicoslosestu
dios que soporten que era seguro
que el Metro continuara operando.

Mientras eso no ocurra, las preguntas se re
piten. ¿Qué se hizo posterior al temblor para ga
rantizar la seguridad? ¿Quién revisó? ¿De quién
era responsabilidad hacerlo? ¿Quién recibió por
parte del actual gobierno de la CDMX y no vio
riesgos para que la Línea 12 siguiera funcionando?
¿Cuándo se llevó a cabo la más reciente supervi
sión estructural? ¿Quién, cuándoy por qué dio el
aval? 25familiasque perdieron a un serquerido
esperan respuestas, y merecen justicia.

¿Quién i) poi
qué dio el aval
de que ¡a Línea
12 era segura?
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uelve a circular la palabra "em
patia" por redes y medios, y
vuelve a hacerlo tras la resis

tencia del Presidente a mos
trar solidaridad con los fami

liares de las personas muertas
en una situación atroz, en este

caso el derrumbe en la Línea 12. "Empatia": una
palabra que a López Obrador le parece insufrible,
lo dijo, y no es difícil entender por qué.

¿Se acuerdan de las primeras protestas femi
nistas? Es cierto: el Presidente no quiso responder
a una pregunta sobre losfeminicidios, porque dis
traían la atención de la rifa del avión.

Luego ofreció una disculpa, pero eso
no cambia gran cosa. Porque lo de la
rifa es parte de una historia con un
antesy un después.

El antes es el asesinato y des
membramiento de una mujer, In
grid Escamilla.a manos de su pareja,
una mujer a la que no le dedicó ni
media línea. El después, claro, es
Macedonio. Aparte, se cerraron las
estancias infantiles y los refugios para mujeres
maltratadas, e incluso el Presidente negó que
se hubiera disparado la violencia en casa por el
confinamiento. ¿Qué pecado cometieron esas
mujeres? Ser infelices.

En este país se decretó la felicidad hace un
par de años. Prohibido interrumpirla: te quedas
sin solidaridad.

No es el único ejemplo. Tampoco tienen dere
c ho a cortocircuitar la felicidad generalizada los
niños con cáncer; ni el personal de los hospitales
privados sin vacuna; ni las familias de las 300

mil personas muertas porCOVID, cuando están
padre dedicarse al Deis.

Tampoco, las personas que viven bajo el cri
men organizado, como pudo comprobar el hom
bre que fue a pedirle en una gira al presidente que
mandara al ejército, y al que le dijo que no, que
los criminales también son personas.

Me pregunto qué piensan cuando ven estas
noticias los propagandistas de la 4T, esos que
nos hablaron tanto de un líder cercano, fidedig
namente preocupado porel pueblo;de un presi
dente siempre a pie de banqueta o de terracería,
dispuestoa salira los caminos para abrazara los

sufrientes, lejos de tecnocratismos.
Me lo pregunto porque, salvo los

muy tontos, saben que la empatia no
es selectiva, o no tanto. Que exige ha
cerla mínimamente extensiva al otro,
al que te es ajeno, al que no entiendes,
incluso al que no te simpatiza, o sea
al que mete ruido, no limitarse a los
que te aplauden y se amoldan a tu
idea del mundo, el mundo feliz.

Y es que si sumamos a las muje
res, los enfermos sin medicinas, las víctimas de
la violencia y los muertos por Covid, hay muchos
mexicanos que no parecen dignos de solidaridad.
Hoy se suman los muertos de la Línea 12, que tu
vieron el mal tino de accidentarse en el preámbulo
de una elección que se complica un poco más
cada día. Es que en las democracias también
votan las personas infelices, y vaya monserga.

El presidente no quiere que le exijan empatia.
Hace bien. Congruencia, le llaman.

En las

democracias
también
votan las

personas

infelices
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/ / problema con ¡os abuelos es que un día empiezan
a esíar cansados ij débiles. De pronto algunos
movimientos empiezan a costarles mucho trabajo

• SIEMPRE TENIA DULCES

Y CHOCOLATES. Y

TRAVIESAMENTE ELLAS

LE PEDÍAN, Y ÉL DABA.
ME PODÍA ENCANTAR
QUE TUVIERAN ESA
COMPLICIDAD.

El abuelo suele ser muy
especial. Una mezcla de
fortaleza, ternura, tiempos
compartidos y dedicados,
amor, complicidades. En mi
caso tenía un pequeño ritual.

En su casa había un jardín
interior debajo de las escale
ras.Yhabíaahíuna pequeña
jaula con un pajarito que, a

darle cuerda, cantaba. En cuanto entrábamos, lo hacía sonar, y
nosotros, debíamos buscar huevitos de chocolate por el jardín. De
esos que están cubiertos de dulce blanco. Cada vez que los veo
pienso en mi abuelito, supongo que a todos nos pasa algo similar.
Hay algo que nos recuerda a nuestros abuelos.
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Cuando tenía como 17 años platiqué en su casa que quería ga nar
dinero y que buscaría trabajo para el verano. Entonces empecé a
ver el periódico de mi abuelito abierto en la sección de clasificados
con un marcadorjunto, pero nada estaba circulado. Durante varios
días estuvo buscando un empleo adecuado para mí. Obviamente
no sintió que ninguno lo fuera. Entonces decidió contratarme.
Durante ese verano fui su chofer. Agradezco y aquilato todos los
momentos que compartimos.

Recuerdo llegar a casa de los abuelos paternos de mis hijas
cuando eran pequeñas. Era muy cuidadosa con su alimentación.
Que su abuelo las consintiera y que les permitiera lo que en n.
casa era inaceptable. Recuerdo que en Navidad inundaba la sala
de regalos y más regalos, quería darles el mundo entero. ¿Qué
quieres mihijitci? Solía preguntarles. En esas palabras se podía
leer entre líneas su deseo de cumplirtodos sus anhelos. Las hacía
sentir queridas y especiales siempre, si notaba que se derretía
por ellas, con su mirada, su actitud amorosa y con sus accio
nes. El problema con los abuelos es que un día empiezan a estar
cansados y débiles. De pronto algunos movimientos empiezan
a costarles mucho trabajo. El día menos esperado ya no pueden
hacer todo lo que solían hacer. Se vuelven, poco a poco, cada vez
más frágiles. Ser testigos del paso del tiempo por su cuerpo es
desconcertante y doloroso. Así que ayer mis hijas llamaron por
teléfono a su abuelo. Llevaba varios días sintiéndose mal. Ambas

se quedaron preocupadas.
"Se oye muy cansado mami", me dijeron consternadas. "Se le

barren las palabras", repetían una y otra vez. "Se escucha muy
débil", concluyeron verdaderamente tristes. "Quedamos con mi
papá de ir mañana por la tarde a visitarlo", me contaron. Hoy que
su papá llegó a Ias7:00 de la mañana a mi casa supieron que sus
temores se habían cumplido. Sin preguntar nada se abrazaron
a su papá y lloraron los tres tan dolorosa pérdida. La muerte de
un abuelo marca. Están conscientes de cuánto lo van a extrañar.

Pero, además, muchas veces es la primera muerte cercana a la
que se enfrentan los niñoso adolescentes. Esto es muy impactan
te, pues reflexionan que la gente se muere.... Eso les podría pasar
también a suspapás,¿a ellos? Muchas veces aparece la angustia.

Sentadas en el sillón, a cada lado de su papá, recargando sus
cabezas en cada hombro, él les contó que el abuelo, Bibi, como lo
bautizó mi hija mayor, estaba muy contento de que le llamaron por
teléfono. Sé que él las adoraba y ellas a él. Pau me dijo "que bueno
que la última vez que lo vi, pasé mucho tiempo con él.

Fue un gran abuelo, no tengo ningún mal recuerdo con él". Sé
que agradecen y aquilatan los momentos que vivieron con él.
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Fuego amigo en lo 4T sepulta iniciativa de ley
que buscaba fomentar e incentivar producciones
televisivas y cinematográficas

ste gobierno, que se vende como el garante
de la cuarta transformación en México, es
uno de los que más pleitos internos tiene o,
al menos, es en el que son más evidentes
las disputas por el poder.

Por ejemplo, por presiones de la se
cretaria de Cultura, Alejandra Frausto, y el

productor favorito de la 4T, Epigmenio Ibarra, el Senado de la
República dio marcha atrása una iniciativa de ley que proponía
fijar una cuota obligatoria de 15% de producciones nacionales
para su transmisión en plataformas de streaming, como Net
flix, y en salas de cine nacionales. La iniciativa fue presentada
por el senador Ricardo Monreal, coordinador de Morena en
la Cámara alta, con base en planteamientos que le hicieron
representantes del gremio artístico, directores, productores
y promotores de la industria mexicana del entretenimiento.

El argumento era muy simple: poner un mínimo de produc
ciones nacionales permitiría incentivar el consumoy reactivar
la industria del entretenimiento, en todos sus rubros.
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La iniciativa que planteaba abrogar la ley actual y expedir
la nueva Ley Federal de Cinematografía y Audiovisual, no era

socada de la manga. De hecho, reto
maba experiencias de otras naciones.

Por ejemplo, en la Union Europea
hay una enmienda de 2018 en la que
plantea que los estados miembros ve
larán porque los prestadores de ser
vicios de comunicación audiovisual,
sujetos a su jurisdicción, dispongan
de al menos 30% de obras europeas
en suscatálogosy garanticen la pro

minencia de dichas obras. En Francia, las plataformas deben
pagar 25% de impuestos de sus ingresos, para que el país
financie producciones locales. Y un 30% de sus catálogos debe
tener contenido nacional europeo. En Alemania, desde 2014,
la legislación exige a las plataformas a reinvertir 2.5% de los
ingresos que generan en el país para el financiamientode pe
lículasy series locales. En Argentina existe un impuesto de 21%
a todos los consumos que se realicen sobre estas plataformas
digitales, en tanto que Uruguay aplica una tasa de 22% a este
tipo de servicios, la más alta. Con todo esto, queda claro que el
fuego amigo de la 4T echó por la borda un proyecto legislativo
que buscaba un beneficio colectivo, y los promotores de la
contra tienen nombrey apellido. Uno por intereses meramente
económicos y, la otra, por intereses desconocidos.

• ••

El titular de la UIF, Santiago Nieto, dijo ayer que prácticamen
te todos los candidatos a un cargo de elección popular son
susceptibles de ser investigados para evitar que se fomente
el lavado de dinero en lascampañaselectorales. Al respecto,
un funcionario de alto nivel me comentó que varios de esos
candidatos ya están bajo investigación. En primer lugar se
encuentra Ricardo Gallardo, candidato del PVEM a San Luis
Potosí; seguido de Jorge Hank Rhon, abanderado del PES en
Eaja California;ySamuel García, aspirante a Nuevo León por MC.

Se echó por
la borda un

proyecto de
beneficio
colectivo
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QUIEREN DESESTABILIZAR
MI CANDIDATURA

ensamos que podía cancelar de último
momento. La filtración de un proyecto de
dictamen del Instituto Nacional Electoral

[INE] que propone negar el registro a Mó
nica Rangel como candidata de Morena al
gobierno de San Luis Potosí, era ya la comi
dilla de la mañana en los distintos medios.

Pero no ocurrió así. Mónica Rangel llegó puntual al desa
yuno organizado en las instalaciones de El Heraldo Media
Group con algunos de sus directivos y colaboradores. Y de
lleno abordó al tema: "Siempre he sido muy institucional, he
cumplido con la ley. Yo no hice precampaña y, tan no hice, que
cuando se cerró la etapa de las precampañasel 8 de enero,yo
aún era secretaria de Salud [del gobierno potosino)".

Ese rumbo tomaronel de la temporalidadsus primeros
comentarios sobre los gastos que detectó la Unidad Técnica
de Fiscalización del INE. Sobre ellos fincarán su defensa si
es necesario.

Pera algo más reconoció Rangel ante este tipo de tropiezos
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de Morena: "Es un partidojoven, aún no muy institucionalizado
y cae en este tipo de errores...".

Habló por teléfono con Mario Del
gado, apenasse divulgó la posibilidad
de que le aplicaran el mismo castigo
que a Félix Salgado y Raúl Morón.
Ayer quedaron de verse.

 ¿Algo de fuego amigo en esto?
"Ni lo niego ni lo afirmo", contesta.
Su respuesta va más allá de la mera

pregunta. Detrás está la historia el
contexto de su propia designación

como candidata de Morena a la gubernatura; la fallida alianza
inicial con el Partido Verde; la tardanza en su propia selección
como precandidata y la entrega de diputaciones al PVEM.

El enredo fue tan grotesco que aún antes de nacerla can
didatura de Mónica Rangel ya se hablaba de una plaza "en
tregada" por Delgado a su amigo Ricardo El Pollo Gallardo,
candidato del Verde. Ydesde ahí ha remado, a contracorriente,
esta profesional de salud que se ha distinguido en su área.

Buena parte de lasencuestas la ubican en tercera posición,
muy lejos de los dos primeros. Pero ella asegura estar ya en la
pelea. Si asífuera, ¡vaya momento para recibir este nuevo golpe!

De hecho, la propia Mónica apunta hacia esa posibilidad:
"Quieren desestabilizar creyendo que se va a caer la can

didatura... Y es que estoy subiendo permanentemente, ya
estoy tres puntos arriba de Octavio Pedroza [candidato
PAN, PRI.PRD]", dice.

Nada es clara, la verdad. Lo único cierto es que el proceso
potosino plagado de personajes y movimientos extraños,
está lejos de terminar.

0

GEMAS: Obsequio de Santiago Nieto, titular de la Unidad
de Inteligencia Financiera: "Como parte de los protocolos
de monitoreo y prevención, informo que he dado positivo
a una prueba de COVID19. Me encuentro asintomático y de
forma responsable me mantendré en aislamiento. Estaré al
pendiente de las tareas de la UIF. He informado al presidente
López Obrador".

Mónica Rangel
vive una

particular
coyuntura
política
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Comienza el viacrusis de acusaciones a Ebrard y Delgado

La clase política no perdona y eso lo saben todos los personajes que se
dedican a esa actividad, por eso no es sorpresa que se Intensificaran, al
paso del tiempo las acusaciones contra Marcelo Ebrard, Mario Delgado y

Claudia Sheinbaum por la tragedia del Tren elevado.
Los panistas de Marko Cortés incluso pidieron llevarlos ajuicio político pa

ra que respondan de estos hechos lamentables.
Era de esperarse que la oposición les pegaría hasta con la cubeta, son

ellos los responsables de esa obra y la última, del cuidado y mantenimiento
como jefa de Gobierno déla ciudad de México.

Basta retroceder la magia de los videos para observar lo desenojado que
estaban en la conferencia mañanera Ebrard y Sheinbaum, a pesar que esta
última recibió una férrea defensa del Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Desde luego que si bien le ayudaban esas frases de aliento del Presidente,
que la respaldaría con todo, en su interior la jefa de Gobierno sabe que el
problema es mayúsculo y no se puede apagar el fuego con una simple cubeta
de agua.

Hay dolor y hay impotencia de las víctimas, hay indignación de la propia
sociedad en su conjunto por los antecedentes de esa famosa Línea Dorada.

Acusan que fueron las prisas, acusan que fue negligencia, acusan que no
hubo mantenimiento y acusan que simplemente no les importaba atender las
denuncias.

El sindicato del Metro está que arde y su líder Manuel Espino con 43 años al
frente de esa posición, piden enjuiciar a los responsables. Desde luego que se
han quejado de la falta de recursos para su mantenimiento.

En la sesión Permanente anote que la presidenta de la Cámara de
Diputados, Dulce María Sauri acusó que los hechos apuntan a una serie de
inconsistencia y opacidad que han dado pie a numerosas interpretaciones so
bre los terribles hechos.

Y recordó que la construcción de la Línea 12 del Metro ha atraído las voces
de expertos en la materia y técnicos de todo el mundo, pues desde que se
pretendía inaugurar, hace más de 9 años se conoció que el mismo proceso de
construcción y licitación estaba plagado de irregularidades y naturalmente dijo
la legisladora que tendrían consecuencias a corto, mediano y largo plazo.

Si faltaba algo más, la mandamás de los Diputados señaló que se conocie
ron opiniones de expertos en la construcción que finalmente fueron ignoradas
debido a la urgencia de terminar ese proyecto. Por no decir que estaba por
salir del sexenio Don Marcelo. Así comenzaron los problemas en esa línea.

Dulce María Sauri, que hablo a nombre de su fracción parlamentaria en
San Lázaro que coordina René Juárez, explicó que con ello se da cuenta de que
la política de transporte en CDMX, además de ser omisa en cuanto a los crite
rios de construcción internacional, y está sujeta a problemas estructurales.

Su participación fue para promover un punto de acuerdo que permita la
Instalación de una Comisión para que vaya al fondo.

La sorpresa es que en la votación, con la pena le dijeron a la legisladora
por su natal Yucatán que nomás no se va poder, la mayoría de Morena que es
el partido de Ebrard, Delgado y Sheinbaum les dio la vuelta. Simplemente no
habrá Comisión que investigue los hechos del Tren elevado.
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PERMANENTE EXHOIRTA REPARAR DAÑO A SHEINBAUM
Con la firma del presidente de la Permanente del Congreso de la Unión,
Eduardo Ramírez, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum le exhortaron para que garantice la reparación del daño a las fami
lias de las víctimas y afectados por el Tren elevado.

Fue en común acuerdo el exhorto que apuntalaron con su propia firma
también en ese documento la presidenta de la Cámara de Diputados y en la
Permanente vicepresidenta, Dulce María Sauri, así como Imelda Castro Castro
y Marco Antonio Adame.

Es la primera sesión de senadores y diputados que componen la
Permanente y ambos en el documento expresaron su solidaridad con las
personas que perdieron a un ser querido o tienen algún familiar herido por
esos hechos.

Bueno, a ver si la jefe de Gobierno le cae el veinte y atiende a esas
familias que todavía andaban batallando sin recibir ni siquiera orientación
con una incertidumbre de que puedan atender a sus familiares que resulta
ron lesionados.

Desde luego que es la falta de oficio, los afectados además del dolor por
su tragedia, deben enfrentar la desatención de las autoridades responsables.
Olvidan el lado humano y social.

SAMUEL EL SOÑADOR DE AMLO
Al candidato puntero de MC, Samuel García le dolió que su adversario el priista,
Adrián de la Garza le haya gritado en un reclamo al Presidente López Obrador
que el senador con licencia es su candidato. Por eso lo defiende.

Desde el primero momento Samuel García enfrentó a De la Garza para de
cir que es falso que sea el candidato del Presidente, bueno al siguiente día de
nuevo salió porque parece que le siguen etiquetando ser el gallo de AMLO. Lo
rechazó y volvió a decir que no tiene ningún vínculo con Morena.

Podríamos sintetizar entonces, que el candidato rosa de Nuevo León, por
aquello de la tarjea Regia y Rosa, tal vez pueda tener razón si tomamos en
cuenta cuando se ventiló a una senadora decir, en plena sesión que por ac
cidente dejo abierto el micrófono que al Presidente le interesaba mucho esa
entidad del norte, entonces no descarte sus acusaciones pues cuando el río
suena algo lleva.

Jachavez77@yahoo.com
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Cómo cambian las cosas en cuestión de minutos

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) se metió en
aprietos cuando queda un mes para la elección intermedia
del 6 de junio y en la que se juega la segunda parte del

sexenio de Andrés Manuel López Obrador.
La caída del Metro en la Línea 12, la ya conocida por sus errores

y deficiencias, así como las decisiones equivocadas que han
derivado en más desempleo y al menos 500 mil muertes por Covid
19, serán un obstáculo para el objetivo de mantener la mayoría
calificada en la Cámara de Diputados.

Ni con sus aliados lo alcanza.

¿No que no es Juanita?
Evelyn Salgado nomás no suelta a su papá, Félix Salgado Macedonio.

Segundo día de campaña y segundo día que lo lleva para que le
haga el quite y se aviente su discurso.

Ayer, la hija del senador con licencia de Morena y candidato
bajado por el Instituto Nacional Electoral (INE) al no entregar sus
gastos de precampaña, volvió a dar las gracias a su padre, por
todo lo que ha hecho en su vida.

También debería darle las gracias por la candidatura y por
acompañarla diario, se escuchó en radiopasillo.

¡Ya siéntese señora!

Si Lilia Margarita Valdez, senadora de Morena, conoce la
vergüenza, debería disculparse, callarse y buscar un lejano rincón
para esconderse.

Resulta que la brillante legisladora dijo en público, que no debe
descartarse que alguien haya movido la ballena, en la Línea 12 del
Metro, para que éste se cayera.

No sabe uno si hay gente perversa, que sí hay mucha en México,
que en un descuido va y le mueve a la ballena para que se caiga el
Metro.

Yo tengo una mente... epus por qué pasan las cosas? ¿por qué
no habían pasado antes?

Y como dicen en el barrio:
 Ya siéntese señora, se escuchó en radiopasillo.

Hank ni pela a Bonilla
En Baja California, el gobernador Jaime Bonilla Valdez pelea con
molinos de viento.

Y es que el candidato a gobernador del Partido Encuentro
Solidario (PES), Jorge Hank Rhon, ni lo pela ni caso le hace.

El también empresario no tiene problema alguno con el
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gobernador que llegó con los colores de Morena. Es este quien
pelea con él mismo por sus absurdas decisiones y su mal manejo
político.

Hank Rhon lo ha ignorado, pese al decomiso de 293 máquinas de
sus casinos.

Cada quien pelea con los gigantes que quiere ver, se escuchó en
radiopasillo.

Por la reforma electoral

En el marco de la presentación de sus libros 21 Razones para el 21
y Nulidades y procedimientos sancionadores en materia electoral,
Ricardo Monreal Ávila reiteró que ya está preparando la reforma
electoral para presentarla después de las elecciones del 6 de junio.

Adelantó que algunos puntos que contemplará su propuesta es
la disminución de diputados y senadores, las urnas electrónicas,
la acotación de funciones de los consejeros para que no invadan
las facultades del Poder Legislativo y sus sanciones no sean
desproporcionadas; la disminución de los recursos para la
organización de las jornadas electorales, la regulación de las redes
sociales y su impacto en los comicios, entre otros.
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Reunión incómoda

La visita que el ministro presi
dente de la Suprema Corle de
Justicia de la Nación. Arturo
Zaldívar, hizo a Palacio Nacio
nal, en donde se reunió con el

consejero jurídico, Julio Scherer
Ibarra, causó incomodidad al
interior del Poder Judicial. En

primer lugar por el mensaje que se
envía cuando el titular de uno de

los tres Poderes de la Unión acude

a la sede de otro (por más vecinos
que sean), además del contexto en
el que se da este encuentro. Nos
comentan fuentes de Presidencia

que durante la reunión no se abor
daron los temas controvertidos

como el transitorio de la reforma

judicial que amplía dos años más
la presidencia de Zaldívar, ni la
actuación del Juez Gómez Fierro:

entonces, ¿de qué hablaron?

Candidato que alcanza...
En las oficinas centrales de Mo

vimiento Ciudadano los líderes

están que brincan de gusto por
el salto cuántico que ha tenido
la campaña de su candidato a la
gubernatura de Sinaloa, Sergio
Torres Félix. El caballo naranja
comienza a dar muestras cada

vez más contundentes de que

quizá él sí logre ganar la elección,

dejando de lado la utopía o el es
pejismo que representa Samuel
García en Nuevo León En

Sinaloa cada día se suman más y
más simpatizantes a la campaña
positiva que realiza "El Cholo",
quien siempre ha ganado las elec
ciones en las que ha participado
tres a uno. Tal parece que va a ser
la gran sorpresa de MC en todo el
país. Atentos.

Se inclina la balanza

En el segundo debate de los can
didatos al gobierno de Querétaro.
organizado por los empresarios
de la entidad, Mauricio Kuri,

candidato del PAN a la guberna
tura, envió señales de certeza a la
inversión, de mantener el Estado

de Derecho que distingue a la
entidad, así como un compromiso
firme en favor de la tranquilidad
y la seguridad de los queretanos.
Por el otro lado, Celia Maya,
abanderada de Morena, la pasó
mal, sigue sin lograr generar con
fianza con la gente al defender las
políticas nacionales que dañan a
los empresarios, a la certidumbre
para la inversión y ponen en ries
go fuentes de empleo. Los demás
aspirantes suman anécdotas para
su curriculum vitae.
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HASTA DONDE se ha dicho, la Contraloría
de la CDMX cuenta con un buen expedien
te sobre Línea 12 y ya puso manos a la obra
para revisarlo con mirada de relojero,

LO RARO es que más de uno asegura
que un procedimiento de este tipo primero
tendría que iniciar en eí Órgano Interno de .
Control dei Sistema de Transporte Colectivo
Metro, donde todavía no han decidido si le
entraran o no ai quite.

OJALÁ que no haya habido dolo, a los deu
dos de una víctima del desplome en Línea
12 les querían dar un certificado de defun
ción que atribuía el deceso a un choque

terrestre, sin especificar nada del siniestro y
tuvieron que insistir para que lo cambiaran.

LA PETICIÓN que se hizo desde la Admi
nistración capitalina a quienes en el Gobier
no federal definen el Semáforo Epidemioló
gico fue muy clara: ¡contexto!

DE ENTRADA por aquello de la cantidad
de mexiquenses que se atienden aquí, lo que
hace una variación inevitable de las estadísticas.

PERO también, porque por obvias ra
zones, el ánimo chilarígo anda apaleado,
por lo que en el Antiguo Palacio del Ayun
tamiento consideran que caería bien un
colorcito más optimista.
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PISTA A SEGUIR
Un voto por Morena es un voto contra México...
Desconfío de los anónimos, excepción hecha
del Poema del Cid, anónimo. (Escolar de secun
daria, leí esa obra fundacional, el primer clásico
de nuestra lengua, en la espléndida transcrip
ción hecha por don Alfonso Reyes para la Co
lección Austral. ¡Quién habría de decirme que
un día esa insigne y benemérita casa editora
publicaría un libro mío! Regalos de la vida como
ése jamás acaba uno de agradecerlos). Recibí
un mensaje sin firma de un lector, ingeniero él,
que trabajó en las obras de construcción de la
Línea 12 del Metro. Me cuenta que los materiales
que les hacían llegar eran de calidad muy infe
rior a los que estaban presupuestados, y afir
ma que en esa deficiencia, fruto seguramente
de la corrupción, está el origen de la tragedia
acontecida en Tláhuac. Aporto ese indicio los
expertos lo valorarán como una de las pistas a
seguir en la investigación que se hará sobre el
caso, si es que la política no estorba la búsque
da de responsables de ese suceso que tantos
hogares ha enlutado. Acerca de los resultados
de la investigación soy sumamente escéptico.
Tardará tanto que acabará por pasar a tercer
plano, o cuarto, en la atención del público, y
finalmente se diluirá sin fincar culpabilidad al
guna. En circunstancias como ésta a los ciuda
danos comunes y corrientes se les aplica todo
el peso de la ley, como en el caso del Colegio
Enrique Rébsamen, pero a los hombres y mu
jeres del poder las leyes les hacen lo que el
aire al Benemérito, y salen del apuro sin des
peinarse casi. Decir esto no es pesimismo. Es
nada más realismo... Habitación 210 del Motel
Kamawa. En pleno deliquio erótico Dulciflor le
preguntó a Afrodisio: "¿Me amas?". "¡Carajo!
profirió con enojo el individuo. "¿A quién se le
ocurre hablar de amor en un momento como

éste?"... La amiga de doña Macalota se sorpren
dió al ver a don Chinguetas, su marido, en cua
tro patas ante ella y presentándole en la boca
sus pantuflas. Explicó la señora: 'Todo empezó
cuando tomé aquel curso de hipnotismo"... El
juez penal le dijo a la acusada, mujer de opimas
formas: "Lo que le pido desechar desde ahora,
señorita, es ese absurdo mito según el cual los
jueces somos insobornables". (Ese inmoral le
trado se parecía al juez de pueblo que tenía un
letrero en la pared de su oficina. Decía el tal car
tel: "Artículo primero: Con dinero baila el perro.
Artículo segundo: Para los efectos del artículo
anterior el perro soy yo")... En las nubes del cie
lo se encontraron el ángel y la angelita. Los dos
estrenaban alas, ropaje blanco, arpa celestial y
aureola. Le dijo él a ella: 'Tenías razón, Liriola.
Tu marido ya sospechaba"... El desolado galán
se quejó amargamente con su dulcinea: "Ya sé
que soy daltónico, pero ése no es motivo para
que rompas nuestras relaciones, Violeta. Digo,
Rosa"... En la barra del lobby bar el tipo le dijo
a la atractiva dama: "Soy experto en relaciones
humanas". "¡Qué grata coincidencia! exclamó
ella. Yo soy experta en relaciones íntimamente
humanas"... Tiempo de Cruzadas. Lady Guinivé
re le preguntó a sir Galahad, su esposo: "¿Qué
hay de cierto en eso de que anoche perdiste en
el póquer la llave de mi cinturón de castidad?"...
En la sala en penumbra Pepito le explicó a su
hermana y al oovio de la chica: "Había aquí
tanto silencio que pensé que ya era hora de
venir por mis 100 pesos"... Nalgarina, vedette
de carpa, le comentó a una amiga: "Tengo el
marido más bueno del mundo. Lástima que no
sea el mío".., En el campo nudista la bella chi
ca le dijo en tono de reproche al nuevo socio:
"Caramba, don Heréctor. Creo que está usted
teniendo malos pensamientos"... FIN.
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¿COMISIÓN INVESTIGADORA?
NO GRACIAS

Pues los diputados de Morena,
PT, PE y del PRI en el Congre
so de La CDMX, rechazaron lla
mar a comparecer a la directora
del Metro, Florencia Serranía,

por la tragedia de la linea 12. Igual se negaron
a crear una Comisión Especial pata investigar
lo sucedido, similar a la que en la Asamblea
Legislativa presidió el hoy diputado del PRD,
forge Gaviño. La propuesta deL PAN, también
mereció el recharo de la bancada del PRI, lo
cual llevó a suspender la sesión de ayer fue
ves, toda vez que al no aprobar el plantea
miento en automático quedó sin efecto la
agenda del dia de la sesión Esta es la postura
adoptada por Morena y aliados: la defensa a
ultranza de la directora del Metro.

En el Senado, la legisladora Kenia
López presentó un punto de
acuerdo para hacer una Comisión
Investigadora sobre la Línea 12 del
Metro que investigue lo sucedido

y llevar a Marcelo Ebrard comparecer. Perdió
la votación pero al menos queda el registro
para la historia
Nos cuentan que, de nueva

cuenta, la Unidad de Inteli
gencia Financiera (UIF), de
Santiago Nieto, anda detrás de
uno de los aspirantes a la gu

bematura de San Luis Potosi el abanderado

de la coalición PVEMPT, [osé Ricardo Gallar
do Cardona. Lo que nos dicen es que el candi
dato usó sus vínculos familiares en varios

contratos que la UIF está revisando porque
habrían terminado en manos de un iámiliar

llamado también Ricardo Gallardo;asñi que
tendrían que explicar lo que pasó oon 724.6
millones de pesos de las alcaldías de Soledad
de Graciano Sánchez y de la de San Luis FWd
sl y una serie de contratos oon empresas de
presuntamente familiares y amigos cercanos.
Ojo, no es la primera vez que se enfrente a
este tipo de problemas, la primera vez lo hizo
en 2015 y salió bien librado.
La ONGse llama Fundación Car

men Sánchez, la Mera ella misma,
y lo mismo apoya a mujeres vio
lentadas que busca visibillzar la
denuncia. Por eso hizo un mural

en una pared en una casa, de Hukquilucan,
para poder representar la agresión oon ácido
que sufrió hace algunos años y hacer visible
la agresión Ella tuvo suerte, la procuraduría
del Edomex detuvo al agresor y el mural deja
clara la importancia de sensibilizar a las auto
ridades y la población lástima que el gobierno
municipal no le gustara y decidieran borrarlo.

PI> OIEPS es un impuesto al consumo, se
cobra a los agarres, vinos y a la gasolina, por
ejemplo. Pero no al Gas LP. Alguien debena
informárselo al Presidente Ló¡¡ez Obrador.

PD2: En donde hubo una enorme fila que
salió a la calle fue en el tribunal especializado
en competencia económica, radiodifusión v
táecomunicaciones, en la carretera Picacho
Ajusco. de ahogados que Hiero a meter sus
amparos contra la Ley de Hidrocarburos. La
van a tumbar.
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DANZA DE MUERTE
ADALBERTO VILLASANA
Inició la danza de las cifras sobre la

utilización del presupuesto para el
STC Metro, el Gobierno de la Ciudad
de México se justifica con un eufe
mismo, no hay subejercicio, se trata

de "un presupuesto modificado", pero a las
cosas hay que llamarlas por su nombre:
hay un abandono del sistema de transpor
te más importante de la metrópoli

Los hechos habLan por sí solos, tan
sólo durante la pandemia se tienen casos
terribles: el choque de trenes en la esta
ción Tacubaya el 10 de marzo de 2020;
este año, el 9 de enero, el incendio que
acabó con el centro de mando y paralizó
varias lineas, el 23 de abril una confla

gración en las vías de la linea 4 y, el más
doloroso, el derrumbe de la Linea 12, con
un saldo de 25 decesos y decenas de le
sionados. Y para completar, la inunda
ción de la estación La Raza el 5 de mayo.

Las autoridades capitalinas pueden es
presar todas las escusas y pretextos que
quieran, lo cierto, es que no hacen bien su
trabajo y los hechos hablan por si solos.

Basta de culpar al pasado, llevan dos
años en la administración pública y el
Metro está cada día peor. Fallas, apago
nes, llantas que se queman e inundacio
nes son una constante.

Todo ello va en detrimento de la gente

trabajadora; con el colapso de la línea 12,
los habitantes de Tláhuac explicaban co
mo ahorran tiempo y dinero coa el servicio
del Metro, además de que se salvaban de
los asaltos en otros medios de transporte.

Recordemos que Coparmex CDMX in
formó que, de acuerdo con información fi
nanciera del Metro en 2020 de la cuenta

pública, se registra hasta un 40% de sube
jercicio en el gasto destinado a materiales
y suministros para el mantenimiento.

En 2019 el Metro erogó 17 mil 224 millo
nes de pesos, en 202014 mil 290 millones
de pesos y para este 2021 tiene programado
un gasto de 15 mU 082 millones de pesos,
mismo que hasta el primer trimestre, lleva
ejercido 2 mil 661 millones de pesos, lo que
representa apenas 17.6 por ciento.

Mexicanos Unidos contra la Corrup
ción apunta que, datos oficiales del propio
GCDMX, revela que para 2020, el presu
puesto aprobado para el Metro fue de
15,652.7 millones de pesos, mientras que el
gasto ejercido fue de 14,290.5 millones.

Textualmente hay que decirlo: En
donde hace falta tantos arreglos no pue
des ahorrar, la idea era que primero los
pobres, pues hay que ofrecer un transpor
te público déla mejor calidad, que se logra
con los impuestos que paga el pueblo.
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UNA KANGAROO COURT

MARÍA FERNANDA MATUS

Existe un concepto, que
se menciona en una

muy buena canción
del dúo estadouniden

se Capital Cities, lla
mada Kangaroo Court, literalmen
te traducido, un Tribunal Canguro.
El diccionario Merriam

Webster define un tribunal can

guro como: "1.Tribunal simulado
en el que se ignoran o pervierten
los principios del derecho y la
Justicia." 2.Tribunal caracteriza
do por un estado o procedimien
tos irresponsables, no autoriza
dos o irregulares™.

Recientemente, en 2019, fue

Donald Trump quien trajo a cola
ción el concepto, al referirse al jui
cio político que el Congreso de su
país habla iniciado en su contra.

Un Tribunal Canguro, es decir,
un Tribunal o una Corte que no
responden al espíritu de su fun
ción de impartir Justicia y prote
ger los Derechos, puede ser el re
sultado de muchas y diversas cir
cunstancias; claramente la co
rrupción es un factor que

pervierte tan alta encomienda.
Pero también lo es su falta de

Independencia y autonomía para, a
través de sus resoluciones, mante
ner un Estado de Derecho y dar vi
da al espíritu de las leyes, en cuya
cúspide del marco jurídico nacio
nal está nuestra Constitución.

Esa autonomía del Poder Judi
cial es tanto o más relevante res

pecto de algún poder de facto o de
hecho y de los propios Poderes del
Estado, situación que se agrava en
un panorama como el actual de
nuestro país, en donde el trabajo
legislativo se encuentra en una sin
tonía casi perfecta con el Ejecutivo.

Cómo, entonces, se puede
cumplir el mandato constitucio
nal que en su artículo 49 estable
ce la división de los Poderes del

Estado.

En este panorama, el Poder Ju
dicial es quien pudiera dar vida a
este ordenamiento constitucional,

conservando, a través de sus reso
luciones, la independencia que se
espera de sus integrantes Y con ello
constituir un dique que permita
que la división de poderes, como
mecanismo de control del Poder de

los otros, sea al menos una realidad
en cuanto a la defensa de los dere

chos y libertades.
Como estableció Montes

quieu: todo se habrá perdido si el

mismo cuerpo de notables, aris
tócratas o el pueblo, ejerce estos
tres poderes.

Pero la tentación, o la idea de
un Poder Judicial afín a los grup os
de poder del gobernante en turno
o dominado subrepticiamente o
abiertamente por éste, es siem
pre una posibilidad latente, casi
natural, del gobernante.

La forma engañosa como se
modificó la propuesta original de
las reformas al marco legal del
Poder Judicial Federal, para in
cluir la posibilidad de una exten
sión del periodo del hoy presi
dente de la Suprema Corte y el
Consejo de la Judicatura Federal,
mostraron cuánta vigencia tiene
este mandato constitucional y
principio de las democracias.

Los hechos ocurridos en el le

gislativo federal mostraron la fra
gilidad de la división de Poderes y
del control que deberían ejercer
unos a otros, cuando la idea pre
valeciente e impulsada por una
mayoría legislativa, cercana al
Ejecutivo, usó ese Poder para ha
cer legal los deseos del gobernan
te, deseos basados en meras per
cepciones de quién, a sus ojos, es
moralmente correcto para repre
sentar y por cuánto tiempo, al Ju
dicial, aun cuando con ello se vio
lente la propia Constitución.
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LA LÍNEA 12 YA NO ES DORADA
JOELSAUCEDO

El problema de movilidad en el
surortente de la Ciudad de

México, ha sido catastrófico
desde hace décadas.

Un traslado desde

Tláhuac o Milpa Alta, hacía el Centro de
la capital del país, sueLe realizarse hasta
en tres horas.

El 8 de agosto de 2007, el entonces
jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, pre
sentó el proyecto de la" Línea Dorada" en
la explanada de Tláhuac.

Originalmente, esa linea tendría 23
estaciones a lo largo de 24 kilómetros de
Mixcoac a Tláhuac: 20 subterráneas y 3 a
nivel de calle.

Pero el trazo y el costo de por sí era
elevado se modificaron: ahora serían

nueve estaciones subterráneas, nueve
elevadas y dos superficiales, en 25 kiló
metros.

De manera paralela a la definición del
proyecto, hubo resistencias a la intro
ducción del Metro que pretendía llegar
hasta el centro histórico de Tláhuac.

Las protestas llevaron a ubicar la ter
minal en una zona de chinampas. No pu
do avanzar más el trazo. La población de
la zona lo Impidió.

Desde esas fechas, parecía que el

destino de la nueva linea estaba escrito.

Con el correr de los días esa sen

sación se apoderó de los habitantes,
principalmente de Tláhuac.

La construcción arrancó en julio de
2008 sin un proyecto ejecutivo integral.
El costo estimado había pasado de 13 mil
millones de pesos a 19 mil 538 millones
de pesos.

Pero trabajos adicionales elevaron la
cifra hasta 26 mil mllLones de pesos.

Antes de su primera inauguración el
30 de octubre de 2012 ya se habían re
portado fallas.

La entrega definitiva sucedió eL 8 de
julio de 2013, durante el gobierno de Mi
guel Ángel Mancera. Pero ocho meses
después, el 12 de marzo de 2014 decidió
suspender el servicio para corregir las
fallas en las 11 estaciones superficiales.

El 25 de noviembre de 2015, se reabrió
al público. Tras el sismo del 19 de sep
liembre de 2017, vecinos denunciaron
afectaciones.

La Línea O dejó de ser dorada. Volvió
a fallar.

PROSPECCIÓN... Según el Gabinete
de Comunicación Estratégica, 82.7% de
los mexicanos considera que la tragedia
en el Metro fue "negligencia" de las auto
ridades.
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Matías Pascal

Exhorta Permanente a
indemnizar deudos de L12

Durante el desahogo de la sesión ordi
naria de ayer de la Comisión Perma
nente, el tema central de los debates

altisonantes entre senadores y diputados de
todas fracciones fue, invariablemente, el fatal
accidente de la Línea 12 del Metro que
hasta ahora contabiliza ya 25 muertos y
más de 70 heridos, algunos que se encuen
tran graves en diversos hospital de la
Ciudad de México.

Sendas conferencias de prensa, los partis
tas acusando, los morenos defendiendo. Los
dos grupos en los extremos de la pena ajena.
Unos por montarse en la tragedia y otros por
defender lo indefendible.

Lo único serio del día fue el pronuncia
miento de la mesa directiva de la Comisión

Permanente, el senador morenista Eduardo
Ramírez, quien publicó un comunicado ofi
cial con el acuerdo.

Mediante este, la Comisión Permanente del
Congreso de la Unión exhortó al gobierno de
la Ciudad de México a garantizar la repara
ción del daño a las víctimas, así como a sus
familiares, de los lamentables hechos ocu
rridos el pasado 3 de mayo, en Ja Línea 12
del Metro.

Senadores y diputados expresan su solida
ridad con las personas que perdieron a un ser
querido O tienen a algún familiar herido por
estos hechos.

El pasado 3 de mayo ocurrió un lamentable
suceso en el funcionamiento de la Linea 12

del Sistema de Transporte Colectivo Metro,

de la Ciudad de México, en el que desafortu
nadamente perdieron la vida y resultaron
heridos usuarias y usuarios de dicho trans
porte, se menciona en el pronunciamiento.

Tiro en la mezcalería

Pasando a otro tema, este si más espirituo
so, nos reportan nuestros amigos mezcaleros
de Oaxaca que ante su llamado a una Asam
blea Ordinaria de Asociados, a realizarse el
15 de mayo, el presidente del Consejo Be
guiar del Mezcal, Hipócrates Nolasco, salió
a defender su llamado "Por delegados" (a
realizarse este 7 de mayo) a través de con
tradicciones e imprecisiones, a fin de impo
ner su voluntad sobre quienes conforman a
esta industria,

A través de la circular 211, Nolasco Can
cino recuerda que se convocó a una Asam
blea Extraordinaria por delegados para la
revisión y modificación de estatutos; y

"próxima/nenie convocaremos a una Asamblea
Ordinaria para la elección de la nuera mesa
directiva". Sin embargo, su convocatoria
publicada el 30 de abril se afirmaba que
ambas asambleas serían el 7 de mayo.
Lo que piden los mezcaleros de cepa es:

¿por qué no primero realizar el cambio de
directiva, y luego la modificación de estatu
tos?". 11Hipócrates está pactando con quien
puede. Estos delegados no representan alas
bases, a la verdadera cadena productiva"*
Hipócrates Nolasco (en el nombre lleva la

fama) basa sus dichos en los estatutos vigen

Fecha: 07/05/2021

Página: 7

Area cm2: 396

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 22,968



tes de este organismo. Los cuales también
contradice.

En primera, estos marcan periodos de lla
mado a una asamblea ordinaria para elegir a
la nueva mesa directiva, lo cual debe realizar
se en los primeros 4 meses del año en curso.
Además, si bien el concepto "Asamblea

Extraordinaria por delegados" está inserta
do en los estatutos del CRM, en ningún artícu
lo o párrafo se incluye la forma en qué serán

seleccionados estos representantes; es más,
tampoco se menciona sus funciones ni que
estos podrían votar a nombre de los más de
dos mil asociados.

El caso es que Hipócrates se quiere agan
dal lar la asamblea y quiere perpetuarse en
el cargo, a lo cual no están dispuestos los
verdaderos productores de mezcal, esa
bebida que recientemente ha crecido en
producción y demanda.
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Controvertido, aunque muchos dicen
que mañoso y tramposo, resultó Jo
nás Sandoval, quien además de andar
de partido en partido, con escándalos
por supuestas irregularidades, uso
de documentos apócrifos y probable
desvío de recursos en el organismo de
agua OPDM, ahora tuvo el descaro de
mandar a "su gente", que dice que son
como 25 mil (y tal vez hasta más en su
mente) para unirse a la campaña del
candidato a la presidencia municipal
de Tlalnepantla por la coalición PRI
PANPRD Marco Antonio Rodríguez
"Tony", Y bueno, no estuvo presente en
la conferencia de prensa, por supues
tos motivos de salud, pero mandó a
decir que cuenten 25 mil votos el 6 de
junio, lo cual por supuesto provocó la
hilaridad de los morenistas.

La candidata a presidenta municipal
por Metepec Gabriela Gamboa, pre
sentó una denuncia ante la Fiscalía

General de la República, en contra de
la empresa que hace llamadas a su
nombre para molestar a los vecinos,
así como en contra del candidato

Fernando N, toda vez que en la Fis
calía mexiquense no han prosperado
sus denuncias por estos hechos.

Quién hubiera pensado hace 32
años, cuando nacía el PRD, que un
día el líder moral del PAN en Edomex

estaría celebrando su aniversario

en Nezahualcóyotl, el bastión más
grande del perredismo tiene en la
entidad. Y es que Enrique Vargas
ayer estuvo en Neza, con los candi
datos de la coalición Va por el Esta
do de México, que aseguran le va a
ganar a Morena con Juan Hugo de la
Rosa y a Juan Zepeda de MC

En Naucalpan, el cabildo canceló el
permiso que le habían otorgado a Maxi
miliano Alexander y a Ubaldo Gutiérrez
para irse a la campaña de Patricia Du
ran. ¿Será que no dieron el ancho o los
mandó Durán Reveles a poner orden?

Internet gratuito en todo el territorio
atlzapense ofrece Ruth Olvera para
atraer el voto y seguir gobernando
ese municipio.

El exalcalde de Cuautitlán Francisco

Javier Fernández Clamont rindió

protesta como secretarlo de Salud
del Estado de México, lo cual provo
có sorpresa, debido a que su trayec
toria en el sector no es muy amplia.
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AMLO, el Abdalá mexicano

Francisco Javier Vázquez Burgos

En 1997 el Congreso de Ecuador, con 44 vo
tos de 82, declaró la destitución del entonces
presidente de esa nación, Abdalá Jaime Buca
ram Ortiz, por incapacidad mental, lo acusaron
de cometer actos similares a los que hoy co
mete el presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, por eso nos preguntamos si
no es posible que, con el mismo argumento de
incapacidad mental, el tabasqueño siga la mis
ma ruta que el ecuatoriano.
A Abdalá lo acusaban de gobernar de manera

informal, de aparecer en diversos programas de
la farándula y espectáculos, se le criticó que sus
programas de gobierno no tenían planeación
como el de vivienda, de leche, de mochilas y úti
les escolares, se le acusó de un excesivo culto
a la personalidad, de mesianismo, el nepotismo
estuvo presente por nombrar a su hijo y a su
hermano en diversos cargos del gobierno.
También influyó en su destitución el fracaso

de su plan económico, mismo que impactó en
el incremento de los servicios como gas, elec
tricidad, agua potable y telefonía, como conse
cuencia de su notoria incapacidad y el riesgo
que representaba para la vida de la nación, fi
nalmente diversos actores políticos pidieron
que se formara un gobierno constitucional de
transición concertada, movilizaron alcaldes e
iglesias y el Partido Social Cristiano presen
tó una moción para pedir la destitución del
presidente alegando incapacidad mental, y fi
nalmente cayó Bucaram.
Si revisamos las acusaciones a Abdalá ve

mos que los actos y conducta mesiánica que
le atribuyen coinciden con la conducta que ha
asumido el presidente de México, y de igual
manera es posible notar que los daños a Ecua

dor de esos tiempos son similares a los que
sufre hoy México, como inflación, incremento
en los precios de electricidad y gas.
El dirigente nacional del PRD,Jesús Zambra

no en un discurso pronunció que el presidente
de México no es un jefe de estado sino que se
comporta como jefe de una pandilla, y tiene
razón, es más se queda corto, no se comporta
como jefe de una pandilla de vagos, se condu
ce como jefe de una mafia, ha desaparecido
los poderes, los ha sometido, la división de
poderes era incipiente en México, hoy ha des
aparecido, la Constitución es letra muerta, la
economía agoniza, las ocurrencias prevalecen,
como esos ahorros criminales y no las políti
cas de Estado, el culto a la personalidad en las
mañanera ya es demencia!,
El ex presidente nacional del PRI, Roberto

Madrazo, compara a AMLO con Pinochet, y es
cierto, vivimos el autoritarismo disfrazado de
izquierda, hay una regresión a los años 60 y 70,
el control es total, y la historia no se equivoca,
cuando se implanta el autoritarismo los dere
chos y libertades pasan a segundo término; la
gente pobre y con escasa preparación celebra
las migajas de becas y apoyos, pero cuando
quieren reaccionar, cuando se den cuenta del
error de apoyar a un régimen de este tipo,
cuando reclamen sus derechos, ya será tarde.
A esa desgracia se encamina México, y es en

ese escenario que creemos que para salvar a
México de la tragedia que es morena, la opo
sición y todos los sectores que quieren pre
servar la democracia, la división de poderes,
la vida institucional y el respeto constitucional,
se deben de unir e impulsar la salida del pre
sidente AMLO, por las mismas causas que se
fue Abdalá Bucaram, o de lo contrario pronto
México será otraVenezuela.AI tiempo.

Fecha: 07/05/2021

Página: 2

Area cm2: 179

1 / 1

Columnas Políticas

La Otra Opinion / Francisco Javier Vázquez Burgos

Francisco Javier Vázquez Burgos

Costo: 9,725

Página 3 de 4



Tragedia en el Metro se pudo evitar;
hubo abandono y corrupción

Lidia García Moreno es una humilde

habitante de la alcaldía Tláhuac, de San
Juan Mixquic. El dolor que como madre
sufre en estos momentos, tras la pérdi
da de su hijo, nadie se lo podrá quitar; su
impotencia y coraje porque ninguna auto
ridad, Federal o de la Ciudad de México,
hizo algo para evitar la tragedia del lunes
3 de mayo, donde se desplomó un tramo
de la Línea 12 del Metro y que terminó
con la vida de más de 25 personas y cer
ca de 100 heridos según cifras oficiales
manejadas, hasta donde se permite ver, a
modo por la jefa de Gobierno de la capi
tal. En ese lamentable hecho, Jesús Baños
García, el hijo de doña Lidia le fue arreba
tada la vida en cuestión de segundos.

Jesús García fue obrero de una fábrica
de plásticos y ese día ya retornaba de su
trabajo, labor de donde obtenía un sueldo
para poder sobrevivir junto con algunos
de sus familiares; él como miles de mexi
canos tenía que salir desde temprana hora
para ganarse la vida laborando día con día,
hora con hora y segundo tras segundo. Al
regreso, en el viaje de ese tren del Metro,
sólo sintió cómo se desplomaban los vago
nes y sus ojos se le cerraron para siempre.
Pronto, el resto de los gritos de auxilio de
las demás personas que viajaban, comen
zaron a confundirse y fueron secundados
por decenas de personas que vieron el
hecho y que de inmediato reaccionaron
ante tanta desesperación; las ambulancias
"tardaban siglos", aunque ya las sirenas se
escuchaban cerca, pero en pocos minutos
ya había pérdidas humanas.

Los gritos de ¡os que presenciaban el
trágico hecho eran de rechazo a la auto
ridad federal y capitalina, López Obrador
y Claudia Sheinbaum rápidamente fueron
los nombres que emitían las voces de
los citadinos, frases como: "Obrador no
cumpliste, los pobres no son primero",
"Claudia Sheinbaum, ¿para eso querías
gobernar, para matarnos porque no go
biernas bien?". Tras la tragedia, el aban
dono gubernamental y la corrupción en
la construcción de esa línea del Sistema

de Transporte Colectivo Metro, se hacen
presentes y la inconformidad social au
menta.

La línea 12 del Metro inició su cons

trucción hace ya casi 13 años, en un julio
de 2008, y se inauguró el 30 de octubre
del 2012; la primera anomalía fue que se
entregó 10 meses después de la fecha
que se había pactado en el contrato de
la obra. Las empresas encargadas de su
realización fueron ICACarsoAlstom,
las cuales obtuvieron el contrato para la
realización de la obra civil; hoy se sabe
son las mismas que hacen la refinería de
"Dos Bocas" y el "Nuevo Aeropuerto".
Oh, ¡"Válame Dios"!

Mario Delgado, hoy líder nacional de
Morena, pero que en esos años, de 2006
a 2012 cuando Marcelo Ebrard era Jefe
de Gobierno del aún Distrito Federal, era
el Secretario de Finanzas y fue él quien
aprobó el financiamiento de la Línea 12
del Metro de la CDMX y avaló así, se
supo después, el sobrecosto de dicha
construcción que llegó al 70 por ciento.

Marcelo Ebrard, actual secretario de
Relaciones Exteriores, anunció el 8 de
agosto de 2007 la creación de la Línea 12
del Metro, planeada de Mixcoac aTláhuac.
La noche del lunes 3 de mayo, de esa línea
que ha sido cuestionada en sin fin de oca
siones, se vino abajo un tramo, mismo que
había sido construido a sobreprecio, con
errores y sin estudios adecuados, perti
nentes y completos que avalaran la obra.

Aparte de esto, la falta de manteni
miento a las líneas del Metro ha sido pan
de todos los años y de todas las admi
nistraciones; hoy, por ejemplo, el PRD y
PAN alzan la voz y dicen que el accidente
fue porque no hubo mantenimiento por
los recortes presupuéstales; incluso, han
ido más allá y exigen que Marcelo Ebrard,
Mario Delgado y Claudia Sheinbaum sean
separados de sus cargos para que rindan
cuentas ante la justicia por "su responsa
bilidad" en la construcción de la línea.

Las voces de inconformidad ahí están;
las oficiales manifestando que desde la
inauguración de la línea, en el 2012, hubo
quejas de corrupción en la construcción,
así como fallas evidentes que, incluso, el
servicio de la línea se suspendió durante
varios meses en el año 2014; pero, ade
más, no se debe olvidar cómo tras las
irregularidades que señaló la Comisión
Especial que se creó por la Cámara de
Diputados, más los que la Auditoria Su
perior de la Federación señaló, Ebrard se
tuvo que refugiar en Francia. Las voces de
inconformidad, no oficiales, simplemente
empiezan a reaccionar y a denunciar ante
la opinión pública.
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Pocos recursos» muchas consultas
Durante la sesión del miércoles en la Comisión de Capad
taciónyOrganizaciónElectoraldel INE, la consejera Carla
I Iumphrey propuso que la consulta popular del próximo
1 de agosto se lleve a cabo de manera híbrida, incorporan
do instrumentos de votación electrónica. Ello permitiría
ahorrar recursos humanos, materialesy financieros ante
la carencia de presupuesto suficiente para organizar ese
ejercicio en las mismas condiciones que los comicios del 6
de junio. De estos recursos (y creatividad) hay que echar
mano toda vez que el Instituto está obligado a realizar la
mencionada encuesta. ¿Será?

Va por el Estado... de Derecho
Aunos días de haber iniciado la contienda electoral en el
Estado de México, las descalificaciones, agresionesyfaltas
electorales han sido el pan de cada día. Nos dicen que las
cosas se empiezan a poner serias enTlalnepantla, la coali
ción de "Va por el Estado de México" formada por Pili, PAN,
PRD, ya presentó varias denuncias por desvío de recursos,
actos anticipados de campañay otros delitos electorales en
contra de los morenistas y su abanderado, Raciel Pérez,
actual alcalde con licencia que busca reelegirse. ¿Será?

Del Caribe para el mundo
Como parte de la estrategia para la recuperación turística
de Quintana Roo, donde gobierna Carlos Joaquín Gon
zález, a partir de este sábado se inaugurarán y reactivarán
distintas rutas aéreas internacionales hacia el Caribe mexi

cano, En específico, se es tren ará un vuelo desde Los Ángeles
hacia la isla Cozumel y se reactivará la ruta DenverCozu
mel; además, nos adelantan que desde Medellín aterrizará
tres veces por semana un vuelo en Cancún y se estrenará
también, enjunio próximo, la conexión DallasCancún.

De tal padre... asesor
Aunque la moralidad es una de las armas de la 4T, en el
actual proceso electoral Morena abandera a auténticas
fichitas. Nos ponen de ejemplo a José Antonio Estefan Gi
llessen, candidato a diputado federal (PVEMPTMorena),
un "júnior" que se hizo pasar por indígena, pues compite
en el distrito de Ixtepec, que fue reservado como cuota
originaria. En su propio curriculum, sin recato, presumió
nepotismo y conflicto de interés, pues en su perfil oficial
destacó que fue coordinador de asesores en la Cámara de
Diputados, en específico de José Antonio Estefan Garfias,
¡supadre! ¿Será?

Todo lo necesario
Tras el colapso de un paso elevado de la Línea 12, y con tal
de llegar a fondo de la investigación, la fiscal de la CDMX,
Ernestina Godoy, acudió a varios nosocomios donde
fueron trasladados los heridos. Conversó con médicos,
trabajadores sociales y diálogo con familiares de víctimas.
De mano a mano proporcionó su número telefónico, oj alá
rinda frutos. ¿Será?
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Con Kamala, seguridad nacional de EU o México
La conversación telefónica del presi

dente López Obrador y la vicepre
sidenta estadounidense, Kamala
Harris, será antiprotocolaria. Los pre

sidentes de México sólo debieran conversar
con presidentes de otras naciones, no con sus
segundos o terceros niveles.
Fuera de ese detalle, la charla de hoy vier

nes 7, entre ambos personajes, podría servir
para que la Casa Blanca explique por qué au
torizó dentro de México la operación Wave
Breaker (rompeolas, en una traducción libre)
de la DEA en contra de cárteles que producen
y trafican a EU el fentanilo que está matando a
consumidores estadounidenses.

A finales del año pasado, en el interregno
de las elecciones estadounidenses, México
reformó su Ley de Seguridad Nacional para
agregarle el capítulo de control y registro de
agentes y operaciones extranjeras. Y hasta

donde se tienen datos, la ofensiva contra el
fentanilo no está registrada.
El problema de esa operación estadouni

dense antidrogas implica la movilización de
agentesy recursos endiez ciudades mexicanas
y con el objetivo directo de afectar al Cártel Ja
lisco Nueva Generación y al Cártel de Sinaloa
del Chapo Guzmán. La intención de la DEA es
provocar a los narcos mexicanos y, se supone,
resistir respuestas violentas.
Sólo que la estrategia anti cárteles de la

Casa Blanca se basa en el enfoque de reanu
darla guerra de persecución contra bandas
y capos y obligar a la estrategia mexicana a
regresar al modelo de la "guerra" tipo Cal
derón y Peña Nieto, cuando el compromiso
del Gobierno de López Obrador es "cons
truir la paz" sin violencia ni guerra en las
calles. Las presiones estadounidenses ya
están sobrecalentando los ánimos rijosos

del CJNG y la violencia está regresando a
las ciudades.
La vicepresidente buscará sumar a Méxi

co a la estrategia estadounidense, pero po
dría recibir el reforzamiento de la negativa

a regresar a la narcoguerra.

ZONAZERO

El fentanilo es la droga que está matando a
consumidores estadounidenses, por lo que
el problema real está en saber cómo pasa la
droga de México a EU, cómo es que los cár
teles mexicanos son la principal estructura
criminal estadounidense y qué funcionarios
se han corrompido para entregar el mercado
al menudeo de las drogas a organizaciones
delictivas mexicanas que operan en EU como
en casa propia.
Lá.'opjriiorie5..expresat)as porto ffliumnistas

®ñ¡ncfepWd¡€ntes|fW'®fléjgnn®:eí30át}iente
el (fiBto'ílé vista de 24 HORAS.
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La incesante violencia en tiempos electorales
Basta con recorrer municipios de

Veracruz, Estado de México o Mi
choacán, por citar algunos estados,
para corroborar el peso y la influen

cia que ejerce el crimen organizado en la vida
pública en distintas regiones del país. Esta
omnipresencia se refleja en crecientes actos
de intimidación, como lo refiere la consultora
Etellekt en su Cuarto Informe de Violencia
Política en México.

De acuerdo con el estudio realizado por
esta casa dedicada al análisis de riesgo y la co
municación estratégica, el proceso electoral
en el que estamos inmersos ha sido el segundo
más violento desde 2000, cuando se inició la
contabilidad de agresiones y ejecuciones a
aspirantes a cargos de elección popular.
Los datos que arroja el citado análisis indi

can que, desde elpasado mes de septiembre a
la fecha, se han registrado 443 agresiones en
contra de candidatos o servidores públicos en
el marco de la contienda. Se trata de 174 ame
nazas, 79 homicidios dolosos, 34 infracciones
contra la integridad, 31 robos, 27 atentados
contra familiaresy25 secuestros.
Más allá de los números, lo que Etellekt

pone de manifiesto es la capacidad que han

desarrollado distintos grupos delictivos de
mayor o menor tamaño para cooptar a los
gobiernos locales y hacerse así del control de
los aparatos de seguridad, ad emás de obtener
los contratos de obra pública.
Para alcanzar este fin, la delincuencia parti

cipa, a su manera, en los procesos electorales.
En muchas ocasiones, los candidatos deben

contar con la aprobación de estos grupos.
Quienes no les garantizan el control de la
seguridad o la designación de ciertos fun
cionarios son intimidados, amenazados o
ejecutados.
Como lo advierte la académica del Cen

tro de Investigación y Docencia Económicas
(CIDE), Sandra Ley, "el objetivo último de es
tosataqueseselestablecimientoderegímenes
de gobernanza criminal a través de los cuales
los grupos delictivos organizados tienen la ca
pacidad de ej ercer controlsobre los gobiernos,
las economíasy las poblaciones locales".
"En este caso, el asesinato de alcaldes y can

didatos ha permitido a los cárteles infiltrar
se en campañas locales, capturar gobiernos
municipales, controlar el aparato de seguri
dad municipal e incluso regular la actividad
económica", apunta la investigadora en un

estudio denominado Violencia criminal y
procesos electorales locales.
Como lo advierte Ley en su texto, la crisis

de seguridad que se vive en los municipios
más afectados por la criminalidad, más allá
de significar un fracaso del Estado en su con
junto (de hoy y de antes) en el combate a la
inseguridad, es un golpe a la vilipendiada
democracia mexicana.

El clima de terror que se vive en muchas re
giones del país inhibe la participación duda
daña, resta certeza a los procesos electorales
y reduce legitimidad a los gobiernos surgidos
de las urnas. Nada que no se conozca y que,
análisis tras análisis, vuelve a recordarnos la
realidad en que vivimos.
Segundo tercio. Habría que echarle un ojo a

lo que sucede en Colombia, particularmente
en Cali. Las protestas y enfrentamientos que
han arrojado decenas de muertos no son más
que el resultado de una perversa mezcla de
pobreza, descontento social y abusos del cri
men organizado.
Tercer tercio. México planteará a Estados

Unidos la necesaria reapertura de fronteras.
Las op¡ ilíones expresad as por los col ijffhístas ssn
i ndeiasfid ¡entes y re reflejgnrecesar ¡amerite

el panto de vista.de 24 horas.

Fecha: 07/05/2021

Página: 10

Area cm2: 219

1 / 1

Columnas Políticas

Desde la barrera / Eduardo del Río

Eduardo del Río

Costo: 31,349

Página 4 de 9



La generación que languidece
Vi un post en las redes sociales de

Pictoline que realmente me de
primió. Hablaba sobre el langui
decer, uno de los "sentimientos

predominantes" de este año, de acuerdo
con The New York Times, la fuente de esta
infografía. Básicamente consiste en estar
vagando por la vida sin un rumbo, sin un
obj etivo, viviendo en automático.
En 2020, experimentamos un torbellino

de emociones, desde las más positivas hasta
las más negativas. Ahora, hemos perdido la
esperanza colectiva. Ya nada ni nos importa
demasiado, ni nos da tanto coraje. Ahora
sólo nos encogemos de hombros y transita
mos por las etapas del eterno Covid, esperan
do que alguien despierte nuestra chispa, las
ganas de hacer aventuras.
¿Por qué la gente ahora es tan pesimista?

Parte tiene que ver con el bombardeo de
noticias acerca de la situación mundial.

Pero las redes sociales tampoco nos dejan
escapar de esta lúgubre situación, porque
siempre habrá algún usuario compartien
do la noticia sobre dónde se encontró la
nueva variante, un post de alguien expre
sando su descontento por quienes salen,
o incluso los chistes de la gente sobre que
este es el fin del mundo ya perdieron toda
su gracia, porque nos lo estamos empezan
do a creer.
¿Se acuerdan cuandoFacebook era sola

mente una red social donde stalkeabamos
a quien nos gustaba o a quien nos rompió el
corazón? ¿Oellugardonde etiquetábamos a
nuestros amigos en retos absurdos? ¿O don
de sólo veíamos memes graciosos?
Facebook sigue siendo eso, pero también

se convirtió en el hogar del pesimismo. La
situación sanitaria que vivimos es una sin

precedentes, claro, más el peso en la salud
mental de estar expuestos a tanta negati
vidad también puede ser catastrófico. Sí,
ya todos nos sabemos las reglas de sana
distancia.

El "quédate en casa" está tatuado hasta en
nuestra nuca, Pero a veces uno necesita sa

lir, para ver a algún familiar enfermo, para
comprar víveres, para escapar, aunque sea
un rato, de una situación de violencia, para
alimentar a su familia o para ir al parque
porque su mente ya no puede más. Claro,
no podemos vivir como si fuera 2019, pero
poco a poco debemos darnos permiso de
hacer ciertas cosas que nos llenen, por el
bien de nuestra mente. Porque el existen
cialismo lo exige.
Ya desde hace tiempo dej amos de creer en

una fecha, en un calendario. Y esa falta de
claridad nos hace sentir como si estuviéra
mos caminando en la neblina eternamente,
sin rumbo fijo,
Pero la vida debe seguir.
Porque, si realmente fuera el fin del

mundo, haríamos mucho más que estar
encerrados en casa, mirando al techo, es
perando a que las cosas mejoren como por
arte de magia.
La vacunación es la gran esperanza para

nuestrobienestaryrenacer como sociedad.
Aun así, con muchos escépticos, gente exce 
sivamente precavida y las variantes, quizá
nunca lleguemos a proteger a todos.
Dentro de lo posible, tratemos de cuidar

nos en la calle, pero también cuidar de nues
tra motivación. Porque vivir en automáti
co, sin aspiraciones, o con todo en pausa, es
como no vivir.

IJCjgjf nionés bkp resadasoor bs col umn ¡stasson
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La elección más importante...
con las reglas del Presidente

Desdeque se planteó la firma de un
"acuerdo por la democracia" etc,
etc, comentamos en este espacio
que resultaba un ejercicio inútil.

Sobre todo porque ni la tinta déla firma de
losgobernadoresyelpresidente López Obra
dorse había secado cuand o el documento ya
había sido convertido en avioncito y tirado a
la basura.

El primero en violarlo fue su promotor, el
Presidente, que no ha cesado de violentar no
solo el acuerdo sino la legislación electoral.
Con esa licencia, la mayoría de los go

bernadores se sintieron en confianza para
apoyar a sus candidatos, ya sea a diputados
federales, locales o presidentes municipales.
Ahíestáelcaso de Jaime Bonill a, goberna

dor de Baja California, más metido en el pro
ceso electoral que preocupadopor gobernar.
En los estados en los que habrá elección de

gobernador, todos los mandatarios estata
les, están jugando sus cartas.
¿Qué es lo que puede ocurrir pasadas las

elecciones?
No sería raro que algunas victorias sean

revertidas por haber rebasado los gastos de
campaña o por algu na otra irregularidad.
Los partidos están conscientes de la impor

tancia de esta elección, unosporsobrevivien
cia, otros porque quieren recuperar el poder
perdidoy otros por mantenerse con la tajada
mayor del pastel.
Para lograr cualquiera de los tres pro

pósitos, la guerra se ha desatado pero sin
reglas debido a que quien tendría que po
ner el ejemplo es ahora mismo el jefe de

cam paña de todos sus candidatos.
Si esa es la medida, no extraña que go

bernadores y presidentes municipales se
sientan con licencia para violar la legislación
electoral unay otra vez.

• • • •

Aunque por ley la Comisión Federal de
Competencia Económica no puede revelar
los nombres de los agentes económicos que
investiga, queda clarísimo que el anuncio
de ayer se refiera a la Comisión Federal de
Electricidad (CFE),
La Cofece informó del inicio de una investí

gaciónpor denuncia "por la posible realización
de prácticas monopólicas relativas en la gene
ración, comercializaciónalmayoreoysmTiinis
tro de energía eléctrica y productos asociados
ademásde serviciosyactividades relacionados
con este mercado en territorio nacional".

Y pues, Iberdrola no es ¿verdad? Así que
todo indica que la incómoda Cofece inves
tiga el monopolio de la CFE, luego de que en
los hechos todos los generadores privados
de energías alternativas quedaron práctica
mente fuera del mercado nacional.

Hoy le tocará coscorrón desde el púlpito
mañanero a la Comisión.

• • • •

Quién sabe qué será peor, que un subse
cretario de Estado proponga que la caída
del tren de la Línea 12 pudo ser un atentado
o que la senadora Margarita Valdez afirme
que "gente perversa pudo haber movido la
ballena" para que se cayera.
¿Por qué no había pasado antes?, se pre

guntó la legisladora morenista.
Hay un universo infinito de respuestas a la

impertinente pregunta.
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r SIN FRONTERAS
Qatar, diverso
y prometedor
SEBASTIÁN AVI LES/FES ARAGÓN

O atar, en el Medio Oriente, recíbirála

Copa Mundial de Fútbol en2022, y
tiene los ojosdel mundo encima.
De acuerdo con el Banco Mun

dial, Qatar tuvo una explosión de
mográfica desde el año 2000, al pasar de 592
mil 468 habitantes a 2.8 millones en 2019;
crecimiento que impactó en múltiples rubros,
llevando a elevar su Producto Interno Bruto de
17.7 milmillones de dólares enel2000 a 175.8
mil millones de dólares para 2019.
La razón de estos fenómenos está en las ca

racterísticas de la propia región, pues Qatar

es un país rico en petróleo y gas natural, dos
recursos no renovables que la humanidad usa
para actividades esenciales como fabricación
de insumosycombustible de vehículos.
Esa riqueza ha sido invertida en el "Qatar

Power", un fondo de inversiones mundial con
un activo valorado en cerca de 330 millones
de dólares, suficiente capital para tener par
ticipación en empresas como Volkswagen, la
petrolera Rosneft o el banco Barclays.
Su riqueza per cápita haconvertido a Qatar en

un punto importante de migración, al nivel de

que entre 75 y 90 por cientode su poblacion son
inmigrantes, de acuerdoconla Organización de
las Naciones Unidas (ONU):, que también lo ca
taloga comoelsegundo país con mayorporcen
taje de inmigrantes, solo seguid o de su van no en
medio oriente, Emiratos Árabes Unidos,
Hoy en día, 90 por ciento de los trabajado

res del país no son qataríes, sino migrantes
procedentes de Nepal, Bangladesh e India, y
conseguir la nacionalidad en aquel país es un
asunto complicado y costoso.
El Gobierno implemento en los últimos 10

años una serie de reformas a su ley de trabajo,
entre ellas una que facilita la movilidad de los
trabajadores migrantes por el paísy la oportu
nidad de cambiar libremente de empleador,
poniendo fin al sistema "kafala" donde los
jefes eran los responsables únicos de las visas
y estado legal de sus trabajadores. Además,
el sector cuenta con un salario mínimo de mil

riyales qataríes, unos 11 mil pesos mexicanos.
Actualmente, los trabajadores migrantes par

ticipan en la construcción de la infraestructura
para el Mundial, proyecto para el que se han
rehabilitadotres estadiosyeonstruido cinco.
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Xavier Nava sería el
relevo de Mónica Rangel

Los dos son fichajes presidenciales.
Mónica Rangel fue contratada desde Pa

lacio Nacional para candidata de Estado a
gobernadora de San Luis Potosí.

YXavier Nava Palacios fue llamadocuando el PAN

le cerró las puertas para dar la candidatura a Octavio
Pedroza.

El nieto de Salvador Nava, símbolo opositor al
priismo y en especial al cacique Gonzalo N. San
tos {"la moral es un árbol que da moras"} cayó en la
seducción.

Como ya estaba ocupada la candidatura a goberna
dora porel oficialista Morena, el personero dePalacio
Nacional le ofreció la reelección en la alcaldía.
Aceptó.
Hoy, quién lo dij era entonces, se encuentra en la an

tesala de la candidatura que buscó por el PAN contra
la voluntad de Marko Cortés.

¿Y por qué?
Simple:
Mónica Rangel no presentó gastos de precampaña

¿cómo, si ella era priista y nunca soñó con la oferta
presidencial? y hoy está por ser echada al vacío de la
historia.

Aella la sustituirá, segúnlefue comunicado,Xavier
NavaPalados.

Así es nuestra política: Mónica no soñaba con ser
candidata del Presidente y Xavier quería serlo por el
PAN, pero ella se va y él va por la gubernatura... ¡ por
Morena!

Con un pendiente jurídico: falta el veredicto del Tri
bunal Electoral, cuyos magistrados tratan de brincar
el cerco presidencial.
LIMPIO DESDE PALACIO

San Luis Potosí es un caso especial.
Cuando se acercaba el proceso, el Presidente no

expresó interés por alguno de los aspirantes y Juan
Manuel Carreras se sintió en libertad.
Pero cuando comenzaron las postulaciones, vio

cómo su secretaria de Salud priista, por supuesto
partía a servir al patrón que la mandó llamar para la

capital, como la canción de La Borrachita de Tata
Nacho.

También se esperaba un proceso democrático en el
PAN, porque Alejandro Mo re 11 o ,4 lito y Jesús Zam
brano dejaron a Marko Cortés esa candidatura.
Pero Octavio Pedroza punteaba y Xavier Nava no.
Entonces se le contrató.
Simultáneamente, los morenistas se inconforma

ron con Mónica la arribista y dieron su apoyo a Ricar
do Gallardo.

Así nació otro escenario: él está denunciado por
la UIF de Santiago Nieto ante la F GR de Alejandro
Gertz Mañero pero, dueño del Verde allá, va viento
en popa.
Si era detenido, lo relevaría el candidato a edil de la

capital, Leonel Serrato.
No será necesario porque, como informamos ayer,

desde PalacioNacional se decidió no proceder contra
señalados por lavado de dinero, narcotráfico, lazos
con el crimeny otros delitos.
Con esa operación limpieza Palacio sella la suerte

de San Luis Potosí.

Y LE FALLANLOS JUECES

1. La presión contra Francisco García Cabeza de
Vaca se complica cada día más.
Ningún juez acepta girar la orden de aprehensión

en contra del gobernador de Tamaulipas, porque
teme incurrir en un delito.

A j uicio de algunos de ellos, antes debe dar su vere
dicto la Corte y no quieren ir a la cárcel.
Pero en opinión de los abogados de Presidencia, ya

se cumplió el expediente y debe consignársele cuanto
antes.

¡Qué intríngulis!
Y 2. Quienes lo veían, se sorprendían.
Santiago Nieto está muy delgado.
Se puso a dieta porque le recomendaron bajar 12

kilos y el fin de semana llevaba nueve menos.
Ahora cambia su escenario: dio positivo de Covid

y, aunque asintomático, su situación sanitaria es otra.
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#POLÍTICA CONFIDENCIAL

• El Metro, las inquietudes. Aunque la Fiscalía Gene
ral de la CDMX ofrece tener resultados lo más pronto
posible, hay muchas dudas. Nos insisten que los
peritajes de los noruegos podrían quedar en simples
opiniones. Por lo pronto los afectados mantienen sus
quejas frente a la reacción oficial.

• Irma Eréndira Sandoval y sus nervios. Nos cuentan
que en las oficinas de la Secretaría de la Función Pública
hay preocupación. Las versiones de un posible relevo en
la oficina los tiene más que inquietos.

• Nervios en Morena. Cada vez son más los indicios
que mantienen con temblores de párpados a dirigentes
del partidazo porque la oposición se les acerca peligro
samente. Nos cuentan que en algunas partes están pre
parando más estrategias para doblegara los opositores...
así que si ve escándalos pronto, ya sabe por qué.

• Marx Arriaga tiene atorado el rediseño de los Libros
de Texto Gratuitos de Historia, Ciencias y Geografía,
ya que todavía no arranca el proceso final. Nos plati
can que la Dirección de Materiales Educativos de la
Secretaría de Educación Pública que él encabeza tuvo
que ofrecer disculpas a los evaluadores por la demora
en el proceso, pero la justificación que les dieron es que
siguen trabajando con las secuencias para el Libro de
Español. ¿No que había mucha prisa para cambiarlos?
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PAN: Perversas

Acciones Megatiras
MAESTRO, LE NEGARON AMPARO A K. MA
CÍAS CONTRA SU EXTRADICIÓN Y CAPTURA
Que ahora se preocupe en reunir sus cuentas ban
carias para resarcir los 112 mdp que le birló al DIF
de Veracruz, porque la condena tendrá "abundan
cia" de años.

Tunden en redes a cuatro diputados panistas que
se tomaron foto en la zona col apsada del Metro.
PAN significa: Perversas Acciones Negativas.
AMLO dijo que es muy grave si no se aca
tó en Pemex la orden de jubilar a Romero
Deschamps.
Burla e inmoralidad sería nada más jubilarlo:
hay que encarcelarlo e incautarle los cuantio
sos bienes que logró causándole tantos males al
sector petrolero.
Giran orden de aprehensión contra Andrés
Roemer y éste se dice inocente.
Que una mujer acuse al creador de La Ciudad
de las Ideas Retorcidas, es duda; ¿pero más de
20 fémínas?,.

Según Adrián de la Garza, candidato al go
bierno de NL, su Tarjeta Regia es un progra
ma de apoyo para la mujer.
¿Si gano te la doy, pero si pierdo no hay acuerdo?..
Es un descarado anzuelo para pescar votos sobre
todo en zonas marginadas, y debe ser sancionarlo.
La FGR procesará a 20 exfuncionarios por
contratos ilegales para construir 8 cárceles.
Entre ellos Celina Oseguera, que dirigió los ce
feresos con mucha ceguera, Pero que la ley sea
pareja: también a los contratistas, por muy ma
chuchones que sean.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando un proverbio hindú: "Un frasco
abierto es una dosis que protege; cerrado, un ami
go que espera".
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I raiikcnslein
vive en México

INCLUSO AMARRAN CON ALAMBRES

PARA QUE DE SERVICIO A MILES

Ayer charlé con el Secretario General del
Sindicato Mexicano de Trabajadores del
Sistema de Transporte Colectivo Metro
un nombre tan largo que engloba 1 a canti
dad de problemas que existen en ese lugar
donde no es un solo sindicato sino dos más

y me pude percatar de toda la "mierda" que
existe dentro de esta corporación.
Más de 20 mil trabajadores activos

con sueldos registrados que van por mu
cho muy arriba de lo que en realidad
ganan, miles de millones de pesos gene
rados mensualmente por el Sistema de
Transporte metro; estamos hablando de
casi 4 mil millones de pesos mensuales
mismos que se desconoce acienciacíerta
en manos de quién quedan,
¿Sabías que el Sistema de Transporte

Colectivo Metro genera miles de millones
gracias a los negocios internos? El Gobier
no Federal,en este caso AM LO; designa un
presupuesto anual como apoyo, liay que
sumarle el total por boletaje, la publicidad
dentro de los vagones o las estaciones, ren
ta de locales comerciales, baños públicos
de empresas externas, renta de espacios
para el servicio de internet gratuito y más.
Un negocio jugoso para cualquier direc

tor o di rectora que obtenga el cargo t an ju
goso que se les olvida darle manutención
mensual necesaria a vías o trenes que si
guen deteriorándose todos los años y po
drán causar la muerte de más personas
como sucedió hace unos días con el colap
so de la línea 12 en Tlahuae, Ayer me con
fesaron que diversos vagones han sido
armados con piezas de los vagones choca
dos, viejos o inservibles, al grado de tener
"Frankensteins" que incluso amarran con
alambres para que soporten darle el servi
cio a miles de personas todos los días de
jando al azar Ja suerte y la vida de miles de
usuarios. Me confesaron que hay proble
mas en la estac ion Romero Rubio, en la co
lumna de la línea 4 Santa Anita dirección

Consulado en la parte elevada, en la parte
elevada de la línea nueve desde la estación

Puebla hasta Pantitlán, en la línea A des
de la estaciónTepíilcates hasta la terminal;
lugares que son un peligro latente para los
usuarios sin percatarse que por cinco pe
sos podrían perder la vida
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gobernadora
ABSOLUTA TRIUNFADORA EN LAS

PRÓXIMAS ELECCIONES

El INE y el TRIPE, de manera inconsti
tucional eliminaron la candidatura de

Félix Saldado Macedonio, quien por ser
el hombre más popular en el Estadosu
riano, se daba por hecho la derrota del
partido en el poder local.
El guerrerense sufrió una sarta de

agresiones, acusándolo de todo tipo de
ilícitos; el revuelo 110 causó mayor pro
blema, por el contrario, incrementó la
popularidad de "El Toro", quien nunca
espero que el TriFE Y el INE se unieran
para descalificarlo, un golpe mortal a la

modesta democracia mexicana.

Consideraron que Félix sería agresivo
y violento, pero no fue el caso, se moderóy
MORENA, después de un profundo análi
sis, propuso como nueva candidata a una
mujer, demostrando fehacientemente su
feminismo. Ante la grata noticiay con jus
ta razón, Evelyn Salgado Pineda se some
tió a una encuesta, en la cual salió airosa,
así, con todos los honores será la candida
tay absoluta triunfadora en las próximas
elecciones. Tanto el TriFE, como el INE,
no lograron su objetivo; lejos de disminuir
la preferencia de los votantes por MORE
NA, con la designación de Evelyn, estos se
incrementaron generosamente.

Está demostrado que MORENA es un
partido feminista e insistimos, tanto Fé
lix, como Evelyn, gozan de la estima del
electorado guer reren se y por tanto su vic
toria será contundente.

Por lo que hace al INE y el TRIFE,
homicidas de Ja democracia, habrán de
responder por su conducta que bien cons
tituye un delito grave. El PRIAN y sus
aliados han hecho el peor de los ridículos,
pero al final serán derrotados por corrup
tos, mañosos e impresentables.
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Las empresas encuest adoras hacen su
agosto en pleno mayo. Pero el cuchareo
de las mediciones o preferenciales
electorales, es sobre pedido. Falta muy
poco y todos quieren aparecer en el
primer lugar. Es el caso del candidato
del PRIAN, Mauricio Tabe, quien
desesperado por su fracaso político y
perfil totalmente gris, ya mandó a hacer
su propia encuesta para soñar con el
primer lugar en la Miguel Hidalgo.
La Mi l, es tierra de Romo y de

Morena. Nadie los puede mover del
primer lugar. Prácticamente todas las
mediciones lo ubican muy por encima
de su contrincante, pero este viernes
la empresa Enkoll se la bañó. Sacó una
encuesta donde, con letras chiquitas,
aclara que en la MH la metodología que
utilizó fue vía telefónica, es decir, es poco
creíble. Lo cierto es que el cuchareo está
a la orden del día, un negocio que va en

aumento cada proceso electoral
EN LA ALVARO OBREGÓN está muy

presente el fantasma del finado Leonel
Luna. Dicen que la campaña de Lía
Limón, candidata de Va Por México para
esa alcaldía, la lleva la comunicadora Ella
Grajeda, quien fue por mucho tiempo
brazo derecho de Luna Estrada, tanto
en comunicación social del Congreso
chilango, como en la propia alcaldía
obregonense, en donde tuvo a su marido
Miguel Angel Viveros, como titular del
área de prensa.
Y aunque no se vale hablar de la

gente que ya partió, cabe recordar que
fueron esos tiempos en los que Leonel
Luna hizo de las suyas con el fondo de
reconstrucción del sismo de 2<J17 junto
a Mauricio Toledo, hoy candidato a
diputado por Puebla, así como con el
panista y cacique en B J, Jorge Romero
Herrera,
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Hace 592 años, durante la campaña que llevaría a
la liberación de Orleans (Francia), Juana de Arco
era. herida en batalla, generando que su compañía se
retirará de la zona.

Con base en lo anterior, más de algún priísta
debería de estudiar la historia de la formación

de Francia, por aquello de aprender a retraerse y
aceptar la derrota, o será demasiado la voluntad
de aferrarse al hueso, estimado dirigente priísta
Alejandro Moreno
Quizás si "Afilo Moreno" no quisiera estudiar

historia que es lo evidente, de perdida debería
ojear los diarios internacionales, en los cuales
abrevaban que Pablo Iglesias, excandidato español
optó por la vía digna y decidió retirarse de todos
los cargos institucionales en la política, ante su
inminente hecatombe.
O no sería buena idea para los príistas, que ante

las heridas que ha dejado Moreno Cárdenas, como
nepotismo y sus malos resultados en las encuestas,
optarán por renunciarlo ante sus nulos resultados.
Así como el presidente de Estados Unidos, Joe

Biden celebro el coraje y resistencia de México en el

marco de la batalla del 5 de mayo, sería buena idea
que los priístas celebren por lo menos un triunfo
venidero, fue pregunta sin anestesia ¿o no?
POSTÍT Hablando de príistas, valdría la pena

recordar a uno de sus dinosaurios, José Mural
Casal», de origen oaxaqueño proveniente de familia
libanesa, mismo que sin el impulso de Carlos
Sansones (cof, cof, papá de Layda Sansores, actual
candidata a Campeche) no sería nadie.
Por lo menos, ¡vaya!, que sus hijos le aprendieron

la disciplina partidista, ya que Don José siempre
fue un priísta de hueso colorado, sin embargo, lo
interesante sería saber que hace su Jr. José Adolfo
Mural, queriendo poner "orden" en Naucalpan
como candidato, cuando se supone su querencia es
oaxaqueña ¿o no?
¡Aguas!, estimado Gobernador del EDOMEX,

Alfredo del Mazo m, pues así como los moros
formaron parte del ejército de Francisco
Franco, no te vayan a querer masacrar a tus
correligionarios. Pues es claro que los Murat
Hinojosa ya agotaron las arcas de Gaxaca y ahora
van por las del EDOMEX.
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DENUNCIARAN PENALMENTE
A FLORENCIA
•Este .viernes, el .Sindicato Mexic
de Trabajadores del Sistema "de
Transporte Colectivo acudirán a
la Fiscalía cíe Servidores Públicos
para presentar una denuncia penal
en contra de "ía tituiar del SfC
Metro, Florencia Serranía; y de
Nahum Leal, Subdirector..General
deJXianteriimien
responsables de
homicidio culposo, lesiones culposas,
corrupción y Ío que resulte. Los
trabajadores del Metro se harán
acompañar por miembros del cuerpo
de bomberos y trabajadores del sector
salud, que en .numerosas o^
han denunciado carencias.

ELIGE DONARA
PRERROGATIVAS
A AFECTADOS DE L12
*EI partido recientemente creado
Ésmdad, ..Libertad .y.Génerq (Elige)
daráa.conocereste .viernes que parte

de sus prerrogativas las donará a
favor de las víctimas del siniestro
ocurrido el pasado 3 de mayo en las
inmediaciones de ía estación Olivos
de la Tinea 12 del Metro. Esto con
el fin de ayudar al pago de atención
.médica, gastosi.funerarips.y.pt^
re£y?IÍ.™ ientps..que tengan jas.
victimas y sus familiares.

SUGIERE SENADORA QUE
PUDO ALGUIEN, MOVER LA
BALLENA
•Aynqu?.noJq'.crea,senadora por
Morena,..Margarita Vaidez? aseguro
que el desplome de una ballena^.en un
tramo de la L12 del Metro afirmó que
"gente perversa" pudo haber movido la
trabeparaquese .cayera..Esps_í1_pidió
.que.se. .investigue a.fpndp.pprque en.
México hay gente perversa que "en un
descuidovanyiemueye

las cosas? /por qué no habían pasado
antes?", cuestionó, no obstante,
la.propuesta de una comisión
investigadora no pasó.
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Fe en la solidaridad
La conll.uenc.ia fie ciudada

nos ocurre en tres espa
cios fundamentales para
la organización social, el
trabajo, la escuela y la igle
sia. Si los dos primeros se
realizan ahora a domicilio

y tienen más de un año en esa disper
sión individualista que se interpone a la
Hipertrofia fiel colectivo, como le llama
Tzvelan Todorov.

La Iglesia es la que mantiene mayor
presión sobre los habitantes fie países
como México para convocar a reunirse
fie nuevo alrededor fiel público y fien
tro fie los templos, son tiempos impor
tantes para la política que practica la
Iglesia y 110 sólo la católica sino, sobre
lodo, la evangelista.
La presión fie los evangelistas por

crear partidos, lanzar candidatos, pro
mocional' grupos, influir en los legis
ladores a través fie Ivveels y correos
electrónicos:, etc. Son tiempos elec
torales donde los evangelistas tienen
una grave confusión fie la que debe
estar muy atento el INL, porque ellos

consideran que deben, ganar espacios
políticos para practicar su fe y 110 para
representar las necesidades e inquietu
des de la población.
Los evangelistas son los más acti

vos religiosos en las elecciones desde
2018, intentan hacer a un lado las leyes
electorales y olvidar aquellas leyes fie
Reforma que le dieron forma al actual

estado mexicano para imponer criterios
religiosos en todas y cada una fie las ac
tividades fie los mexicanos.

Una de las características más arrai

gadas en las religiones fiel país son
eminentemente conservadoras, tanto

que para ellos las Leyes fie Reforma es.
sólo una referencia intrascendente en
los libros fie historia.

Los evangelistas se constituyen en
organizaciones pequeñas para después
con un disfraz fie asociación civil sallar

a solicitar su permiso como agrupación
política e ir allanando el camino hacia
la constitución de un partido político,
con objetivos religiosos y 110 sociales.

La monarquía asegura que Dios legiti

maba a los reyes para gobernar, en las de
mocracias legitima el voto de gente que
practica diferentes religiones y a veces
ninguna. La llegada de los evangelistas a
la política rememora la monarquía pero
también a la dictadura fie una sola perso

na, porque este aislamiento, la ausencia
humana en las oficinas y las aulas forta
leció el individualismo, deterioró la soli
daridad que despertó entre los habitantes
fie la cercanía fiel lugar fiel accidente fiel
metro en Lláhuac, pero 110 sin mostrar
desgast es significa t ivos.
La solidaridad humana que carac

teriza a los mexicanos se contrapone,
a veces fie manera impuesta, al indivi
dualismo que invernó durante más de
un año en el aislamiento y a veces en un
capullo de egoísmo.

La solidaridad es el poder de la ayuda
espontánea de la gente con su semejan
te, la democracia es la participación de
la gente en la política para gobernar, y
110 sólo tener voto sino voz y hacerla es
cuchar hasta ser escuchada y tomada en
cuenta en decisiones fie gobierno.
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El país está de luto
El percance ocurrido en la

Línea 12 fiel Melro es el

más duro y significativo fie
los úll irnos 30 años, por el
número fie muerles, ya su
man 27, y heridos, 7íJ, y ha
dejado al país de lulo.

Cuando recién inauguraban la Línea
12, en diciembre fie 2012, se aplaudió
con lodo, pero al paso de unos meses
la luvieron que detener por errores en
vías, se hicieron certificaciones y se
echó a andar fie nuevo.

Pero algo falló, una Ira be metálica se
colapso justo cuando pasaba un iren,
provocando la desgracia; la situación
es que hay otras advertencias ciudada
nas como las que hicieron los vecinos
de é,$a zona.
Resulla que Juan Zepeda, candidato

fie Movimiento Ciudadano a Neza, hizo
un llamado a dar seguimiento a los re
portes ciudadanos, pues Se han docu
mentado daños similares en el puente
del Melro Nezahualcóyoll,Línea B, ade
más dó daños visibles en lys estaciones
Pantillán, Oceanía y Consulado.
Y Sepa La Bola pero... en Tlalne

panlla algunos candidatos se están
ocupando fie problemas que sí atañen
a la ciudadanía, como acciones que
erradiquen cualquier lipo fie violencia
hacia la mujer.

L1 candidato de FuerzaXMéxico, Bi

llie Uribe, echo mano de las estadísti
cas fie la Liscalía del Lslado de México,
y dio a conocer que Tlalnepanlla ocu
pa, el ñafia honroso, primer lugar en el
delito fiel l'eminicidio.

Pero no solo eso, también tiene otros
problemas como el asalto a casa habi
tación, a pasajeros y a negocios.
Billie Uribe ya puso su Compromi

so sobre la mesa, señaló que lo impór
tame es conocer lodos los problemas
y poder solucionarlos, y con ello tener
más elementos de policía, cámaras fie
videovigilancia y sobre lodo acciones
fie prevención fiel delito.
Arropando siempre a Uribe ha es

tado el presidente nacional de Luer
zaXMéxico, Gerardo Islas, que aplaude
las acciones, porque sabe que puede
lograr un cambio trascendental en
Tlalnepanlla y acabar con ese deshon
roso primer lugar el l'eminicidio y con
la desintegración familiar.

Ln LuerzaXMéxico le están echan

do toda la leña al asador por las presi
dencias municipales, las diputaciones
locales y las diputaciones federales,
donde están Billie Uribe, Ldgar Huer
ta, Cony Landa, Mónica Palacios, Jorge
Alberto Galván, Alberto Díaz, Graciela
Solo, en® otros.
Y otra más fie Sepa La Bola es que

en el Lslado de México se islán viendo

escenarios inleresanles a los que hay
que ponerles lupa. Huixquilucan es
uno donde desarrolla una bal alia, y en
donde la hegemonía panisla está ame
nazada en dos frentes, Uno con el can
didato fie Morena que es comentarista
de televisión, no cuenta con arraigo,
pero sí con lama y otro es un priista,
que en unas semanas, nos dicen, ha vis
t,o un crecimienlo de 7 puntos, se traía
de Memo Zamacona, que en tiempos
de precampaña lo median en tercer
lugar y al iniciar ya el procesó electo
ral está en segundo, parece que al voto
úlil le gusta el apellida Zamacona, al
liempo veremos lo que ocurre.

•Penodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos

lriít^líxsírioíos
militados ericqsi
todas laspl

noíaiHír^
deMgmtefBme
Uril^fía^ceguettevíi
imcircnlüja.

Contra RéplicaFecha: 07/05/2021
Página: 9

Area cm2: 300

1 / 1

Columnas Políticas

Sepa la bola / Claudia Bolaños

Claudia Bolaños

Costo: 56,814

Página 4 de 8



Los delitos
electorales y su
competencia

I 23 ríe mayo de 2014 fue publicad;) en el
'Diario Oficial de la Federación, la Ley Ge
neral en Materia, dé Delitos Electorales.

La Ley es reglamentaria del artículo 73,
fracción XXI, inciso a), de la Constit ución fe
jderal en materia de delitos electorales. Es fie
Porden público y de observancia general en

toda la República y tiene por objeto establecer los tipos
penales., las ¡sanciones*la distribución de competencias y
las formas de coordinación entre los órdenes de gobierno;
y prevé que para la investigación, persecución, sanción y
todo lo referente al procedimiento de los delitos previstos
en la misma, son aplicables, en lo conducente, la legis
lación procesal penal vigente en la Federación y en las
entidades federativas, el Libro Primero del Código Penal
Federal y las demás disposiciones fie Carácter nacional
en materia penal.

Cualquier persona que se ubiqueen la hipótesis típica
puede ser sancionada; sin embargo, los sujetos activos
principalmente son: servidores públicos, funcionarios
electorales, funcionarios partidistas, precandidatos y
candidatos.

Un aspecto importante es que el Ministerio Público,
en lodos los casos, procede fie oficio con el inicio fie las
investigaciones por los delitos previstos en la referida Ley.

De igual manera, se establece que tratándose de ser
vidores públicos que cometan cualquiera de los delitos
previstos, se les impondrá, además fie la sanción corres?
poiiflienteen el tipo penal deque se trate, la inhabilitación

de dos a seis años para ocupar un empleo, cargo o comi
sión en el servicio público federal, de las entidades fede
ral ivas, los m unicipios y las demarcaciones territoriales de
la Ciudad de México y, en su caso, la flestit ución fiel cargo.

Por lo que respecta a la competencia, las autoridades
rie la Federación serán las encargadas de invest igar,perse
guir y sancionar los delitos establecidos en la Ley, cuando:
sean comei idos d urante un proceso electoral federal; o se
act uaüce alguna fie las reglas de competencia previstas en
la Ley Orgánica del Poder Judicial fie la Federación.
Asimismo, cuando sé inicie, prepare o cometa en el

extranjero, siempre y cuando produzca o se pretenda
que produzca efecto en el territorio nacional, o cuando
se inicie,prepare o cometa en el territorio nacional, siem
pre y cuando produzca o se pretenda que tengan efectos
en el extranjero; o el Ministerio Público Federal ejerza la
facultad de atracción cuando sé actualice alguno fie los
siguientes supuestos: cuando los delitos fiel fuero común
tengan conexidad Con delitos federales, o cuando el INE
ejerza su facultad para la organización de algún proceso
electoral local.

En consecuencia, las autoridades de las entidades fe
derativas son competentes cuando no sea compet ente la
Federación.

Conocer la ley es una obligación fie todas y todos, por
•ello, en próximas entregas comentaremos algunos tipos
penales en lo particular para contribuir a la culi tira de la
prevención.

Plancha de quite: "Es mejor arriesgarse a salvar a un
culpable que condenar a un inocente'". Voltaire
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A pesar dé las hílenlos por
descarrilar la maquinaria
del árbilro electoral, los
comicios fiel 6 de junio
se realizarán y habrá la
ci'i iiv.'i jurídica de que
ganarán quienes sean

favorecidos con el sufragio ciudadano, en
una jornada pacífica y transparente, sin
que ronde el fantasma. del fraude que á.
priori ya anuncian los que pretenden des
calificar a los órganos elecl orales.
Los mexicanos debemos vencer a ene

migos más reales, el absiencionismo y la
posibilidad de una elección de.Estado. Esos
son los problemas que afectan a nuestra
democracia. JSt INE lia dado muestras de
autonomía e imparcialidad, incluso el TEP
Ji' se ha apegado al espírilu ate la norma.
Duranle muchos años tuvimos una demo

cracia I nielada por el gobierno, organiza
dor de las elecciones y manipulador de
los resultados. Sin embargo, hubo avances
innegables. Se concedió el voto a la mujer,
no por dádiva oficial sino por presión social
y se fortaleció el sistema de partidos con
la reforma políi ica promovida por el ideó
logo Jesús Reyes Heroles, quien posibilitó
la representa tividad de la oposición en el
Congreso. Poco a poco el gobierno cedió
espacios y se logró la, eiudaclanización de

las votaciones gracias a la reforma de 1994
que Greó el INE, órgano ajeno al poder y
que instrumentó comicios iransparenies
con respeto a los resultados.
Hesulla un conlrasenlido que quienes

eran oposición hasta anies del 2018 y re
clamaban elecciones litaros y sin fraude,
hoy quieran regresar a las viejas prédicas
del partido hegemónico.

El INE esgaranle de nuestra democracia
consiilucional, del respeto al volo y a las
reglas de la contienda electoral. Son los
ciudadanos quienes organizan y vigilan la
emisión fie los sufragios, transparentan los
resultados y reconocen los triunfos. Con
un organismo autónomo se favoreció el
75 por ciento de alternancia en todas las
disputas por cargos deelección popular y
se entendió que el volo sirve no solo para
elegir gobernantes,sino castigar a quienes
no cumplieron con su mandato.
Se acabaron los caprichos fie los hom

bres fie poder, por ello ahora, se recurre a
la amenaza, a la coerción, a la pretensión
de someter a un eme independíenle. Pri
mero se le presionó con la reducción pre
supuestó! la democracia es cara, aquí y en
el resto del mundo, después se pretendió
una reforma para desaparecerlo y crear u
órgano electoral a modo, como era anles
con la Comisión Pederá! Electoral. Estamos
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en el punió fie no reiorno, ya no eg válida
la frase de "1.1 Esiado soy yo'', los regímenes
de un solo hombre eSlán en exlilición y lo
vigenle es el pluralismo y la ciudadaniza
ción de la cosa pública.

Por eso es impórtameerradicar el absten
cionismo, ese fantasma, que recorre cada lies
años las casillas y deslegitima a los gobier
nos. Es paradójico que quiénes nos gobier
nan son electos por menos fie, un larrio de
los volantes. En nuestro país, la ausencia de
estos represt'nía el 40 por ciento del padrón
y el 60 por cíenlo fie sufragios efectivos se
divide entre todos los candidatos partici
pantes, de tal suerte que el triunfador solo
repreí>enta,en el mejor de los casos, a menos
fie un tercio de los electores. Los comicios

con menos abstencionismo se registraron
en 1994 con el 23 por ciento, mientras que
en 2018 fue del 38 por cíenlo.

Con un INE independiente. Las eleccio
nes van.

ñhomesejmbustg
organismoautónomo,
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Más que un incidente
La imagen de la tragedia

en la ( ¡miad de México,
nuevamente se convirlió

en postal inlernacional
esta semana. El acciden

le fie la Línea 12, parece
que ha marcarlo a esle

gobierno capitalino y más a su titular,
Claudia Sheinbaum Parda.
La doclora, científica y hábil en

el ai ir de la política, quizá eslá pre
sionada por esla nueva Iragedia que
ella, ve como un "incidente", porque,
ahora ha quedado en evidencia el
fracaso en el apoyo social y directo
hacia las víctimas: 25 familias que
han perdido a un ser querido, 75
más que eslán vivas pero que ten
drán grabarla toda su existencia esa
noche del lunes, 3 fie mayo.

La Jefa de Gobierno ha demostra
do su altura en la atención fie la pan
demia, en ataques ríe la oposición,
pero la ayuda y acercamiento para
estas nuevas víctimas eslá pendiente.

Un caso que se ha convenirlo en
ejemplo, es el de Nancy y Tania Le
zama Salgado, hermanas que viaja
ban Juntas y regresaban a su casa al
poblado ríe San Juan Ixtayopan en
I láhuac. que por el destino fueron
separadas y Nancy pereció debido a

la colisión, fue encontrada másdi; 12
horas después riel siniestro.

Su hermana de 15 años, la acom
pañaba porque fue a escoger su re
galo ríe cumpleaños que Tania había
comprarlo al recibir el pago de su
quincena, ya no podrán festejar más
juntas.

Dese esa noche y sus días siguien
tes la familia ríe estas jóvenes ha en
frentarlo un vía crucis. no lia recibirlo

apoyo, ni indemnización para gastos:
funerarios ríe la joven ríe 22 años.

"Todavía el gobierno, ni siquie
ra se ha acercado a decirnos abso
lutamente nada de ningún tipo de
indemnización, ni siquiera se movie
ron para que ella tuviera un velorio
digno", expuso Adriana Martínez,
prima de Nancy.

Adriana confirmó que la madruga
riel miércoles pasado fue llevarla a un
hospital privado para recibir cuida
dos atención especializarla, donde

los gastos médicos serán cubiertos
por el propio hospital privarlo San
José Roma, y su traslada fue gratuito
por un servicio particular de ambu
lancias.

"En la madrugada no nos querían
Pender a Tania, nos llevaron obvia
mente que con engaños al hospital
privarlo, que sin ningún costo y que
era el seguro ríe gastos médicos ma
yores riel Metro.
Ayer, Bernarda Salgado, madre

de las jóvenes reiteró que la ayuda y
apoyo gubernamental no se han vis
to y la única hija que le quería quizá
no pueda volver a caminar.
Las hermanas Lezama Salgado,

son solo un ejemplo, de lo que viven
y enfrentan otras víctimas.
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